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Аномальное климатическое явление

Председатель Правительства РФ В.В.Пу-
тин, лидер партии «ЕР» принял участие в
Межрегиональной конференции партии
«Единая Россия» на тему «Стратегия соци-
ально-экономического развития Юга Рос-
сии до 2020 года. Программа на 2011–2012
годы», состоявшейся в Волгограде 6 мая.
В своем выступлении он, в частности,

сказал:
– Хочу сказать, что подбор кадрового ре-

зерва кандидатов в депутаты Государствен-
ной Думы необходимо завершить до авгу-
ста… В процедурах отбора кандидатов дол-
жны участвовать не только члены партии,
но и беспартийные сторонники «Единой
России»… Все, кто через возможности

К началу мая на горячую линию «Стоп, кор-
рупция!», открытую Общественной палатой
РФ, поступило 1381 обращение от граждан.
Наибольшее число заявителей указывают на
предположительные коррупционные дей-
ствия в органах власти города Москвы (135
звонков); Краснодарского края (119); Мос-
ковской области (89); Башкортостана (47)
Санкт-Петербурга (43).
Высока доля обращений, поступивших от

жителей Северо-Кавказского федерального
округа (в Ставропольском крае стало извес-
тно о 62 предполагаемых фактах коррупции,
о 40 в Дагестане).
В 305 заявлениях из 1381, обратившиеся

прямо указали, в какие органы власти ранее
обжаловали незаконные, по их мнению, ре-
шения. Однако, ни одно из этих обращений,
по словам аналитиков ОП РФ, «ни к каким
результатам не привело: как правило, прихо-
дили «отписки», «отказы», либо материалы
дела перенаправлялись в орган власти, на чьи
действия поступила жалоба». В 127 случаях
заявители обращались в прокуратуру, в 51
случае в управления собственной безопас-
ности и вышестоящие органы. В 93 случаях
заявители направляли обращения во все воз-
можные инстанции. В 89 случаях из 305, зая-
вители предполагают, что бездействие вы-
шестоящих органов связано с использовани-
ем административного ресурса теми, служа-
щими власти, чьи действия обжалуются. В 19
случаях причиной отказов стало предполага-
емое участие вышестоящих органов в кор-
рупции. В ряде случаев, заявители отмечали,
что до того как обратились по телефонам го-
рячей линии, они безуспешно пытались «ре-
шить» проблемы (в том числе и коррупцион-
ного характера), пользуясь своим знаком-
ством с должностными лицами.

«По результатам двух с половиной меся-
цев опроса можно констатировать, что орга-
ны исполнительной власти занимают лиди-
рующую позицию по числу жалоб на корруп-
цию – 743 из 1381 (54% от общего числа
обращений)», – отмечают авторы аналити-
ческого отчета.
В 611 случаях из 743, коррупция в орга-

нах исполнительной власти отмечена на
уровне муниципальных образований.
Абоненты горячей линии полагают, что

коррупция контролируется непосредствен-
но Высшим должностным лицом субъекта
федерации, муниципального образования
(193 подобных сигнала).
Как правило, заявители указывают, что

участие Высшего должностного лица в кор-
рупции, выражается в потворствовании рей-
дерским захватам, отъеме имущества у час-
тных лиц, с использованием административ-
ного ресурса с целью ухода от ответствен-
ности.
Среди ведомств наиболее высокий пока-

затель предполагаемой коррупции – у Мини-
стерства внутренних дел и подчиненных служб
(298 обращений от граждан). /04.05.2011/

Общественная палата РФ

«Единой России» в Государственной Думе
хотел бы напрямую влиять на формирова-
ние политики нашего государства.
Что я предлагаю и как я предлагаю это

сделать? По сути, предлагаю создать то, что
в политической практике называется широ-
ким народным фронтом.
Вот такая форма объединения усилий

различных политических сил в преддверии
крупных событий политического характера
применялась и применяется до сих пор в
разных странах, в разное время и разными
политическими силами: и левыми, и, что у
нас называется, праволиберальными, наци-
оналистическими, патриотическими.
Вопрос не в том, как это назвать. Во-

прос в том, что мы вкладываем в это поня-
тие и чего мы хотим добиться. Это – инст-
румент объединения близких по духу поли-
тических сил.
И мне бы очень хотелось, чтобы и «Единая

Россия», и какие-то другие политические
партии, профсоюзные организации, женские
организации, молодежные организации, ска-
жем, ветеранские организации, в том числе
ветеранов Великой Отечественной войны и
ветеранов войны в Афганистане, – чтобы все
люди, которые объединены единым стрем-
лением укреплять нашу страну, объединены
идеей поиска наиболее оптимальных вари-
антов решения стоящих перед нами проблем,
могли быть в рамках единой платформы –
давайте назовем это, скажем, «общероссий-
ский народный фронт»…

Депутаты Омского городского Совета ут-
вердили текст обращения к своим регио-
нальным коллегам из Законодательного со-
брания Омской области об установлении
избирательных систем муниципальных вы-
боров. Письмо на имя председателя Зак-
собрания Владимира Варнавского будет на-
правлено в ближайшее время.

20 марта 2011 года президент РФ
Д.Медведев подписал федеральный закон,
определяющий новые правила формиро-
вания представительных органов МСУ.
Согласно документу, парламенты крупных
городов или муниципальных районов, име-
ющие в своем составе 20 и более депута-
тов, должны как минимум наполовину из-
бираться по партийным спискам. Для того
чтобы новые правила могли применяться
на практике, их необходимо законодатель-
но закрепить на региональном уровне, а
после этого – в уставах городов и сельс-
ких районов.
До сих пор законом Омской области до-

пускалось проведение выборов депутатов
МСУ только по мажоритарной (одномандат-
ной) системе относительного или абсолют-
ного большинства.
По мнению депутатов, на следующих вы-

борах в горсовет в Омске должна приме-
няться смешанная избирательная система,
при которой половина депутатов, как и
предписывает федеральный закон, избира-
ется по партийным спискам, а вторая по-
ловина – по одномандатным округам.
Депутат ОГС Александр Иванов считает,

что от самовыдвиженцев на выборах отка-
зываться ни в коем случае нельзя. По его

мнению, выборы по одномандатным окру-
гам следует закрепить в региональном за-
конодательстве наряду с остальными вы-
борными системами.

«Муниципальная власть – это самая
близкая к народу структура. Я считаю, что
люди должны иметь право непосредствен-
но избирать депутатов в городской совет.
Только при этом образуется та связь меж-
ду депутатом и избирателями, которая
включает механизм ответственности пар-
ламентария перед народом. Я согласен, что
должна быть и пропорциональная систе-
ма, но обязательно должны быть люди,
которые отвечают перед людьми, – счита-
ет Иванов. – Кто не списком каким-то вы-
ходит на выборы, а идет к людям и гово-
рит: «Я хочу отражать ваши интересы, я
буду отвечать за свои действия перед
вами». Это основное преимущество мажо-
ритарной системы».
С коллегой согласилась и председатель

комитета по вопросам местного самоуправ-
ления, законности и правопорядка Галина
Горст. «Далеко не все люди разделяют ка-
кую-либо из партийных платформ, но было
бы неправильно не учитывать их мнение, ос-
тавлять таких избирателей «за бортом», –
считает она.
Председатель Омского горсовета Сергей

Алексеев выразил опасение, что процесс за-
конотворчества может затянуться. По но-
вому закону избирательные округа должны
быть сформированы не позднее октября
2011. Выборы пройдут в марте 2012 года.

 /12.05.2011/
РИА «СуперОмск»

С коррупцией
всё в порядке

С просьбой о мажоритаризме
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Президент за правосознание Президент за детские лагеря
Президент России утвердил Основы

госполитики в сфере развития правовой
грамотности населения и правосознания
граждан – в идеале грамотные законопос-
лушные граждане будут решать все конф-
ликты правовыми методами.
Эксперты склонны положительно оце-

нивать утверждение Президентом Основ.
Д.Луковская, профессор, зав. кафедрой
теории государства и права юридического
факультета СПбГУ, отмечает, что форми-
рование правосознания «сверху» не явля-
ется столь уж отрицательным. В России ма-
ловероятна появление такой инициативы
«снизу», отмечает Дженевра Игоревна.
Константин Лебедев, профессор кафед-

ры коммерческого права юридического
факультета СПбГУ, сотрудники которого
имеют отношение к созданию Основ, от-
метил, что уровень паровой грамотности
населения находится на очень низком
уровне. «Программа, предложенная в Ос-
новах, должна способствовать изменению
данной ситуации. Это очень хорошее на-
чинание»,  – отметил эксперт.
Другие аналитики пророчат успех реа-

лизации Основ лишь в одном случае: если
наряду с правовым просвещением будет
идти повышение эффективности судебной
системы.

«Граждане, ориентирующиеся на пра-
вовые принципы, должны иметь возмож-
ность обращаться в суд, иначе это лишь
надуманная тема»,  – считает политолог
Михаил Виноградов.

Председатель президиума «Московской
центральной коллегии адвокатов» Игорь
Трунов говорит, что «Основы» пока лишь
красивая декларация. «И мало того  – это
сложная для применения форма»,  – го-
ворит юрист.
Кроме того, как считают эксперты, го-

сударство должно обратить внимание на
чиновников всех уровней, которые долж-
ны задавать тон в соблюдении законода-
тельства РФ и демонстрировать образцы
правосознания и правовой грамотности.
Насаждать высокую правовую культуру

планируют посредством активизации роли
органов госвласти и МСУ, профессиональ-
ных и общественных объединений юрис-
тов. Кроме того, подключиться к реализа-
ции Основ предлагают лицам творческих
профессий, СМИ, организаторам эфирно-
го и кабельного вещания, издательских
организаций, производителей рекламной
продукции.
Со своей стороны государство обеща-

ет принять меры по совершенствованию
законодательства Российской Федерации
и практики его применения, а также по по-
вышению эффективности государственно-
го и муниципального управления, право-
охранительной деятельности, пресечению
коррупции и подмены в бюрократических
интересах демократических общественных
целей и задач. В том числе обеспечат до-
ступность правовой помощи.

/04.05.2011/
«Firstnews»

Президент РФ Дмитрий Медведев про-
вел совещание по вопросам организации
детского отдыха предстоящим летом.
Вице-премьер правительства России

Александр Жуков доложил главе государ-
ства, что количество загородных лагерей
для отдыха детей и подростков «с 1 но-
ября 2010 года по 1 апреля 2011 года
уменьшилось на 69 учреждений». «Толь-
ко в 2010 году в Краснодарском крае уве-
домления об отказе в эксплуатации в ка-
честве учреждений летнего отдыха были
получены от 22 собственников», – доба-
вил Жуков.

«Как это вообще может происходить?» –
поинтересовался Медведев. Вице-пре-
мьер пояснил, что владельцами учрежде-
ний являются собственники. «По тем ла-
герям, которые, по сути, выведены из эк-
сплуатации, у меня есть предложение, –
заметил глава государства. – Мы, конеч-
но, не можем запретить собственнику про-
сто распоряжаться принадлежавшим ему
имуществом. Но с учетом его значения,
важности для государства и интересов
страны считаю, что вполне возможно ус-
тановить специальный порядок согласо-
вания, перепрофилировав в соответству-
ющие детские оздоровительные учрежде-
ния». «Здесь уже это будет совместная от-
ветственность – владельца соответствую-
щего лагеря и администрации: пусть он
придет в администрацию и скажет, что хо-
чет перепрофилировать, если админист-
рация это согласовывает, то пусть пеняет
на себя, там будет над чем призадумать-
ся, а все ли сидят на своем месте. Если
администрация не согласовывает, то тог-
да надо искать вместе с этим собствен-
ником способ поддержать этот оздорови-
тельный лагерь», – заключил Медведев.
«Но когда он (собственник) приобретал это
имущество, он должен был понимать, что
это имущество – особого рода, и это то
же самое, что детские сады, которые мы
стараемся возвращать», – продолжил пре-
зидент.

«Подумайте, что для этого требуется,
достаточно ли для этого акта правитель-
ства или потребуются изменения в за-
кон, – поручил Медведев Жукову. – И то,
и другое я готов поддержать, чтобы у нас
каждый год не вылетало 70 штук детских
оздоровительных учреждений». «Если каж-
дый год у нас их будет убывать по 70 штук,
пройдет лет 10–15, и у нас ничего не ос-
танется, все распродадут. Обсудите юри-
дические формы, как это сделать, и по-
старайтесь сделать это в максимально
корректной форме», – поручил Медведев.
Глава Министерства спорта, туризма и

молодежной политики Виталий Мутко выс-
казал предложение, как пресечь процесс
перепрофилирования детских оздорови-
тельных лагерей. По его мнению, решить
эту проблему могло бы создание обще-
российского реестра оздоровительных ла-
герей.

«Реестр лагерей нужно доделать обя-
зательно, чтобы он был и чтобы им мог
воспользоваться любой заинтересованный
гражданин», – сказал президент. Он под-
черкнул, что родители, принимая решение
о том, куда отправить на отдых своего ре-
бенка, должны понимать, что представля-
ет тот или иной лагерь, и знать, что ла-
герь включен в госреестр, и за ним ве-
дется надлежащий контроль.

«Цифры по количеству оздоровитель-
ных учреждений, которые представляют
Росстат и Минздравсоцразвития, коорди-
нирующий эту тему, расходятся, – расска-
зала газете ВЗГЛЯД председатель коми-
тета Госдумы РФ по вопросам семьи, жен-
щин и детей Елена Мизулина. – Более
позитивные цифры у Минздрава, менее
позитивные у Росстата.
Но здесь есть еще одна проблема: нет

никакой сертификации детских оздорови-
тельных учреждений, нет лицензирования,
типовых положений, как это сделано при-
менительно к детским садам и школам.
Поэтому статистика пляшет: одни и те же
учреждения могут называться лагерь от-
дыха, палаточный лагерь, оздоровитель-
ный лагерь, здравница, санаторий.
Есть одна закономерность, на которую

справедливо обратил внимание прези-
дент, – продолжила она. – В структуре
детского летнего оздоровительного отды-
ха есть загородные оздоровительные ла-
геря, где не только отдых, но и оздоров-
ление, и есть городские. К сожалению,
численность загородных детских оздо-

ровительных учреждений катастрофичес-
ки падает, с 1992 года их количество сни-
зилось на 78%. Мы наблюдали 2010 год
по сравнению с 2009-м (поскольку новый
порядок финансирования был введен с 1
января 2010 года). За год число детских
санаториев сократилось на 46%. Цифра
именно такая, какая была озвучена на со-
вещании, – где-то на 70 оздоровительных
лагерей стало меньше.
При этом Минздрав все время говорит,

что поддерживает численность отдохнув-
ших детей, и более того, она даже увели-
чилась: в 2009 году отдохнули 4,6 млн
детей, а в 2010 – 4,9 млн детей. Это прав-
да, только 95% этих детей никакого оздо-
ровления не получили – они были в го-
родских лагерях с дневным пребыванием,
их обеспечили только присмотром».

«Произошла чудовищная коммерциа-
лизация всей жизни, – заявил газете
ВЗГЛЯД член Общественной палаты, пре-
зидент региональной общественной орга-
низации «Право ребенка» Борис Альтшу-
лер. – Есть же какие-то простые вещи,
например, воздух – человеку надо ды-
шать. Представьте себе, что возможность
дышать будет зависеть от рыночной конъ-
юнктуры. Возникнет некий «Воздухпром»,
который будет задавать цены, по кото-
рым часть населения может дышать, а
другая должна перестать дышать.
Это то, что у нас произошло с питани-

ем, с жильем, с горючим, которое явля-
ется воздухом промышленности. Сейчас
у руководства нет никакой возможности
прибрать к рукам эти монополии, кото-
рые истребляют страну. Так же и с лаге-
рями, с детским досугом. Но есть соци-
ально-значимые вещи, которые не долж-
ны уходить в сторону рынка. Они должны
быть на бюджете.
Без социальной государственной со-

ставляющей общество выжить не может.
Обязательно должна быть сеть муници-
пальных летних лагерей, где семьям ни-
чего платить не надо, или платить по ми-
нимуму. У государства есть все возмож-
ности, потому что есть природные ресур-
сы», – заключил эксперт.
Глава государства отметил, что мате-

риально-техническая база летних лагерей,
большинство из которых построено еще в
60–80-х годах прошлого века, сильно из-
ношена. Почти четверть из них требует
ремонта. Медведев поинтересовался у
участников заседания, насколько эффек-
тивно идет работа. «В 38 регионах приня-
ты и реализуются целевые программы по
вопросам детского отдыха. По-хорошему,
такие программы должны быть в каждом
регионе, потому что дети есть везде», –
сказал президент.
Они должны быть нацелены не на «ла-

тание дыр», заявил он, а на обновление
инфраструктуры и создание новых лаге-
рей, на обеспечение безопасности детей.
«И если такие программы приняты, но в
них эти позиции отсутствуют, их нужно от-
корректировать», – цитирует Медведева
РИА «Новости».

«Летний отдых – это хорошая возмож-
ность, а иногда и единственная возмож-
ность для детей укрепить здоровье, най-
ти друзей, узнать для себя что-то новое.
Особенно это касается ситуации, когда
дети попали в непростые жизненные об-
стоятельства или есть ограничения по здо-
ровью. Здесь очень многое зависит от
педагогов, от их профессиональной под-
готовленности и человеческих качеств», –
заметил глава государства. По его сло-
вам, он поручал правительству разрабо-
тать программы повышения квалификации
воспитателей, других специалистов для
детских лагерей. Президент поинтересо-
вался результатами, достигнутыми на дан-
ном направлении.
Вице-премьер Александр Жуков доло-

жил Медведеву о том, что в ряде регио-
нов до сих пор не заключены договора о
поставках продуктов питания в оздоро-
вительные учреждения для детей и под-
ростков. «Обращаюсь к губернаторам: бы-
стро все это сделайте, это ваша святая
обязанность», – потребовал президент.
«Никакие ссылки на отсутствие денег
здесь приниматься не могут. Или сделай-
те, или будем думать», – пригрозил Мед-
ведев.
Он поручил А.Жукову проконтролиро-

вать ситуацию. /03.05.2011/
А.Петрова,
Взгляд.ру

Дмитрий Медведев подписал измене-
ния в законодательство, вводящие штра-
фы от 25 тысяч до 500 миллионов рублей
за взятки. На встрече с генпрокурором
Юрием Чайкой в среду президент выра-
зил надежду, что таким образом будет
«внесен вклад в борьбу с коррупцией, пре-
делы и масштабы которой остаются угро-
жающими», передает ИТАР –ТАСС.
Медведев напомнил, что введение крат-

ных штрафов за взятки являются «абсо-
лютно новой мерой наказания». По его
мнению, «это достаточно интересная мера,
которую можно применять без лишения
свободы, но создает серьезные условия,
чтобы тот, кто совершил преступление, по-
нимал, что острее государственной ответ-
ственности будет направлено не только на
него лично, но и на его имущество, он по-
страдает материально».
По оценке президента, «для некоторых

эта мера может оказаться более значи-
мой, чем лишение свободы». «Чтобы ни у
кого не было сомнений: лишение свобо-
ды, как основной вид наказания за взятку

остается и может применяться судом, про-
сто разграничиваются возможности нака-
зания, вводится альтернативная ответ-
ственность», – подчеркнул Медведев.
Напомним, в середине января сообща-

лось, что администрация президента РФ
подготовила новый антикоррупционный
пакет законов, где устанавливается новый
тип наказания за коррупцию – штрафы,
кратные взяткам. Ранее Дмитрий Медве-
дев в своем Послании Федеральному со-
бранию в ноябре прошлого года предло-
жил за коммерческий подкуп и дачу взят-
ки ввести уголовную ответственность в
виде стократной суммы взятки.
Как сообщила в среду пресс-служба

Кремля, федеральный закон, подписанный
президентом, называется «О внесении из-
менений в Уголовный кодекс РФ и Кодекс
РФ об административных правонарушени-
ях в связи с совершенствованием госу-
дарственного управления в области про-
тиводействия коррупции».

/04.05.2011/
NEWSru.com

Президент подписал закон о внесении
очередных поправок в ФЗ-94. Этот закон
стал в последнее время одним из самых
обсуждаемых законов в России благода-
ря деятельности Алексея Навального. На-
вальный серьезно расширил область сво-
ей политической деятельности, но это не
значит, что история совершенствования
94-го закона завершилась.
Одной из наиболее значимых поправок

можно признать определение начальной
цены контракта. Теперь процесс форми-
рования начальной цены становится пуб-
личным: цена контракта должна быть обо-
снована заказчиком и указана в докумен-
тации о проведении торгов. Правда, от-
работка механизмов и способов опреде-
ления начальной цены требует времени.
Да и санкции за некорректное определе-
ние цены пока не установлены. Однако
принятую поправку все-таки можно на-
звать небольшим шагом вперед.
Другой положительный факт – устра-

нение правовой коллизии, связанной с
размещением заказов у субъектов мало-
го предпринимательства. Так, до недав-
него времени обязательная квота на раз-
мещение заказов среди субъектов мало-
го предпринимательства почему-то не
распространялась на бюджетные учреж-
дения. Сейчас законодатель решил эту
проблему.
С другой стороны, принятый закон мо-

жет снизить возможности доступа постав-

щиков к государственным заказам. По-
правки наделили правительство правом
устанавливать дополнительные требова-
ния к участникам торгов (например, ква-
лификационные) и особый порядок раз-
мещения конкретных заказов. Однако си-
стемных подходов к проведению закупок
на инновационную и технологически
сложную продукцию не предложено. Вме-
сто определения правил предлагается
каждую ситуацию рассматривать в инди-
видуальном порядке. Это создает риск
лоббирования отдельных закупок и огра-
ничения конкуренции.
Более того, законом расширяется пе-

речень случаев размещения заказа у един-
ственного поставщика – с 31 до 33. За-
купки у единственного исполнителя со-
ставляют более половины всех закупок, а
теперь список изъятий будет еще боль-
ше.
В перспективе нас ожидает новый ви-

ток аппаратной борьбы за совершенство-
вание законодательства о государствен-
ном заказе. В соответствии с поручением
президента к 1 сентября 2011 года дол-
жен быть разработан и внесен пакет за-
конопроектов, регулирующих систему за-
купок в целом. Основные участники этого
действа – МЭР и ФАС предпринимают
усилия по укреплению своих позиций.

/03.05.2011/
А.Шестоперов,

Slon.ru

Президент против взяток

Президент и «любимый»
закон Навального
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Интересные… цифры
Выступление Генерального про-

курора Ю.Чайки в Совете Федера-
ции с отчетом о состоянии закон-
ности в стране заняло чуть боль-
ше часа. Но члены Совета Феде-
рации получили на руки подроб-
ный доклад, изобилующий цифра-
ми, сравнениями и фактами.
Сенаторы в кулуарах делились

своими впечатлениями: «Я пред-
полагал, что все не очень хорошо,
но не до такой же степени». При
этом сам Юрий Чайка сделал оп-
тимистичный вывод: «Состояние
законности в Российской Федера-
ции оценивается как устойчивое.
На протяжении последних лет
твердо наметилась положительная
тенденция укрепления правопо-
рядка в стране».
Доклад Генерального прокуро-

ра был условно разбит на не-
сколько частей. Первая была по-
священа состоянию конституци-
онной законности. По мнению
Ю.Чайки, на него оказывает вли-
яние нормотворчество. Стоит от-
метить, что он охарактеризовал
его как интенсивное, в то время
как 450 федеральных законов и
полмиллиона правовых актов в
регионах, которые родились толь-
ко в 2010 г., – это не интенсив-
ное, а экстенсивное законотвор-
чество, что вообще-то не очень
хорошо. Но прокуратура с этим

Председатель Правительства
РФ Владимир Путин подписал
распоряжение о базовых госу-
дарственных информационных
ресурсах. Документ опубликован
на сайте Правительства РФ.
Утвержден прилагаемый пе-

речень базовых государственных
информационных ресурсов, ис-
пользуемых при предоставлении
государственных или муници-
пальных услуг (исполнении госу-
дарственных или муниципальных
функций).
Базовыми государственными

информационными ресурсами
являются указанные в перечне
государственные информацион-
ные ресурсы, содержащие иден-
тификаторы, позволяющие полу-
чить из этих и иных государ-
ственных информационных ре-
сурсов сведения о лице и (или)
об объекте, необходимые для
предоставления государствен-
ных или муниципальных услуг.
Федеральными органами ис-

полнительной власти реализация
настоящего распоряжения осу-
ществляется за счет средств,
предусмотренных в федераль-
ном бюджете на соответствую-
щий год и плановый период на
финансирование деятельности
этих органов власти.
Также федеральные органы

исполнительной власти и Пенси-
онный фонд РФ, являющийся об-
ладателями базовых ресурсов
должны обеспечить: круглосу-
точный непрерывный доступ в
электронном виде посредством
единой системы межведом-
ственного электронного взаимо-
действия федеральных органов
исполнительной власти, госу-
дарственных внебюджетных
фондов, органов исполнитель-
ной власти субъектов РФ и ор-
ганов местного самоуправления,
предоставляющих государствен-
ные или муниципальные услуги,
а также организаций, в которых
размещается государственное
задание или муниципальное
задание на предоставление та-
ких услуг, к базовым ресурсам
для получения сведений о лицах
и (или) об объектах и идентифи-
катора. Также должны обеспе-
чить достоверность, полноту и
актуальность предоставляемых
заинтересованным органам и
организациям сведений о лицах
и (или) об объектах и регистра-
цию поступающих от заинтере-
сованных органов и организаций

борется: 168 705 правовых актов
признаны незаконными.
Антикоррупционная экспертиза

законов тоже пестрит достижени-
ями. Только в пяти регионах, где
прокурорские работники прини-
мали в ней участие, выявлено
37,5 тыс. нормативных правовых
актов и проектов, содержащих
коррупциогенные факторы, свы-
ше 70% из них нарушали действу-
ющее законодательство.
Юрий Чайка подчеркнул, что

более половины всех нарушений
законодательства, выявляемых
прокуратурой, приходится на сфе-
ру соблюдения прав и свобод
человека и гражданина. В 2010 г.
таких нарушений было 2 531 769…
Генпрокурор отметил сниже-

ние числа преступлений корруп-
ционной направленности: в дея-
тельности органов государствен-
ного и муниципального контроля
их стало меньше наполовину, а при
реализации государственными и
муниципальными органами разре-
шительных процедур – на чет-
верть. «Классические» проявления
коррупции просели особенно по-
казательно: «получений взятки»
стало меньше на полтора процен-
та, «дачи взятки» – почти на 20%.

 /27.04.2011/
К.Новиков,

«Российская газета»

«Проблема в муниципальных
дорогах. В этом году был принят
Федеральный дорожный фонд, а
в следующем году будет принят
Региональный дорожный фонд, и
мы решим, какая его доля пойдет
на муниципальные дороги, пото-
му что их больше по объему и ко-
личеству, а источников финанси-
рования недостаточно», – сказал в
прямом эфире радиостанции «Эхо
Москвы» министр транспорта РФ
Игорь Левитин.
Он пояснил, что из около мил-

лиона километров российских ав-
томобильных дорог, 50 тысяч ки-
лометров – федеральные. Они, по
словам министра, «принимают на
себя 60% всего грузооборота», в
то время как большинство росси-
ян недовольных качеством россий-
ских дорог, пользуются муници-
пальными.
И.Левитин также сообщил, что

в этот год «мы планируем около
500 км сельских дорог подсоеди-
нить к региональной или феде-
ральной дороге». По его словам,
несмотря на сложность поставлен-
ной задачи «нельзя бросить лю-
дей, которые живут там, откуда они
не могут выехать на федеральную
дорожную сеть». /03.05.2011/

«Финмаркет»

n n n
26 апреля в Совете Федерации

состоялся «круглый стол» на тему
«Проблемы финансового обеспе-
чения осуществления органами
местного самоуправления дорож-
ной деятельности в отношении
автомобильных дорог местного
значения и пути их решения», орга-
низованный Комитетом по вопро-
сам местного самоуправления,
сообщила пресс-служба Совета
Федерации.
В последние годы идет актив-

ная работа по формированию нор-
мативной базы, обеспечивающей
правовое сопровождение дорож-
ной деятельности. Вместе с тем,
до сих пор актуальны вопросы про-
ведения инвентаризации и форми-
рования перечня автомобильных
дорог, законодательного регули-
рования и практики реализации
полномочий органов МСУ в обла-
сти дорожной деятельности, со-
вершенствования механизмов фи-
нансирования.
В ходе мероприятия обсуждал-

ся, в частности, возможные на-
правления реализации ФЗ-68 «О
внесении изменений в Бюджетный

кодекс РФ и отдельные законода-
тельные акты РФ», в соответствии
с которым помимо федерального
дорожного фонда и дорожных
фондов субъектов РФ предусмат-
ривается создание муниципальных
дорожных фондов. При этом ис-
точники формирования муници-
пальных дорожных фондов отсут-
ствуют.
Как отметил Олег Скворцов,

председатель общественного со-
вета при Федеральном дорожном
агентстве Минтранса России, ве-
роятность попасть в автомобиль-
ную аварию на плохой дороге ре-
гионального уровня гораздо выше,
чем на отремонтированной трассе,
особенно учитывая то, что местные
дороги не реконструируются года-
ми из-за отсутствия средств у го-
родских и сельских властей. При
этом число таких дорог в России
составляет 2/3 от всех трасс.
О.Скворцов уверен, что необ-

ходимо подсчитать, сколько таких
дорог в стране, так как, по его
словам, свыше половины ДТП про-
исходят на муниципальных доро-
гах, где шансы попасть в автока-
тастрофу в 10 раз выше, чем на
дорогах федерального уровня.
Глава совета выразил сожале-

ние, что федеральные власти стре-
мятся строить дороги с твердым
покрытием, что делает их произ-
водство намного дороже. Можно
строить существенно больше
трасс, но с другим покрытием,
полагает Скворцов. Это касается,
именно сельской местности, где
по одному участку дороги проез-
жают всего 50 автомобилей в день.

«В России сейчас более 90%
дорог делают из твердого покры-
тия. Тогда как в США процент та-
ких трасс всего 58,8%, а в Китае и
того меньше – 22%. Нужно уходить
от этих схем», – резюмировал
Скворцов.
Напомним, примерно 20% ДТП

в нашей стране происходит из-за
того, что автотрассы и улицы го-
родов страны нуждаются в сроч-
ных восстановительных работах. К
этому выводу пришла после ана-
лиза всех ДТП Генпрокуратура РФ.
Наибольший рост количества

ДТП из-за состояния дорожного
полотна зафиксирован в Москве и
Подмосковье, Амурской, Калужс-
кой, Тульской и Ульяновской об-
ластях, в Чувашии и Красноярском
крае. /29.04.2011/

Колеса.ру

Решать надо…

Информационные ресурсы
сообщений о выявленных ошиб-
ках и неполноте сведений о ли-
цах и (или) об объектах, рассмот-
рение таких сообщений и при не-
обходимости устранение ошибок
в установленном порядке.
Уполномоченные органы дол-

жны до 1 мая 2011 года разме-
стить на своих официальных
сайтах в сети Интернет инфор-
мацию о базовых ресурсах, в
том числе их наименование,
состав содержащихся в них све-
дений о лицах и (или) об объек-
тах, информацию об идентифи-
каторах, условия и порядок по-
лучения этих сведений и иден-
тификаторов заинтересованны-
ми органами и организациями.
До 1 июля 2011 года привести
свои базовые ресурсы в соот-
ветствие с распоряжением и
обеспечить внесение в базовые
ресурсы, обладателями которых
они являются, идентификато-
ров, используемых при предос-
тавлении государственных или
муниципальных услуг. С 1 июля
2011 года предоставлять заин-
тересованным органам и орга-
низациям по их запросам све-
дения о лицах и (или) об объек-
тах и идентификаторы в элект-
ронном виде.
МВД России не позднее 6 ме-

сяцев с даты вступления в силу
федерального закона, регулиру-
ющего вопросы регистрации ав-
томототранспортных средств в
РФ, ввести в эксплуатацию ин-
формационную систему, в кото-
рой должно осуществляться ве-
дение реестра регистрации ав-
томототранспортных средств, и
обеспечить соответствие реес-
тра настоящему распоряжению.
Федеральные органы испол-

нительной власти с 1 июля 2011
года должны осуществлять в
электронном виде получение и
использование идентификато-
ров и сведений о лицах и (или)
об объектах, необходимых для
предоставления государствен-
ных или муниципальных, в том
числе при создании и ведении
государственных информацион-
ных систем и информационных
ресурсов. В случае выявления
ошибок сообщать об этом в со-
ответствующий уполномочен-
ный орган в течение 5 рабочих
дней с даты их выявления.
Федеральные органы испол-

нительной власти, осуществля-
ющие функции по нормативно-
правовому регулированию в ус-

тановленной сфере ведения по
вопросам создания и функцио-
нирования государственных ин-
формационных систем, содер-
жащих базовые ресурсы, долж-
ны в 2-х месячный срок внести в
Правительство РФ проекты ак-
тов, необходимых для реализа-
ции настоящего распоряжения.
До 1 июля 2011 года должны
принять ведомственные норма-
тивные правовые акты, необхо-
димые для реализации настоя-
щего распоряжения, в том чис-
ле акты, регламентирующие по-
рядок предоставления сведений
о лицах и (или) об объектах и
идентификаторов заинтересо-
ванным органам и организаци-
ям, а также порядок регистра-
ции сообщений о выявленных
ошибках в указанных сведениях,
рассмотрения таких сообщений
и устранения ошибок.
Заинтересованные организа-

ции при запросе сведений о
лице и (или) об объекте в обя-
зательном порядке должны ука-
зывать информацию, позволяю-
щую уполномоченному органу
идентифицировать заявителя и
предоставляемую ему услугу.
Органам государственной

власти субъектов РФ и органам
местного самоуправления, пре-
доставляющим государственные
или муниципальные услуги, а
также организациям, в которых
размещается государственное
задание или муниципальное за-
дание на предоставление таких
услуг с 1 июля 2011 года реко-
мендуется осуществлять в элек-
тронном виде получение и ис-
пользование сведений о лицах
и (или) об объектах и идентифи-
каторов, в том числе при созда-
нии и ведении государственных
или муниципальных информаци-
онных систем и информацион-
ных ресурсов. В случае выявле-
ния ошибок сообщать об этом в
соответствующий уполномочен-
ный орган в течение 5 рабочих
дней с даты их выявления.
Кроме того, заинтересован-

ным органам и организациям ре-
комендовано с 1 июля 2011 года
не осуществлять самостоятель-
ный сбор и хранение сведений
о лицах и (или) об объектах, со-
держащихся в соответствующем
базовом ресурсе, в отношении
которого они не являются упол-
номоченным органом.

/22.04.2011/
«АК&М»

Минэкономразвития РФ пред-
лагает разрешить резидентам
особых экономических зон вес-
ти деятельность, обеспечиваю-
щую или сопутствующую основ-
ной работе, включая организа-
цию питания сотрудников и сда-
чу в аренду временно не исполь-
зуемой недвижимости, соответ-
ствующие поправки в закон «Об
особых экономических зонах в
РФ» и иные законодательные
акты опубликованы на сайте ми-
нистерства.
Как говорится в пояснитель-

ной записке, законопроект дол-
жен снять ограничения для осу-
ществления резидентами дея-
тельности, обеспечивающей или
сопутствующей основной дея-
тельности. Так, предлагается
предусмотреть возможность для
включения в соглашение с ре-
зидентом об осуществлении де-
ятельности в ОЭЗ видов дея-
тельности, не относящихся к
промышленно-производствен-
ной, технико-внедренческой, ту-
ристско-рекреационной и порто-
вой деятельности, а также дея-
тельности по строительству и
реконструкции объектов инфра-
структуры морского порта, реч-
ного порта, аэропорта.

«Это, в частности, позволит
резидентам сдавать в аренду
временно не используемые
объекты недвижимости другим
резидентам ОЭЗ, организовы-
вать централизованное питание
для своих сотрудников, а также
будет способствовать созданию
дополнительных рабочих мест», –
говорится в документе.
Законопроект предлагает так-

же расширить определение тех-
нико-внедренческой деятельно-
сти, включив в нее предостав-
ление резидентам технико-вне-
дренческих ОЭЗ услуг инноваци-
онной инфраструктуры, необхо-
димой для ведения их деятель-
ности. Это даст возможность по-
лучения статуса резидента ком-
паниям, организующим на тер-
ритории технико-внедренческих
ОЭЗ лаборатории, центры кол-
лективного пользования, а так-
же иные объекты инновационной
инфраструктуры.
Также законопроектом пре-

дусматривается введение упро-
щенного порядка предоставле-
ния статуса резидента технико-
внедренческих ОЭЗ малым ком-
паниям, проекты которых пред-
полагают инвестиции до 30 млн
рублей и не требуют предостав-

ления земельных участков. За-
явки на такие проекты и бизнес-
планы заявителей будут рас-
сматриваться органами управле-
ния ОЭЗ без участия экспертно-
го совета.
Существующая практика де-

ятельности технико-внедренчес-
ких ОЭЗ показала необходи-
мость привлечения для работы
иностранных специалистов,
прежде всего, граждан из стран
СНГ. Поэтому законопроект
предлагает оптимизировать миг-
рационный режим для таких вы-
сококвалифицированных работ-
ников.
Для стимулирования межре-

гионального экономического со-
трудничества, создания возмож-
ностей для реализации крупно-
масштабных региональных про-
ектов, а также для сокращения
издержек бюджетов всех уров-
ней на создание объектов инф-
раструктуры ОЭЗ, предлагается
законодательно закрепить воз-
можность создания ОЭЗ, за ис-
ключением промышленно-про-
изводственных ОЭЗ, на терри-
ториях одного или нескольких
муниципальных образований в
пределах одного или нескольких
субъектов РФ.

/05.05.2011/
РИАН Недвижимость

В заботе об ОЭЗ
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Заседания Советов

Проблемы
реализации ФЗ-83

20 апреля состоялось расши-
ренное заседание Комитета СФ
по делам Федерации и регио-
нальной политике, которое про-
вел председатель Комитета Раф-
гат Алтынбаев.
Информацию Правительства

РФ о ходе создания многофунк-
циональных центров и системы
«одного окна» представил зам.
директора Департамента госу-
дарственного регулирования в
экономике Министерства эконо-
мического развития и торговли
России Максим Паршин.
На заседании выступили руко-

водители многофункциональных
центров из регионов России. В
ходе выступлений произошел об-
мен региональным опытом в орга-
низации работы «одного окна»: в
решении вопросов обеспечения
удаленного доступа, подготовки
кадров для работы в МФЦ. В чис-
ле предложений была высказана
идея о необходимости подготов-
ки универсальных операторов
МФЦ (которые смогут работать
независимо от круга вопросов, с
которым обращается гражданин).
Интерес вызвал опыт Липецкой
области, где в сельских поселе-
ниях устанавливаются электрон-
ные терминалы для связи с МФЦ.
Много прозвучало предложений
по внесению изменений в дей-
ствующее законодательство по
вопросам, с которыми наиболее
часто обращаются граждане.
В целом, в выступлениях всех

участников заседания было при-
знано, что создание МФЦ спо-
собствует повышению качества и
сокращению сроков предостав-
ления государственных и муни-
ципальных услуг, упрощению
процедур и улучшению комфорт-
ности их получения, ликвидации
посреднических услуг при предо-
ставлении государственных и му-
ниципальных услуг, противодей-
ствию коррупции, повышению ин-
формированности заявителей о
порядке, способах и условиях
получения государственных и му-
ниципальных услуг.
В ходе обсуждения участники

расширенного заседания пришли
к выводу, что практика организа-
ции предоставления государ-
ственных и муниципальных услуг
на базе многофункциональных
центров в субъектах РФ полнос-
тью отвечает целям, заявленным
в Концепции административной
реформы в Российской Федера-
ции в 2006–2010 гг.
Результаты мониторинга реа-

лизации отдельных положений
Федерального закона ¹ 210-ФЗ
«Об организации предоставления
государственных и муниципаль-
ных услуг» свидетельствуют о вы-
сокой заинтересованности руко-
водства субъектов РФ в созда-
нии МФЦ, деятельностью кото-
рых, по данным Минэкономраз-
вития России, довольны почти
90% посетителей.
В выступлениях представите-

лей регионов – тех специалистов,
кто реализует на практике идею
МФЦ, прозвучал ряд критических

замечаний, практических предло-
жений, связанных с необходимо-
стью корректировки и расшире-
ния нормативно-правовой базы.
Так, было отмечено, что ана-

лиз правоприменительной прак-
тики ФЗ-210, а также целого ряда
законодательных и подзаконных
нормативных актов выявил ряд
проблем, препятствующих разви-
тию МФЦ в российских регионах.
В законодательстве, по словам

участников заседания, отсутству-
ет единый подход к определению
понятия «государственные (муни-
ципальные) услуги»: ФЗ-210 трак-
тует государственные (муници-
пальные) услуги как часть дея-
тельности органов исполнитель-
ной власти, осуществляемой по
запросам заявителей, а в Бюд-
жетном кодексе РФ под государ-
ственными (муниципальными)
услугами понимается вся дея-
тельность органов исполнитель-
ной власти, государственных (му-
ниципальных) учреждений (в том
числе учреждений социальной
сферы) и иных юридических лиц,
финансирование которой осуще-
ствляется за счет бюджетных
средств. Коллизия указанных
норм не способствует четкому
выявлению и конкретизации ви-
дов деятельности органов влас-
ти и подведомственных органи-
заций всех уровней и затрудняет
правоприменительную практику.
Особую озабоченность вызы-

вает у субъектов РФ реализация
федеральными органами испол-
нительной власти распоряжения
Правительства РФ от 02.09.2010
¹ 1433-р, которым утвержден
план мероприятий, необходимых
для реализации ФЗ-210. Данным
распоряжением Правительства
РФ предусмотрено принятие бо-
лее 40 подзаконных нормативных
актов, касающихся организации
деятельности МФЦ, межведом-
ственного информационного вза-
имодействия, внедрения универ-
сальных электронных карт. До
настоящего времени большая их
часть не приняты. Отсутствие
данных актов лишают возможно-
сти органов государственной
власти субъектов РФ обеспечить
нормативное правовое регулиро-
вание вопросов реализации ФЗ-
210 на региональном уровне.
В настоящее время в Совет

Федерации поступают многочис-
ленные обращения органов госу-
дарственной власти субъектов
РФ, в которых они сообщают о
наличии сложностей, связанных с
порядком финансового обеспече-
ния деятельности МФЦ исходя из
его организационно-правовой
формы. Сегодня на базе МФЦ
оказываются услуги в режиме «од-
ного окна» трех уровней власти
(федерального, регионального и
муниципального), что обуславли-
вает необходимость разработки
на федеральном уровне механиз-
ма финансирования МФЦ из всех
трех бюджетных источников.
Участники расширенного засе-

дания констатировали, что воп-
росы межведомственного взаи-

модействия при предоставлении
государственных и муниципаль-
ных услуг урегулированы не в
полной мере. Ключевой пробле-
мой, по мнению представителей
регионов, остается отсутствие
единого подхода при создании
баз данных и несовместимость
программного обеспечения раз-
личных ведомств.
Также выступавшие обратили

внимание на отсутствие механиз-
ма унификации наименования
муниципальных услуг, предусмот-
ренного распоряжением Прави-
тельства РФ от 17.12.2009 ¹
1993-р «Об утверждении сводно-
го перечня первоочередных госу-
дарственных и муниципальных
услуг, предоставляемых в элект-
ронном виде». Сводный перечень
первоочередных государственных
и муниципальных услуг, предос-
тавляемых в электронном виде, не
в полной мере соответствует пол-
номочиям органов МСУ. Наиме-
нования услуг, включенные в
Сводный перечень, является чрез-
мерно обобщенными. Кроме того,
единые для каждого из соответ-
ствующих органов власти функции
и услуги (в соответствии с полно-
мочиями) описываются и выпол-
няются неоднообразно, что недо-
пустимо при переходе к оказанию
услуг в электронном виде, требу-
ется унификация.
Представители МФЦ различ-

ных субъектов РФ в качестве од-
ной из причин, препятствующей
повышению качества предостав-
ления государственных и муници-
пальных услуг на базе МФЦ, ука-
зали на невозможность подачи
документов в орган государствен-
ной власти (орган МСУ) от имени
гражданина (заявителя) без нота-
риально удостоверенной дове-
ренности, что приводит к увели-
чению затрат с его стороны.
По мнению участников мероп-

риятия, на сегодняшний день в
законодательстве содержатся
нормы, препятствующие даль-
нейшему развитию МФЦ, создан-
ных в форме автономных учреж-
дений. Так, в соответствии с ч.
14. ст. 31 ФЗ-83 от 08.05.2010,
автономные учреждения, создан-
ные (в том числе путем измене-
ния типа) до дня вступления в
силу настоящего ФЗ-83 для вы-
полнения работ, оказания услуг
в целях осуществления полномо-
чий органов государственной
власти, органов МСУ в сферах
науки, образования, здравоохра-
нения, культуры, социальной за-
щиты, занятости населения, фи-
зической культуры и спорта…
подлежат реорганизации или
ликвидации в течение одного
года со дня официального опуб-
ликования настоящего Федераль-
ного закона.
По итогам расширенного за-

седания Комитет Совета Феде-
рации по делам Федерации и
региональной политике принял за
основу проект решения, где
сформулированы предложения и
рекомендации для органов госу-
дарственной власти федерально-
го и регионального уровней.

В Совете Федерации обсуди-
ли проблемы совершенствования
правового положения государ-
ственных (муниципальных) учреж-
дений.
Глава Комитета Совета Феде-

рации по бюджету Евгений Буш-
мин провел заседание Времен-
ной комиссии Совета Федерации
по мониторингу формирования
нормативно-правовой базы,
обеспечивающей вступление в
силу федерального закона от
08.05.2010 ¹ 83-ФЗ «О внесении
изменений в отдельные законо-
дательные акты РФ в связи с со-
вершенствованием правового
положения государственных (му-
ниципальных) учреждений», и
практики его применения.
С информацией о ходе подго-

товки нормативно-правовой
базы, необходимой для реализа-
ции Федерального закона ¹ 83
первый заместитель председате-
ля Комиссии Совета Федерации
по вопросам развития институтов
гражданского общества Алек-
сандр Починок.
Все федеральные и регио-

нальные ведомства принимают
документы согласно графику, и
больших проблем в этой части не
наблюдается, сообщил сенатор.
«Время покажет, как будут рабо-
тать новые механизмы финанси-
рования, насколько глобальные
улучшения произойдут», – заме-
тил он. Напомним, что речь идет
об изменении статуса, правовых
основ и, что самое основное, ме-
ханизмов финансирования школ
и техникумов, вузов и консерва-
торий, музеев и библиотек, боль-
ниц и т.д.
В субъектах Федерации, кон-

статировал А.Починок, столкну-
лись с общими сложностями и
«типичными ошибками». Про-

Предоставление услуг

блемными, по информации се-
натора, для регионов оказались
такие вопросы как механизм оп-
ределения платы за дополни-
тельные услуги, формирование
нормативов затрат бюджетного
учреждения (для формирования
госзаказа), а также вопрос о до-
пустимых значениях кредиторс-
ких задолженностей бюджетных
учреждений. В этой части доку-
менты принимаются с задержка-
ми, вызванными недопонимани-
ем, и требуется данные темы
рассмотреть отдельно, считает
А.Починок.
Ключевой вопрос для законо-

дателей, как показала дискус-
сия, – какую именно деятель-
ность будут осуществлять за
деньги бюджетные учреждения и
как будет контролироваться рас-
ходование заработанных средств.
Сенаторы подчеркивали необхо-
димость выработки механизма,
обеспечивающего целевое ис-
пользование всех средств – и по-
лученных на госзаказ субсидий,
и заработанных оказанием до-
полнительных услуг. Чрезвычай-
но спорным для членов Совета
Федерации оказался вопрос о
статусе доходов учреждений но-
вого бюджетного типа, которые
теперь не являются частью дохо-
дов бюджета Российской Феде-
рации, и не будут отражаться в
законе о федеральном бюджете.
Члены Совета Федерации и

представители федеральных ми-
нистерств обменялись мнениями
о наиболее актуальных и про-
блемных вопросах с реализаци-
ей ФЗ-83, а также о необходи-
мых изменениях в законодатель-
ную базу для их разрешения.
Временная комиссия продолжит
свою работу по мониторингу си-
туации.

22 апреля в Совете Федера-
ции состоялось заседание Сове-
та по местному самоуправлению
при Председателе Совета Феде-
рации на тему «Полномочия ор-
ганов местного самоуправления
в сфере землепользования и гра-
достроительства: проблемы зако-
нодательного регулирования и
реализации».
Участники заседания обсуди-

ли практику реализации муници-
пальными образованиями полно-
мочий по распоряжению земель-
ными участками, вопросы разгра-
ничения полномочий в сфере
землепользования и градостро-
ительства между органами влас-
ти. В ходе заседания также были
рассмотрены изменения в градо-
строительное законодательство в
части полномочий органов мест-
ного самоуправления по разра-
ботке и принятию документов
территориального планирования.
В заседании Совета приняли

участие члены Совета Федера-
ции, представители Министер-

ства экономического развития
РФ, Министерства регионально-
го развития РФ, Федеральной
службы государственной регис-
трации, кадастра и картографии,
органов местного самоуправле-
ния регионов России, обществен-
ных и научных кругов.

n n n
03 мая 2011 в Совете Феде-

рации состоялось заседание Со-
вета по государственной культур-
ной политике при Председателе
Совета Федерации на тему «О по-
вышении роли национально-куль-
турных автономий в сохранении
и развитии духовной культуры на-
родов России».

n n n
26 апреля в Совете Федера-

ции Комиссия СФ по естествен-
ным монополиям провела «круг-
лый стол» на тему «Рынок услуг
общедоступной почтовой связи
в Российской Федерации: со-
временное состояние и перс-
пективы».

РЕШЕНИЯ СУДОВ ПО ДЕЛАМ,
СВЯЗАННЫМ С ОПЛАТОЙ
ТРУДА МУНИЦИПАЛЬНЫХ

СЛУЖАЩИХ
Обнинск: Институт муниципального управления, 2010. – 92 с. –
(Серия «Трудовые споры»). ISBN .                  Цена: 125 руб.

n В сборник включены решения
судов по делам, связанным с оп-
латой труда муниципальных слу-
жащих, принятые в период с ав-
густа 2005 года по июль 2010
года.
n Выборка решений проводилась
на официальных сайтах судов.
n В содержании сборника при-

И М У   П Р Е Д Л А Г А Е Т   П Р И О Б Р Е С Т И

водятся фрагменты судебных ре-
шений, из которых можно быст-
ро понять суть дел.
n  Сборник предназначен для
юристов и специалистов органов
МСУ, граждан, адвокатов, судей,
студентов и преподавателей по
специальности «Государственное
и муниципальное управление».

ОСПАРИВАНИЕ АКТОВ СУБЪЕКТОВ РФ В СФЕРЕ
ТРАНСПОРТНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ НАСЕЛЕНИЯ

Обнинск: Институт муниципального управления, 2011. – 88 с. – (Серия «Судебный преце-
дент»). – Электронное издание A5 PDF. Доставка по E-mail. ISBN .        Цена: 100 руб.

n В сборник включены решения
судов, связанные с оспаривани-
ем актов субъектов РФ в сфере
транспортного обслуживания на-
селения, принятые в период с ав-
густа 2009 года по ноябрь 2010
года.
n Материал сгруппирован в че-
тырех разделах.
1. Дела, связанные с организа-
цией пассажирских перевозок.
2. Дела, связанные с установле-

ИНСТИТУТ  МУНИЦИПАЛЬНОГО  УПРАВЛЕНИЯ  ПРЕДЛАГАЕТ   ПРИОБРЕСТИ

нием тарифов на пассажирские
перевозки.
3. Дела, связанные с установле-
нием льгот при транспортном об-
служивании некоторых категорий
населения.
4. Дела, связанные с администра-
тивной ответственностью в сфере
транспортного обслуживания на-
селения.
n Тематическая выборка решений
проводилась на официальных

сайтах судов.
n В содержании сборника при-
водятся фрагменты судебных ре-
шений, из которых можно быст-
ро понять суть дел.
n  Сборник предназначен для
юристов и специалистов органов
МСУ, граждан, адвокатов, судей,
студентов и преподавателей по
специальности «Государственное
и муниципальное управление».

Порядок заказа см. на с.23.
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Самые дорогие

Региональные новости
Итоги переписи-2010

Росстат представил новый
проект по расчету так называе-
мого индекса стоимости жизни
(ИСЖ), который позволяет срав-
нивать стоимость жизни в рос-
сийских городах. Средний по
стране индекс стоимости жизни
принят за 100%. Если же в горо-
де N индекс стоимости жизни
равен 150%, то это значит, что
жить в этом городе дороже в пол-
тора раза, чем по стране в це-
лом. А если ИСЖ равен 75%, то
жизнь в этом городе на четверть
дешевле, чем по стране в целом.
Поясняя необходимость появ-

ления нового индекса, в Росста-
те отмечают, что ИСЖ должен
дополнить описание ценовой си-
туации на потребительском рын-
ке, поскольку все расчеты бази-
руются на единой информацион-
ной системе статистического на-
блюдения за потребительскими
ценами. «Регистрация цен осуще-
ствляется так же, как и для су-
ществующего индекса потреби-
тельских цен (ИПЦ), в 271 город-
ском населенном пункте в той же
выборочной совокупности торго-
вых организаций, в период с 21-
го по 25-е число каждого меся-
ца, используются средние потре-
бительские цены и тарифы на
товары и услуги, участвующие в
расчете ИПЦ, и т.д.», – отмеча-
ется в презентации.
Расчеты по итогам 2010 года

показывают, что самым дорогим
городом страны по индексу ИСЖ
стало Билибино на Чукотке с по-
казателем в 222,2%. Минималь-
ного значения – 73,7% – достиг
город Балашов Саратовской об-
ласти. А интуитивные представ-
ления о Москве, как о самом до-
рогом городе страны, данными
Росстата никак не подтверждают-
ся. Индекс стоимости жизни в
столице составляет 126,7% от
среднероссийского, и почти три

десятка российских городов пре-
вышают этот уровень. Если ве-
рить Росстату, то Москва по сто-
имости жизни скорее лишь «се-
реднячок»: жизнь в Хабаровске,
Сургуте или в Ханты-Мансийске
дороже, чем в столице.
Опрошенные «НГ» эксперты

единодушны в одном – появле-
ние новой информации с цено-
вой статистикой можно только
приветствовать. «Я очень рада,
потому что до сих пор мы имели
только данные по стоимости то-
варов и услуг по субъектам стра-
ны, – говорит директор регио-
нальной программы Независимо-
го института социальной полити-
ки (НИСП) Наталья Зубаревич. –
У нас очень слабая муниципаль-
ная статистика, и если Росстат
заполнит эту брешь, будет очень
здорово».
В свою очередь, глава депар-

тамента стратегического анали-
за консалтинговой компании ФБК
Игорь Николаев считает, что до-
полнение к уже имеющейся инф-
ляционной статистике стоит толь-
ко поддерживать. «Молодцы, что
начали делать дополнительный
индекс, – отмечает он. – К тому
же есть и объективные причины,
чтобы менять существующую си-
стему подсчета. Например, ИПЦ
фактически не учитывает сто-
имость жилья, тогда как для мно-
гих граждан стоимость квадрат-
ного метра в том или ином горо-
де является очень важным пока-
зателем. Если это будет отраже-
но и в новой методике – будет
просто замечательно». Что же ка-
сается объективности, то, как по-
яснил Николаев, при всем скеп-
тицизме в отношении официаль-
ных данных, приходится доволь-
ствоваться формулой, согласно
которой «других статистиков у
нас нет». /18.04.2011/

ИА «Планета»

За время, прошедшее после
переписи 2002 года, число горо-
дов с населением более 1 млн че-
ловек в РФ сократилось до 12 го-
родов, говорится в предвари-
тельных итогах переписи, опуб-
ликованных на сайте Росстата. Из
числа городов-миллионников вы-
пала Пермь.
Лидерами по населению в РФ

являются Москва, Санкт-Петер-
бург, Новосибирск, Екатеринбург,
Нижний Новгород, Самара, Омск,
Казань, Челябинск, Ростов-на-
Дону, Уфа, Волгоград. При этом
внутри рейтинга городов-милли-
онеров произошло одно измене-
ние – на 4-е место вышел Екате-
ринбург, обогнав Нижний Новго-
род.
Население Москвы в результа-

те переписи 2010 года составило

11,514 млн человек (в результате
переписи 2002 года – 10,126 млн),
Санкт-Петербурга – 4,848 млн
(4,661 млн), Новосибирска –
1,473 млн (1,425 млн), Екатерин-
бурга – 1,350 млн (1,293 млн),
Нижнего Новгорода – 1,250 млн
(1,311 млн), Самары – 1,164
(1,157 млн), Омска – 1,154 млн
(1,134 млн), Казани – 1,143 млн
(1,105 млн), Челябинска –
1,130 млн (1,077 млн), Ростова-
на-Дону – 1,089 млн (1,068 млн),
Уфы – 1,062 млн (1,042 млн), Вол-
гограда – 1,021 млн человек
(1,011 млн).
С населением от 500 тыс. че-

ловек до 1 млн человек в РФ в ре-
зультате переписи 2010 года на-
считано 25 городов. Крупнейшие
из них Пермь – 991,5 тыс. (в 2002
году было 1,001 млн человек),

Красноярск – 973,9 тыс.(909,3 -
тыс.), Воронеж – 890 тыс.
(848,7 тыс.), Саратов – 837,8 тыс.
(873,0 тыс.), Краснодар –
744,9 тыс. (646,1 тыс.), Тольятти –
719,5 тыс. (702,8 тыс.), Ижевск –
628,1 тыс. (632,1 тыс.), Улья-
новск – 613,8 тыс. (635,9 тыс.),
Барнаул – 612,1 тыс. человек
(600,7 тыс. человек).
Остальные 16 городов имеют

численность между 500 тыс. и
600 тыс. человек. С населением
250–500 тыс. человек в РФ в ре-
зультате переписи 2010 года на-
считано 36 городов, с населени-
ем 100–250 тыс. человек – 91 го-
род. Как сообщалось, числен-
ность населения РФ за период с
2002 по 2010 год сократилась на
1,6% – до 142,9 млн.

ИБ АСДГ-ОКМО

Правительство Москвы и ОАО
«Российские железные дороги»
(РЖД) подписали протокол о на-
мерениях по вопросам развития
московского транспортного узла
и протокол о намерениях по воп-
росу использования привокзаль-
ных территорий Москвы.
Как сообщил президент РЖД

Владимир Якунин, обсудив теку-
щее состояние дел в области
пассажирских перевозок в мос-
ковском транспортном узле и
перспективы развития перевозок
пассажиров железнодорожным
транспортом, было решено нара-
щивать совместные усилия по
развитию пригородных пасса-
жирских перевозок.
Мэр Москвы Сергей Собянин

отметил, что в настоящее время
пригородные железнодорожные
перевозки ни по качеству, ни по
эффективности «не устраивают
ни город, ни пассажиров».
Из подписанного протокола

следует, что правительство Мос-
квы готово субсидировать выпа-
дающие доходы от государствен-
ного регулирования тарифа на
пригородные пассажирские пе-
ревозки ж/д сообщения за счет
бюджета Москвы и с учетом до-
таций, предусмотренных на эти
цели в федеральном бюджете на
2011 год и последующие годы.
Правительство столицы со-

вместно с компаниями-перевоз-
чиками в пригородном сообще-
нии к 1 июня текущего года пла-
нирует разработать и утвердить
целевую модель рынка пригород-
ных пассажирских перевозок в
Москве, где должен быть опре-
делен срок заказа на организа-
цию пригородных железнодорож-
ных перевозок и ответственность
сторон.
В срок до 1 сентября с.г. пла-

нируется разработать заказ на
пригородные пассажирские пе-
ревозки и единый стандарт об-

служивания пассажиров на 2012
год и на перспективу до 2020 года
в пригородном железнодорож-
ном сообщении.
РЖД, в свою очередь, пред-

ставят экономическое обоснова-
ние тарифов на услуги, оказыва-
емые пригородным компаниям-
перевозчикам.
Кроме того, стороны планиру-

ют приступить к проведению про-
ектно-изыскательских работ по
реконструкции Малого кольца
Московской железной дороги
(МК МЖД), а также подготовить
предложение о создании компа-
нии для организации перевозки
пассажиров.
Также стороны подписали про-

токол о намерениях по вопросу
использования привокзальных
территорий города Москвы.
В соответствии с документом

правительство города Москвы
предоставляет РЖД на условиях
аренды земельные участки, при-
легающие ко всем 9-ти столич-
ным железнодорожным вокза-
лам, для целей, не связанных со
строительством.

«Мы договорились передать
РЖД территории, непосредствен-
но прилегающие к железнодо-
рожным вокзалам, для того что-
бы компания имела возможность
в комплексе организовывать ра-
боту не только внутри вокзалов,
но и на близлежащих территори-
ях: благоустраивать их, освобож-
дать от нелегальной торговли и
выстраивать логистику передви-
жения пассажиров. Город со сво-
ей стороны не снимает с себя
обязанностей, мы будем всемер-
но содействовать РЖД, – заявил
Собянин.
По его словам, РЖД не долж-

ны размещать на этих террито-
риях объекты торговли и будут
проводить мероприятия по пре-
сечению незаконной уличной тор-
говой деятельности. Мероприя-

тия по обеспечению порядка на
передаваемых площадях будут
осуществляться за счет компа-
нии.
Как отметил Собянин, желез-

нодорожные вокзалы Москвы яв-
ляются важнейшими инфраструк-
турными объектами города, че-
рез которые проходят миллионы
пассажиров.

«Проблем там более чем дос-
таточно: это и несанкционирован-
ная торговля, это и ненадлежа-
щая уборка территорий, и нере-
гулируемые парковки, и неле-
гальное такси. Подчас эти терри-
тории представляют и кримино-
генные зоны, которые самым не-
гативным образом влияют на
жизнедеятельность города», –
подчеркнул мэр.
Кроме того, столичный градо-

начальник заявил, что власти сто-
лицы в течение двух месяцев за-
кончат архитектурно-планировоч-
ные решения и размещение схем
движения общественного транс-
порта в целом на площади при
вокзалах.
Кроме того, в соответствии с

протоколом РЖД совместно с
правительством Москвы прово-
дят разработку градостроитель-
ной концепции на размещение
капитальных парковочных объек-
тов, строительство которых пла-
нируется возле железнодорож-
ных вокзалов.

«Достигнутое соглашение не
имеет аналогов и является пре-
цедентом. Формат взаимодей-
ствия РЖД и правительства Мос-
квы в вопросе наведения поряд-
ка на привокзальных территори-
ях призван стать моделью со-
трудничества компании с органа-
ми региональной и муниципаль-
ной власти, – отметил начальник
Дирекции железнодорожных вок-
залов Сергей Абрамов.

/18.04.2011/
«Транспорт сегодня»

21 апреля в рамках 7-го Пер-
мского форума состоялась пре-
зентация программы Совета Ев-
ропы и Европейской Комиссии
«Межкультурные города».
В мероприятии приняли учас-

тие директор по вопросам куль-
туры, культурного и природного
наследия Секретариата Совета
Европы Роберт Палмер, предста-
вители Министерства культуры и
Минрегиона РФ, представители
городов и регионов России.
Открывая работу секции, орга-

низаторы отметили, что высокая
культура, межнациональное со-
гласие, толерантность в совре-
менном мире стали одними из
необходимых условий для поли-
тического, экономического и со-
циального развития. Затем Ро-
берт Палмер рассказал всем о
межнациональных проблемах в
Европе и проекте «Межкультур-
ные города»: «Межкультурность –
это вызов для большинства ев-
ропейских стран. Очень часто
разнообразие воспринимается
как проблема, как угроза иден-
тичности, безопасности. В то же
время при грамотном управлении
разнообразие становится ресур-
сом и ключом к прогрессу. Так
как Россия – страна межкультур-
ного взаимодействия, то эта про-
грамма может стать для государ-
ства одним из существенных фак-
торов развития».
Зам. министра регионального

развития РФ Максим Травников
отметил, что Ижевск – единствен-

ный город в России, который уча-
ствует в проекте «Межкультурные
города», и поблагодарил его
представителей за возможность
познакомиться с опытом города
по реализации программы.
С докладом выступил руково-

дитель аппарата главы Ижевска
и городской думы Алексей Тимо-
феев. Он рассказал о направле-
ниях работы, основных меропри-
ятиях, направленных на межнаци-
ональное взаимодействие и ди-
алог культур в рамках проекта:
образование, культура, соци-
альные сервисы, коммуникации,
городское планирование.
Положительные результаты

работы подтверждают цифры: по
данным социологических иссле-
дований, в Удмуртии и ее столи-
це по сравнению с 2000 годом
почти в два раза (с 41% до 77%)
увеличился показатель позитив-
ной оценки межнациональной об-
становки в республике.
А.Тимофеев озвучил инициа-

тиву Ижевска под эгидой города
создать российскую нацио-
нальную сеть межкультурных го-
родов и пригласил экспертов Со-
вета Европы и участников про-
екта «Межкультурные города» в
сентябре посетить столицу Уд-
муртии с учебным визитом. Опыт
межкультурной работы Ижевска
вызвал много положительных от-
зывов участников презентации.
Об этом сообщает информа-

ционно-аналитическое управле-
ние МО «города Ижевск».

Транспортные узлы столиц

«Межкультурные
города»

Отрезанный ломоть
Город Сочи оказался без

транспортного сообщения из-за
капризов природы.

«Из-за тумана аэропорт Сочи,
возможно, начнет работать толь-
ко утром 7 мая», – сообщила
агентству «Интерфакс-Юг» пресс-
секретарь компании «Базэл Аэро»
О.Еремина. Она отметила, что
аэропорт Сочи прекратил прини-
мать и отправлять самолеты днем
5 мая.
Между тем в пресс-службе

Управления МЧС по Краснодар-
скому краю агентству сообщили,

что в Туапсинском районе Куба-
ни в районе станции Шепси в пят-
ницу утром сошел сель, повре-
дивший энергоснабжение путей
РЖД.
Сель не препятствует движе-

нию поездов, но в результате его
схода повреждена контактная
опора путей РЖД. Отключен уча-
сток высоковольтной линии, на
этом участке поезда будут пере-
тягиваться тепловозами.
Источник в экстренных служ-

бах сообщил агентству «Интер-
факс-Юг», что с 8:30 остановле-

но железнодорожное движение
от станции Лазаревская до Адле-
ра. По его словам, железнодо-
рожное движение планируют вос-
становить к 14:00 мск.
Ранее также сообщалось, что

из-за размокания и осадки грун-
та, вызванного продолжительны-
ми дождями, с 6 мая ограничено
автомобильное движение на
трассе Джубга – Сочи. Проезд
запрещен для автомобилей с
грузом свыше 25 тонн.

 /06.05.2011/
«Интерфакс»
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Отчетное
собрание СГ ЦСЗР

Денег на здоровье всё меньше

В Твери 15 апреля 2011 года
состоялось годовое отчетное Со-
брание Союза городов Центра и
Северо-Запада России.
Особенность отчетного года

была подчеркнута еще до нача-
ла работы Собрания демонстра-
цией фильма о 20-летии Союза.
В прошлом году он вызвал жи-
вой интерес у всех участников
юбилейного Форума Союза го-
родов Центра и Северо-Запада
России «Города. Стратегии. Раз-
витие», состоявшегося в городе
Череповце.
Губернатор Тверской области

Д.Зеленин в приветственном вы-
ступлении перед участниками
Собрания отметил значимость
Союза как эффективной площад-
ки для поиска верных решений и
выразил сожаление, что из муни-
ципальных образований Тверской
области лишь областной центр
входит в Союз. Заместитель пол-
номочного представителя Прези-
дента РФ в Центральном феде-
ральном округе С.Самойлов от-
метил актуальность включенных
в повестку дня вопросов о повы-
шении качества оказания муни-
ципальных услуг и энергосбере-
жении в муниципальных образо-
ваниях, обратив внимание на вза-
имосвязь этих, разных на первый
взгляд, тем.
Высокий уровень обсуждения

вопросов был обеспечен сочета-
нием компетентности докладчи-
ков и заинтересованности руко-
водителей городов, участием эк-
спертов и представителей обще-
ственности.
По вопросу о совершенство-

вании системы оказания муници-
пальных услуг выступили - Мак-
сим Паршин (Министерство эко-
номического развития РФ), Гали-
на Курляндская (Центр фискаль-
ной политики), Дмитрий Жигалов
(Институт экономики города). В
решении Собрания отмечена
важность вопроса и актуальность
его рассмотрения Собранием.
Исполнительной дирекции пору-
чено провести мониторинг реа-
лизации ФЗ-210 в городах Со-
юза. Собрание обратило внима-
ние на чрезмерно высокие тре-
бования к параметрам многофун-
кциональных центров, нерешен-
ные вопросы с финансировани-
ем МФЦ, недостаточную регла-
ментацию процесса формирова-
ния «электронного муниципали-
тета» и другие препятствия в ре-
ализации федерального закона.
Оживленная дискуссия о про-

блемах с установкой приборов
учета разгорелась в рамках об-
суждения вопроса об энергосбе-
режении и повышении энергети-
ческой эффективности в муници-
пальных образованиях. Первый
заместитель мэра Ярославля
Сергей Ястребов не только по-
делился с коллегами опытом
Ярославля, но и прокомментиро-
вал сводные данные по городам
Союза, подготовленные по ито-
гам проведенного исполнитель-
ной дирекцией сбора сведений.
На 1 апреля 2011 года доля

энергетических ресурсов, расчет
за потребление которых осуще-
ствляется на основании показа-
ний приборов учета, достаточно
разная в разных городах и колеб-
лется от 10% до 100%. Полемика
Президента СГ ЦСЗР Виктора
Волончунаса с одним из основ-
ных докладчиков Сергеем Сива-
евым (Институт экономики горо-
да) не только оживила ход обсуж-
дения, но и позволила прибли-
зиться к более полному понима-
нию остроты проблемы.
Безусловно, обогатило дискус-

сию выступление руководителя
Тверской областной обществен-
ной организации «Качество жиз-
ни» Елены Юлегиной. Собрание

В Татарстане появится респуб-
ликанская программа по разви-
тию и модернизации детских при-
домовых площадок, школьных
спортплощадок и спортзалов. Об
этом заявил председатель комис-
сии Госсовета РТ по реализации
молодежной политики, формиро-
ванию здорового образа жизни и
содействию подготовке Универ-
сиады-2013 Евгений Ефимов.
Программу создадут после вы-

водов членов рабочей комиссии,
которые посетили детские дош-

Заседание оренбургской меж-
ведомственной комиссии по воп-
росам организации оздоровле-
ния и отдыха детей и подростков
проходило в этот раз в режиме
видеоконференции. На заседа-
нии присутствовали главы 10 му-
ниципальных образований, кото-
рые посредством обратной свя-
зи отвечали на все вопросы, за-
даваемые членами комиссии.
Во вступительном слове вице-

губернатор и зам председателя
областного правительства по со-
циальной политике Павел Самсо-
нов сказал, что не все муници-
пальные образования должным
образом подготовили учрежде-
ния для детского отдыха. В боль-
шинстве случаев эти учреждения
столкнулись с проблемами в от-
ношении подбора поставщиков,
которые будут поставлять продук-
ты питания, получения положи-
тельных заключений надзорных
органов, а также осуществления
ремонта загородных детских ла-
герей при условии софинансиро-
вания.
Было выявлено, что в некото-

рых регионах области на финан-
сирование оздоровительной кам-
пании выделяется все меньше
средств, и гораздо меньше де-

тей охватываются организован-
ным отдыхом. Например, в этом
году планируется снизить число
детей, которые поедут отдыхать
в лагеря, в Оренбурге, Ясненс-
ком и Оренбургском районах.
В Кувандыкском районе и

г.Медногорске решили в нынеш-
нем году уменьшить объем выде-
ляемых средств на то, чтобы под-
готовить лагеря к оздоровитель-
ному сезону. В Кувандыкском рай-
оне решено сократить эти расхо-
ды вполовину. Особо остро воп-
рос о детском отдыхе стоит в Но-
вотроицке. Там намереваются
сократить количество оздоравли-
ваемых детей на 7200 человек, по
сравнению с 2010 годом, а также
уменьшить объем средств, выде-
ляемых на подготовку лагерей к
открытию сезона.
На заседании часто звучали

вопросы об оплате стоимости
питания в детских учреждениях
дневного пребывания. Только
66% МО (29 территорий) заложи-
ли в муниципальные бюджеты эту
статью расходов. Поиск постав-
щиков продуктов питания, как
оказалось, ведется тоже не очень
активно.
П.Самсонов напомнил главам

о поручениях Президента РФ, ка-

рекомендовало органам МСУ го-
родов Союза усилить информа-
ционно-разъяснительную работу
с собственниками жилья и управ-
ляющими компаниями. Решено
также обратиться к федеральным
органам власти с просьбой при-
нять меры по разработке и вне-
дрению эффективных финансо-
вых кредитных инструментов для
собственников жилья и управля-
ющих компаний, а также по сти-
мулированию заинтересованнос-
ти населения в участии в энерго-
сберегающей деятельности.
Отчетный доклад Президента

Союза Виктора Волончунаса был
представлен в виде слайд-филь-
ма. Информация о проведенных
мероприятиях и о работе Союза
сопровождалась большим коли-
чеством фотографий и специаль-
ных слайдов. В целом в отчетном
2010 году состоялись: Форум
Союза городов Центра и Севе-
ро-Запада России «Города. Стра-
тегии. Развитие», два Собрания,
два заседания Правления, 12 се-
минаров и конференций, заочные
семинары и информационные
обмены по 9 направлениям, XV
выставка детского рисунка «Гор-
жусь тобой, моя Россия», II фес-
тиваль лыжного спорта в Деми-
но под Рыбинском, IX Спартаки-
ада Союза городов Центра и Се-
веро-Запада России в Ярослав-
ле и другие мероприятия. Собра-
ние одобрило работу Президен-
та, Правления, исполнительной
дирекции.
Оживление участников и гос-

тей Собрания Союза городов
Центра и Северо-Запада России
вызвала презентация городской
целевой программы «Тверь – го-
род равных возможностей», при-
нятой по инициативе депутатов
Тверской городской Думы.
Цель этой программы, по сло-

вам главы города Твери Влади-
мира Бабичева, создать в горо-
де доступную среду для людей с
ограниченными возможностями и
специальными потребностями. В
документе описан комплекс ме-
роприятий, обеспечивающих сво-
боду передвижения, получения
информации, образования, меди-
цинского обслуживания, соци-
альных услуг, творчества. В бюд-
жете города уже заложены день-
ги на многое: предусмотрены со-
здание пандусов в домах и учреж-
дениях, установка светофоров со
звуковыми сигналами, возмож-
ность сдачи медицинских анали-
зов на дому, реабилитация ме-
тодом иппотерапии, возможность
дистанционного получения обра-
зования и так далее.
Презентация состоялась в

детской школе искусств ¹ 1.
После того, как участникам Со-
брания рассказали об основных
положениях программы, состо-
ялся концерт, организованный
городскими общественными
организациями людей с ограни-
ченными возможностями, кото-
рый наглядно продемонстриро-
вал, чего может добиться чело-
век, у которого есть непреодо-
лимое желание жить и быть пол-
ноценным членом общества.
Союз городов Центра и Севе-

ро-Запада России пополнился
еще одним муниципальным обра-
зованием – городским округом
Шуя Ивановской области.
Союз продолжает активную

работу по развитию местного са-
моуправления в Российской Фе-
дерации, по развитию межмуни-
ципального сотрудничества, по
повышению эффективности му-
ниципального управления в горо-
дах, по повышению качества ока-
зания муниципальных услуг насе-
лению. Об этом сообщил испол-
нительный директор СГ ЦСЗР
Александр Васильев.

сающихся организации безопас-
ного отдыха детей, и сказал, что
в нынешнем году в Оренбуржье
будет действовать система обя-
зательного страхования отдыха-
ющих детей в течение того вре-
мени, что они находятся в учреж-
дениях оздоровления и отдыха.
Руководство любого лагеря или
санатория, в который приезжают
дети, должно рассказать их ро-
дителям и иным законным пред-
ставителям о Правилах страхова-
ния, чтобы они могли защитить
свои интересы.
Проведение оздоровительной

кампании 2011 г. отличилось од-
ним важным нововведением: вве-
дена обязательная паспортизация
всех учреждений, которые предо-
ставляют услуги оздоровления и
отдыха. Сейчас Паспорта подго-
товили уже 70 таких учреждений.
Эти Паспорта предоставляют-

ся в Оренбургское министерство
социального развития. Учрежде-
ния должны каждый месяц обнов-
лять их, чтобы уполномоченные
органы могли наблюдать за их
деятельностью и вовремя прини-
мать решения в отношении воз-
никающих трудностей, если тако-
вые имеют место. /07.05.2011/

Oren.ru

кольные учреждения и общеобра-
зовательные школы, чтобы оце-
нить состояние спортплощадок.
По словам Ефимова, программа
будет подразумевать, прежде все-
го, создание малобюджетных пло-
щадок: «Если взять тот же самый
пляжный волейбол и посмотреть
на пляжи в черте города, мы ниг-
де не увидим ни волейбольной
сетки, ни места, где можно поиг-
рать в футбол. Хотя на самом деле
это стоит минимальных средств».
Кроме того, глава комиссии пред-

ложил в зеленых районах Казани
и сельских районах создавать вре-
менные летние спортплощадки,
которые не требуют серьезных
вложений.
Работа по оценке состояния

площадок должна завершиться к
1 июля. Результаты по всем му-
ниципальным образованиям будут
подготовлены к осени, после чего
их представят в республиканском
правительстве. /05.05.2011/

А.Степанцов,
116.ru

Зам. главы города Краснода-
ра Н.Маханько провела межве-
домственный совет по вопросам
организации питания в учрежде-
ниях социальной сферы.
Соцучреждения кубанской сто-

лицы – это 166 детских садов, 89
школ, 8 учреждений здравоохра-
нения и 7 – социальной защиты.
Только по муниципальной про-
грамме «Школьное питание» еже-
годно из городской казны выде-
ляются более 13,5 млн руб. Сто-
имость горячих завтраков в шко-
лах города – в среднем 33 руб.,
из них 3,5 руб. выделяет краевой
бюджет, 7 руб. – городской, ос-
тальное, до 23,5 руб./день, – ро-
дители. Дети из малообеспечен-
ных семей питаются бесплатно.
Н.Маханько особо отметила,

что за два года благодаря учас-
тию в федеральной программе
почти во всех садах и школах за-

менено технологическое обору-
дование. Это позволило Красно-
дару предложить детям новую
форму – «шведский стол по-крас-
нодарски». Это значит, ребята
имеют возможность выбирать из
нескольких блюд и неизменно по-
лучать полезную и вкусную горя-
чую пищу. Повара отмечают, что,
имея выбор, школьники все чаще
отдают предпочтение рыбе и пе-
ченочным котлетам, которые
прежде отвергались напрочь.
Образовательные учреждения

обслуживают 4 фирмы-операто-
ра. Помогать родителям при-
учать малышей к здоровому пи-
танию призваны презентации и
дегустации, которые проводят
операторы.
Качество продукции контроли-

руют медицинские работники,
педагоги, родители. Комиссия
городского управления торговли

и бытового обслуживания ведет
мониторинг, его промежуточные
итоги доложила начальник управ-
ления И.Косинкова. Она заостри-
ла внимание участников совета
на ряде проблемных аспектов.
Среди них – безопасность пита-
ния и санитарное состояние
школьных столовых. За средства
городского бюджета закуплена
новая посуда, но в ряде школ ее
не спешат выставлять на стол.
На совете держали отчет на-

чальник управления здравоохра-
нения Е.Ушакова, зам. директо-
ра департамента образования
И.Алферова, руководители уч-
реждений соцсферы и компаний-
операторов. В работе совета уча-
ствовали представители Счетной
палаты и управления Роспотреб-
надзора по Краснодарскому
краю. /04.05.2011/

«Новости РуФокс»

Развитие дворовых спортплощадок

Школьный «шведский стол»

По согласованию с областным
министерством природных ресур-
сов мэр Тольятти А.Пушков под-
писал решение об оформлении
местных городских лесов в муни-
ципальную собственность. Об
этом на заседании комиссии ТГД
по муниципальному имуществу,
градостроительству и землеполь-
зованию рассказал заместитель
мэра по городскому хозяйству
В.Иванов. Теперь полноправным
владельцем почти 8 тыс. га зе-
леных насаждений станет муни-
ципалитет. Работа по непосред-
ственному оформлению лесов в
муниципальную собственность, с
учетом формирования земельных
участков и постановки их на ка-
дастровый учет, займет, по оцен-
кам чиновников, около двух лет и
обойдется муниципалитету при-

Лес обретет хозяина
мерно в 30 млн руб.

– Несмотря на то, что городс-
кие леса в муниципальную соб-
ственность пока не оформлены,
работа в отношении них уже на-
чалась по двум основным бло-
кам: лесовосстановлению и про-
тивопожарному обустройству, –
сообщил В.Иванов. – Соответ-
ствующие проекты разработаны
департаментами городского хо-
зяйства, градостроительной де-
ятельности и общественной бе-
зопасности мэрии при участии
областного министерства при-
родных ресурсов.
По словам Иванова, часть «лес-

ных» расходов возьмет на себя гу-
берния. Так, в соответствии с об-
ластной программой поддержки и
развития лесов 130 млн руб. бу-
дет потрачено в этом году на

утилизацию «горельников», вы-
садку молодых деревьев, прове-
дение противопожарных меропри-
ятий. Муниципалитет возьмет на
себя первоочередные задачи по
выполнению условий лесотехни-
ческого регламента. Учитывая, что
в течение 15 последних лет о со-
блюдении регламента никто не
вспоминал, работы предстоит не-
мало. Вычистить лес от сухостоя
и бурелома, произвести санитар-
ную обработку против вредите-
лей, восстановить лесную флору
и фауну – все это обойдется при-
мерно в 150 млн руб. Очевидно,
что выполнить все перечисленное
за один сезон не удастся. Кроме
того, собственник отныне будет
нести расходы по содержанию
лесного массива. Ежегодные зат-
раты на эти цели составят не ме-
нее 35–40 млн руб. /03.05.2011/

Ю.Романенко,
TLT.ru
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Народное предприятие АО автозаправок?
О народных предприятиях как

перспективной бизнес-модели
хозяйствования в последнее вре-
мя часто говорит глава Липецкой
области Олег Королев. Именно
такая форма максимально полно
обеспечивает, по его мнению,
коллективное самоуправление,
равно как и распределение до-
ходов, предоставляя работникам
большие социальные гарантии,
пишет «Липецкая газета».
За исследование коллектив-

ных форм собственности амери-
канским экономистам Элеинор
Остром и Оливеру Вильямсону
в 2009 году была присуждена Но-
белевская премия, а теория их
входит в число базовых на мно-
гих экономических курсах.
Опытом работы народного

предприятия с участниками семи-
нара-совещания, прошедшего на
днях в администрации Липецкой
области, поделилась гость из Та-
тарстана, заместитель генераль-
ного директора по экономике и
финансам ЗАО «Народное пред-
приятие Набережночелнинский
картонно-бумажный комбинат»
Ольга Нохрина. С ней беседовал
корреспондент «Липецкой газе-
ты» Владимир Петров.
По ее словам, интерес к та-

кой форме собственности сегод-
ня в России значительно возрос,
хотя информации о народных
предприятиях крайне мало, не-
смотря на то, что соответствую-
щий федеральный закон был при-
нят уже 12 лет назад. На Западе
такой вид организации бизнеса
развит достаточно хорошо и дей-
ствует во всех странах. В США,
кстати, таким предприятиям пре-
доставляются определенные го-
сударственные льготы – порядка
200–300 млрд долларов в год. У
нас ситуация иная. Почему?
Как считает Ольга Нохрина, в

самом понятии НП звучит слово
«народ», и по закону его пакет
акций и уставный капитал долж-
ны принадлежать всем работни-
кам, нынешние же собственники
российских «заводов и парохо-
дов», рожденные в ходе прива-
тизации 90-х годов, не хотят с
нею расставаться. Для перехода
в такую форму собственности,
как НП, должно быть принципи-
ально иное мировоззрение, как
у руководителя, так и у рядового
наемного работника – все они
становятся собственниками и
должны осознавать это. Лишь в
случае, когда работники уяснят
для себя достоинства новой мо-
дели мотивации труда, возрастет
его производительность и повы-
сится качество выпускаемой про-
дукции. Организация и культура
труда станут намного выше, чем
у наемных работников. Об этом
свидетельствует почти 13-летний

Единственный радикальный
способ покончить со стихийными
свалками на городских окраинах –
обязать жителей частного секто-
ра платить за вывоз мусора по кви-
танции, как это делают жильцы
многоэтажек, решили в админист-
рации Златоуста.

– Совещание, посвященное
этой давней проблеме, состоится
в мэрии 15 мая, – пояснил началь-
ник МУ «ЖКХ» Дамир Галекба-
ров. – На него приглашены руко-
водители «Спецавтоколонны», ко-
торая занимается вывозом мусо-
ра, а также «Энергосбыта» и «Во-
доканала». Предстоит обсудить, в
квитанцию на оплату услуг какого

из двух последних предприятий
предпочтительнее добавить стро-
ку оплаты за вывоз твердых быто-
вых отходов.
Если в поселке установлены

контейнеры для сбора отходов,
платить за услугу их вывоза на го-
родскую свалку жителям, скорее
всего, придется уже в начале лета.
Не грозит квитанция лишь жителям
Кировского поселка и 7-го жил-
участка, где действует программа
«Чистый город»: покупая мешки для
мусора, здесь люди тем самым
уже оплачивают услугу утилизации
своих отходов. /30.04.2011/

А.Трубина,
«Златоустовский рабочий»

опыт предприятия из Набереж-
ных Челнов.
Какие же преимущества име-

ет коллективная форма соб-
ственности и для работников, и
для государства? По закону не
менее 70% акций НП должно
принадлежать только работни-
кам-акционерам. Каждый из них,
независимо от должности, наде-
лен собственностью в размере
не более 5% акций. То есть в
правах собственности все рав-
ны – и управленец, и рабочий.
При такой мотивации формиру-
ется исключительно хозяйский
подход к делу.
Закон устанавливает и уро-

вень зарплаты генерального ди-
ректора – она не может быть
выше 10-кратного размера от
средней зарплаты одного работ-
ника за год. То есть если началь-
ник захочет повысить свою зар-
плату, он должен, прежде всего,
повысить ее всему коллективу.
Особый нюанс – пенсионное

обеспечение. Закон предостав-
ляет НП возможность обеспечи-
вать своих работников негосу-
дарственной пенсией. Если акци-
онер уходит на заслуженный от-
дых или увольняется по соб-
ственному желанию, то он обя-
зан продать свои акции НП, а
последнее обязано их выкупить.
Как это происходит на предпри-
ятии из Татарстана? В среднем
работник комбината по выходе на
пенсию получает 850 тысяч руб-
лей выкупной стоимости акции.
В каждом конкретном случае учи-
тывается уровень его зарплаты.
Естественно, размер выкуп-

ной стоимости увеличивается:
если в 1999 году она составля-
ла 23 рубля за акцию, сегодня –
118 рублей. Рост обусловлен
экономическими показателями
стабильно работающего пред-
приятия, которое год от году на-
ращивает объемы производства,
прибыли, а значит, увеличивает-
ся и «весомость» его акций.
Работающий акционер еже-

годно и безвозмездно наделяет-
ся дополнительным количеством
акций. Акции ушедших работни-
ков приходуются на баланс, а по
итогам года они распределяют-
ся между всеми членами коллек-
тива. Это также идет «в копилку»
каждого работника. По итогам
года на акции выплачиваются ди-
виденды. Если в 1999 г. размер
дивидендов на акцию составлял
88 копеек, то по итогам 2010 года
их величина достигла 19 рублей
49 копеек.
Вновь приходящие на пред-

приятие работники в течение
года становятся его акционера-
ми. За этот период человек как
бы готовится к осознанию кол-
лективной формы собственно-

сти, формируется его ментали-
тет как полноценного акционе-
ра общества.
Что выигрывает государство

от такой экономической моде-
ли, как НП?
По закону фонд на выплату

дивидендов и фонд выплаты по
выкупленным акциям формиру-
ются за счет чистой прибыли. То
есть предприятие должно ее по-
лучить, и как можно больше. В
этом заключается интерес всех
акционеров НП. А чем прибыль
выше, тем больше размер отчис-
лений по налогу на нее. Со всех
выплат акционерам начисляется
и налог на доходы физических
лиц, что также дает немалый вы-
игрыш бюджету.
В России сегодня действуют

около 40 НП различных видов де-
ятельности. По данным Росста-
та, все они вышли из кризисного
периода с очень хорошими соци-
ально-экономическими результа-
тами. Ни одно не отказалось от
своих социальных объектов. Тот
же комбинат из Набережных Чел-
нов содержит профилакторий,
базу отдыха и Дворец культуры.
Его работники, при необходимо-
сти, проходят бесплатное лече-
ние, бесплатно семьями отдыха-
ют на базе, во Дворце культуры
действуют опять же бесплатные
кружки. Три года назад на пред-
приятии было принято решение
о том, что пенсионеры, бывшие
работники НП, раз в год в обяза-
тельном порядке проходят курс
лечения в профилактории.
Учитывая растущую конкурен-

цию, на комбинате понимают, что
без вложения средств в модер-
низацию развития не будет. По-
этому ежегодно порядка 200–
300 млн руб. направляется на
техническое перевооружение.
Это дает возможность сохранять
устойчивые позиции на рынке
целлюлозно-бумажной продук-
ции, постоянно повышать конку-
рентоспособность комбината и
благосостояние работников.
И еще одна деталь: такая фор-

ма собственности не позволяет
осуществлять рейдерские захва-
ты успешно действующего пред-
приятия, поскольку, как уже ска-
зано, не менее 70% акций нахо-
дится в руках коллектива. Хотя
попытки такого захвата были, но
цели не достигали.
Как считает Ольга Нохрина,

настало время подумать о каких-
то формах государственной под-
держки народных предприятий.
Государство от этого выиграет
очень много. За 13 лет работы
комбинат ни разу не брал бан-
ковских кредитов. Коллектив тра-
тил столько, сколько зарабаты-
вал. И такая хозяйственная по-
литика одобряется каждым акци-
онером. По-другому в НП и быть
не может. /30.04.2011/

LipetskMedia.ru

Председатель комиссии по
транспорту и связи Думы Нижне-
го Новгорода Алексей Гойхман
считает необходимым возродить
былую школу подготовки водите-
лей пассажирского транспорта.
Об этом он заявил на заседании
постоянной комиссии городской
Думы по транспорту и связи.
Согласно пресс-релизу, депу-

таты подняли проблему подго-
товки водительских кадров для
пассажирского транспорта, оз-
накомились с планом реконст-
рукции ливневых коллекторов и
обсудили состояние и благоуст-
ройство остановочных площадок
в Нижнем Новгороде.
В.Грибов отметил, что в со-

ветские годы вопрос подготов-
ки водителей категории «Д» на-
ходился под полным контролем
государства: существовала сис-
тема подготовки водителей и ра-
бочих-ремонтников через про-
фессионально-технические учи-

лища и учебные комбинаты. Эта
система разрушена. С 1993 года
в Нижнем Новгороде «с нуля» не
подготовлено ни одного водите-
ля автобуса. Ранее в городе еже-
годно готовилось от 600 до 700
водителей автобусов.
Сегодня подготовкой водите-

лей в Нижнем Новгороде зани-
маются 75 организаций, и толь-
ко две из них готовят водителей
категории «Д». Это ФГУ «Ниже-
городский учебно-производ-
ственный комбинат автомобиль-
ного транспорта» с хорошей со-
временной учебной базой и ав-
тошкола РОСТО, база которой
намного слабее. В основном,
идет переподготовка по укоро-
ченной программе водителей
легкового транспорта в водите-
лей пассажирского транспорта.
В 2008 году было подготовле-

но 140 человек, в 2009 – 113, в
2010 – 135. «Кадров катастрофи-
чески не хватает. Подготовка во-

дителя «с нуля» стоит 96 тыс. руб-
лей. Средний возраст водите-
лей – за 50 лет. Работа эта край-
не напряженная, водители уходят
на пенсию в 55 лет. Сейчас транс-
портники держатся на той базе,
которую создали за государ-
ственный счет при советской вла-
сти. Чуть лучше обстоят дела с
подготовкой водителей электро-
транспорта и метрополитена. На
этих муниципальных предприяти-
ях создана собственная учебная
база», – отметил А.Гойхман.

«Ждать выхода федерального
закона о транспорте – это мо-
жет растянуться на неопределен-
ное время. А вот подготовить об-
ластную программу по подготов-
ке водительского состава –
вполне реалистичная задача», –
считает депутат.
Комиссия городской Думы со-

вместно с профильным департа-
ментом подготовит предложения
по обсуждаемой теме и напра-
вит в Законодательное собрание
области. /12.04.2011/

НТА «Приволжье»

Глава республики Тува Шолбан
Кара-оол на встрече с основными
продавцами нефтепродуктов пред-
ложил владельцам местных АЗС
объединиться в акционерное об-
щество с созданием в Кызыле соб-
ственной базы хранения нефте-
продуктов.
Такое объединение должно

стать одной из мер защиты реги-
онального рынка от бензиновых
лихорадок и взять на себя орга-
низацию прямых поставок топли-
ва с нефтеперерабатывающих за-
водов России.
Как отметили в пресс-службе

правительства Республики, ключе-
вой причиной всех напряженных
ситуаций с ГСМ стала зависимость
рынка от нескольких оптовых по-
ставщиков. По информации Минэ-
нерго Тувы, в настоящее время
региональные АЗС закупают авто-
мобильное топливо у 4 сибирских
компаний, которые не имеют пря-
мых контактов с нефтеперераба-
тывающими заводами и являются
посредниками второго, а то и тре-
тьего уровня. Однако владельцы
тувинских АЗС вынуждены рабо-

тать с ними, поскольку тоже не
имеют доступа к прямым сделкам
с НПЗ – минимальный объем оп-
товых продаж с завода начинает-
ся от 500 тонн, которые не под
силу ни одному из операторов ре-
гионального рынка.
По мнению Шолбана Кара-

оола, акционирование мелких АЗС
могло бы радикально изменить по-
ложение самих предпринимателей
на оптовом рынке, которые в оди-
ночку не способны подняться до
уровня серьезных игроков.
Премьер предложил предприни-

мателям детально обсудить идею
создания АО с участием властей
Тувы вместе с рабочей группой под
руководством первого вице-пре-
мьера Сергея Тена, сформирован-
ной недавно для выработки мер по
стабилизации внутреннего рынка
нефтепродуктов.
Как отметили в Правительстве

Тувы, предложение главы регио-
на всерьез заинтересовало ряд
бизнесменов, особенно владель-
цев сетей автозаправок.

/02.05.2011/
«Байкал24»

В 2011 году на модернизацию
Гуково планируется направить
1,13 млрд рублей, сообщила
пресс-служба министерства эко-
номики Ростовской области.
Согласно сообщению, средства

будут выделены в рамках реали-
зации комплексного инвестплана
модернизации Гуково: 681,6 млн
рублей – из федерального бюдже-
та, 451,2 млн рублей – из област-
ного и 3,5 млн – из муниципаль-
ного.
Средства будут направлены на

строительство второй нитки Гун-
дорово-Гуковского водопровода,

капремонт автодорог, мероприя-
тия по реформированию ЖКХ и
снижению напряженности на рын-
ке труда, а также оказание под-
держки субъектам малого и сред-
него предпринимательства.

«Основная задача реализации
инвестплана – создание новых ра-
бочих мест и улучшение качества
жизни горожан. Ключевым проек-
том является создание индустри-
ального парка и обеспечение его
необходимыми инженерными ком-
муникациями», – говорится в со-
общении. /19.04.2011/

АДИ «Южный Регион»

Горсовет Омска, отказавшись
поддержать администрацию горо-
да в продаже активов муниципаль-
ной компании «Омскэлектро», ре-
шил еще и вне плана проверить
еe финансовую деятельность.
Депутаты внесли изменения в

план работы Контрольно-счетной
палаты Омска.
Изменению подлежит предмет

проверки, запланированной на
второй квартал 2011 года в МУ-

ПЭП «Омскэлектро». А именно:
вместо результатов реализации
инвестпрограммы предприятия
предлагается проверить отдель-
ные вопросы его финансово-хо-
зяйственной деятельности, сооб-
щила пресс-служба.

«Омскэлектро» находится в тя-
желом финансовом положении,
продажей активов власти хотят
погасить долги. /12.05.2011/

«БК55»

Глава администрации Звездно-
го городка Николай Рыбкин, выс-
тупая на выездном заседании ко-
митета Совета Федерации по обо-
роне и безопасности, проходив-
шего в Звездном городке, заявил,
что поселок не готов к отопитель-
ному сезону 2011–2012 года.

«К отопительному сезону мы не
готовы. Минобороны до сих пор
не передало нам объекты водо-
снабжения, канализации и тепло-
сетей. Износ трубопроводов со-
ставляет 80%, и если в этом году

мы как-то выдержали, то в следу-
ющем году мы точно не выдер-
жим», – отметил Рыбкин. По его
словам, на ремонт теплосетей не-
обходимо 300 млн рублей.
Стоит отметить, что на програм-

му развития Звездного городка до
2015 года потребуется около
30 млрд рублей. Напомним, что
«Звездный городок» расположен в
25 км к северо-востоку от Моск-
вы в Щелковском районе.

/26.04.2011/
Realto.ru

Проверка вместо продажи

На модернизацию

Трубы поизносились

Квиточки «за мусор»

Возродить былое
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С доставкой на работу На произвол судьбы
Нижегородский филиал «По-

чты России» начал оказание но-
вой услуги – доставку заработ-
ной платы работникам бюджет-
ной сферы.
Так, 15 апреля нижегородс-

кие почтальоны впервые доста-
вили зарплату работникам дет-
ского сада «Березка» села Се-
ченово Нижегородской области.
Пилотный проект по выдаче
зарплаты бюджетникам внедря-
ется администрацией Сеченов-
ского района совместно с Ни-
жегородским филиалом «Почты
России», и если он даст поло-
жительные результаты, почталь-
оны будут обеспечивать достав-
ку зарплаты работникам бюд-
жетной сферы по всему райо-
ну. Этот опыт может быть при-

Главы районов Томской обла-
сти заинтересовались разработ-
кой ученых Томска. А руководство
региона сейчас проводит консуль-
тации о возможности выделения
средств для пилотного проекта.
Томская разработка преобра-

зует энергию солнечных лучей в
переменных ток. Пара ветряных
двигателей и солнечная батарея
способны обеспечить электро-
энергией трехкомнатную кварти-
ру и четырех человек. Если же
станция будет помощнее, можно
говорить об электрификации це-
лых поселков, что для Томской
области – более чем актуальная
проблема.
Создатель ветросолнечной

станции Виталий Саврасов пока-
зывает на карте точки, где уже
готовы попробовать его изобре-
тение на практике. Из Александ-
ровского района поступил заказ
на разработку проекто-сметной
документации на ветросолнечную

Правительство разрабатыва-
ет законопроект о мелиорации
земель сельхозназначения, со-
общил премьер-министр РФ
Владимир Путин.

«Мы готовим проект закона,
в котором как раз предусматри-
вается 50%-ное участие госу-
дарства на мелиорацию», – ска-
зал Путин на пленарном засе-
дании межрегиональной конфе-
ренции региональных отделений
партии «Единая Россия» Южно-
го Федерального округа на тему
«Стратегия социально-экономи-
ческого развития юга России до
2020 года. Программа на 2011–
2012 годы».

менен и в других муниципаль-
ных образованиях Нижегород-
ской области.
Новая услуга рассчитана,

прежде всего, на жителей отда-
ленных населенных пунктов, у
которых на дорогу в районный
центр за зарплатой уходит мно-
го времени. Работники почты
будут доставлять денежные
средства непосредственно в
организацию.
Схема основана на опыте

почты по доставке пенсий, с той
лишь разницей, что работники
почты доставляют деньги не на
дом, а по месту работы. Вместе
с денежными средствами полу-
чателю вручается квитанция.

/22.04.2011/
Ньюс-НН.ру

нет на скорости от 2 до 10
Мбит/с.
В.Стаханову доложили, что за

счет средств муниципального
бюджета приобретено необхо-
димое оборудование для двух
школ Емвы – ¹ 1 и ¹ 2 на сум-
му 416,5 тысяч рублей, что по-
зволит организовать обучение в
дистанционном режиме учащих-
ся школы ¹ 2, проживающих в
поселке Тракт.
Для установки оборудования

школы будут подключены к ши-
рокополосному Интернету.
В.Стаханов положительно

оценил проделанную работу и
отметил, что в период летних
каникул необходимо завершить
подготовительный этап, чтобы
уже с нового учебного года при-
ступить к дистанционному про-
ведению уроков для учащихся
малокомплектной школы посел-
ка Тракт. /28.04.2011/

«КомиОнлайн»

На конференции руководи-
тель Лиманского района Астра-
ханской области обратил внима-
ние премьера на проблемы ре-
гиона, связанные с засухой. Он
отметил, что, если бы была воз-
рождена система мелиорации,
действовавшая ранее, то мно-
гих потерь сельскохозяйствен-
ных культур удалось бы избе-
жать. При этом он отметил, что
и сельхозпроизводители, и му-
ниципальные власти готовы фи-
нансировать эти мероприятия,
если государство, со своей сто-
роны, также поможет средства-
ми. /06.05.2011/

РИА «Новости»

Безработица в Тульской об-
ласти достигла таких размеров,
что региональные власти заду-
мались о переименование здеш-
них рабочих поселков.
Сделать из рабочих поселков

обыкновенные сельские поселе-
ния предложили члены комите-
та по градостроительству и ме-
стному самоуправлению.
Депутаты сошлись во мнении:

именоваться «рабочими» посел-
ки Кимовского района Тульской
области Епифань и Новольвовск
не вправе. Дело в том, что в про-
изводстве тут занято чуть боль-
ше трети населения. Для сегод-
няшнего статуса этого малова-
то, а вот для села, деревни или,
скажем, сельского поселения –
в самый раз.
Члены комитета предложили

реорганизовать оба населенных
пункта в сельские поселения.
Поддержать или отклонить реко-

Жители Лендер намерены про-
сить помощи у правительства
Финляндии.
Об этом заявил глава сельско-

го поселения Сергей Козлов на
пресс-конференции в Петроза-
водске, где обсуждалась социаль-
но-экономическая ситуация в му-
ниципальном образовании, распо-
ложенном вблизи российско-фин-
ляндской границы.
По словам Козлова, намерение

железной дороги отменить пасса-
жирское сообщение с поселком
Лендеры стало последней каплей,
которая переполнила чашу терпе-
ния местных жителей.

– Никто нас даже не удосужил-
ся предупредить об этом. Мы уз-
нали о предстоящей отмене рей-
сов прицепного вагона из Лендер
к поезду Петрозаводск-Костомук-
ша совершенно случайно – из

мендацию предстоит депутатам
тульского заксобрания. А пока
чиновники оговаривают перспек-
тивы объединения поселка Епи-
фани и муниципального образо-
вания Кораблинское в Епифанс-
кое муниципальное образова-
ние, а поселок Новольвовск и
Львовское в муниципальное об-
разование Новольвовск. Админи-
стративными центрами рискуют
стать уже нерабочие Епифань и
Новольвовск. Эти изменения, по-
лагают инициаторы переимено-
вания, помогут сократить расхо-
ды на содержание органов МСУ.
К слову, на Брянщине, из «ра-

бочих» не осталось ни единого
поселка. Все райцентры или на-
селенные пункты, когда-то но-
сившие такой статус, со време-
нем стали поселками городско-
го типа.

 /19.04.2011/
«Наш Брянск.Ru»

разговора с проводником. Но на
сегодняшний день железная до-
рога – это единственная связь
нашего поселения с внешним ми-
ром. В Лендеры можно попасть и
по автомобильным дорогам – из
Суккозера и Ребол, однако сей-
час они находятся в непроезжем
состоянии. Телефонная связь за-
частую бездействует, сотовой нет
вообще, и в случае чрезвычайных
происшествий нам проще вос-
пользоваться услугами финского
оператора.
Другой серьезной проблемой

приграничного муниципального
образования С.Козлов назвал от-
сутствие пожарной части. Накану-
не пожароопасного сезона с огнем
в лесных поселках Лендеры, Мот-
ка и Кимоваара будет бороться
лишь местная пожарная дружина,
состоящая из нескольких добро-

вольцев с топорами и лопатами.
С.Козлов:
– Позавчера нам удалось поту-

шить возгорание хозяйственных
построек и спасти от огня жилой
дом. Но я не возьму на себя от-
ветственность отправлять дружин-
ников на тушение более серьез-
ного пожара, а ближайшая пожар-
ная часть находится от нашего
поселка в 60 километрах. Мы об-
ратились за помощью в респуб-
ликанский комитет по обеспече-
нию жизнедеятельности и безо-
пасности населения, но там толь-
ко развели руками и сослались на
отсутствие денег.
Между тем, у самого поселе-

ния денег еще меньше. Финансо-
вых возможностей муниципально-
го образования не хватает даже
на оплату электроэнергии, и с
февраля улицы поселка Лендеры
и здание местной администрации
погружены во тьму. /28.04.2011/

Вести.Карелия.Ru

электрификацию села Новони-
кольское, из Парабельского – на
обеспечение электричеством села
Алатаево. В последнем прожива-
ют 70 человек, а вот в Новониколь-
ском – все 300. Чтобы протянуть
туда ЛЭП, потребуются десятки
миллионов рублей. В НИИПП со-
вместо с ТПУ готовы построить
ветросолнечную станцию макси-
мум за 3,6 млн.
Дело за областной властью, где

над внедрением альтернативных
источников электроэнергии рабо-
тают сразу несколько департамен-
тов. Однако инициатива, говорят
в Белом доме, все же должна ис-
ходить из районов.
Лариса Милованова, зам. на-

чальника комитета по развитию
сельских территорий департамен-
та по социально-экономическому
развитию села Томской области:
«Я бы не сказала, что у нас все
районы «впереди планеты всей».
У какого-то муниципального обра-

зования со средствами попроще,
и они могут позволить себе реа-
лизовать пилотный проект на пер-
вых этапах».
В областной администрации

готовы помочь в электрификации
не только целых деревень, но и
отдельных строений. Так, в Пер-
вопашинске Асиновского района
планируется возвести жилой мас-
сив, который будет запитан от
альтернативного источника. Нач-
нут же с малого – отдельно сто-
ящего здания.
Л.Милованова: «Пусть он будет

нежилой, пусть для начала будет,
допустим, магазин. Такая идея у
нас есть – совместно с Институ-
том полупроводниковых приборов
и муниципалитетами».
К 2020 году в Томской области

планируется альтернативно элек-
трифицировать два десятка уда-
ленных населенных пунктов. Сум-
марная сметная стоимость всех
работ – 91,9 млн при окупаемос-
ти 3–4 года. /01.05.2011/

«Вести-Томск»

В вологодских деревнях, посел-
ках и даже городах до сих пор ис-
пользуют колодцы. Но что содер-
жится в колодезной водице и кто
следит за ее чистотой?

– Проверять проверяют, но
редко, потому мы и не знаем, что
пьем, – рассказала главный сани-
тарный врач Вологодской облас-
ти Ирина Кузнецова. – Если взять
все наши колодцы, то в 85% сель-
ского водоснабжения мы не зна-
ем, что в них. Нет системы про-
изводственного контроля. Почему
ее нет? Потому что сейчас очень
много бесхозных колодцев, кото-
рые никому не принадлежат. Кто-
то вырыл, оставил, а муниципаль-
ное образование на баланс себе
не взяло. За них никто не несет
ответственности, никто не эксп-
луатирует, никто, соответственно,
не организует производственный
контроль. Говорить о том, что по-
требляет население, очень слож-
но. Можно точно сказать только о
15% случаев.
Каждую весну в Вологде в рам-

ках профилактики кишечных за-
болеваний увеличивается содер-
жание хлора в воде. Последние
две недели уровень заболевае-
мости вологжан кишечными ин-
фекциями превышает 50% отно-
сительно среднего многолетнего
уровня, тогда как в среднем он

превышен на 18%. Это макси-
мальная отметка по всему реги-
ону.

– Ежегодно идет рост заболе-
ваний кишечными инфекциями, их
вирусная палитра достаточно ши-
рокая, – отметила И.Кузнецова. –
Действительно немаловажным
фактором является вода. Потому
мы и ввели 25 апреля гиперхло-
рирование на водоочистных со-
оружениях Вологды и Вологодс-
кой области. Долгие годы у нас
средний уровень хлорирования
воды был и остается выше обще-
российского.

– Как долго будет идти гиперх-
лорирование?

– Мы следим по уровню забо-
леваемости, тогда и принимается
решение о его отмене. Думаю, что
двух недель достаточно, потому
что в этом году паводок не на-
столько серьезный был, как все
ожидали.

– А если я выпью воду из-под
крана, что со мной может быть?

– Да все что угодно! Первое
правило – никогда не пить воду
из-под крана, – наказала Ирина
Анатольевна. – Нужно употреб-
лять только кипяченую воду. Еще
желательно иметь какие-то спо-
собы очистки дома или покупать
в магазинах. Если вода хорошо
прокипячена, то никаких заболе-

ваний желудочно-кишечного трак-
та не будет.
Кроме бактерий есть другая

палитра загрязнителей воды – хи-
мические вещества: бор, фтор,
железо, хлороформ и другие. На-
пример, в Междуреченском рай-
оне уровень содержания бора
превышен в 10 раз.

– Но если очистить воду от
бора, то мы устраняем из воды все
остальные физиологически необ-
ходимые для организма веще-
ства, – уточняет руководитель
Роспотребнадзора по Вологодс-
кой области. – То есть вода ста-
новится неприемлемой для орга-
низма. Это еще хуже. Поэтому мы
говорим о том, что надо прово-
дить работы по разработке реги-
ональных нормативов, нужно изу-
чать степень влияния на здоровье
этой воды. Если чистить, то до
какой степени? Ведь население
испокон веков живет в этой мест-
ности и потребляет эту воду всю
жизнь.
Главный санитарный врач об-

ласти отметила, что половина всех
загрязнений воды идет не из во-
доочистных сооружений, а от во-
допроводных труб. Изношенность
сетей в Вологде составляет до
70%. Кстати, в Череповце, где ис-
пользуют более современное обо-
рудование, ситуация с водой на-
много лучше. /06.05.2011/

О.Кашинцева,
«КП в Вологде»

Ветер и солнце

Не знаем, что пьем

Законодательное собрание
Нижегородской области одобри-
ло объединение поселений Вык-
сунского района в городской ок-
руг.
После объединения в состав

городского округа город Выкса
войдут Выкса, рабочие поселки

Виля, Досчатое, Ближне-Песоч-
ное, Шиморское, Новодмитриев-
ский и Туртапинский сельсоветы.
Напомним, что в марте 2011

года в Выксунском районе прошло
голосование по вопросу преобра-
зования муниципальных образо-
ваний путем их объединения. В

нем приняли участие около 52%
населения района, из которых
почти 64% проголосовали за
объединение поселений Выксун-
ского муниципального района в
единый городской округ.

 /28.04.2011/
«Время Н»

Не мышонок, не лягушка

Можно, если захотеть

Нет имени,
нет проблемы

Малокомплектные школы
Княжпогостского района перей-
дут на дистанционное обучение
с 1 сентября. Об этом заявил за-
меститель главы Коми В.Стаха-
нов в ходе рабочей поездки в
Княжпогостский район. Замгла-
вы и министр образования ре-
гиона В.Шарков побывали в уч-
реждениях образования Емвы,
где В.Стаханову рассказали об
организации дистанционного
обучения учащихся малокомп-
лектных школ.
Как сообщает пресс-служба

правительства Коми, данный
вопрос был рассмотрен в ходе
рабочей поездки главы Коми В.
Гайзера в Княжпогостский рай-
он, по результатам которой ру-
ководителя региона дал пору-
чения администрации района
приобрести оборудование и в
адрес министерства образова-
ния подключить образователь-
ные учреждения к сети Интер-

Закон о мелиорации
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Короткий поводок самоуправления

Проблемы и разговоры
Было время, когда депутаты Государ-

ственной думы откровенно делились с
журналистами, а, значит, и с народом,
своими размышлениями о действии за-
конов, судьбе страны… Так в 2003 году
депутат Владимир Рыжков один из пер-
вых в России выступил перед нами с ана-
лизом только что принятого, уже третье-
го с 1991 года, варианта закона о мест-
ном самоуправлении (МСУ). Еще тогда
политик высказал сомнение в успехе ре-
формы, начатой сверху, без продуманной
финансовой обеспеченности органов
МСУ и проверки практикой. И предска-
зал грядущие серьезные проблемы «при-
ближения власти к народу».

Далека ли была
власть от народа?
Были ли эти органы власти далекими

от населения до начала реформ? Я бы
так не сказал. В них избирались обычные
селяне. Они и решали повседневные воп-
росы местной жизни: чистка родников,
общественных колодцев, освещение улиц,
границы земельных участков, ссоры со-
седей… Мой отец многие годы был депу-
татом сельского совета. И к нему часто
приходили односельчане с просьбами,
предложениями, требованиями. Обычное
дело для сельского депутата.
Но все же центральным звеном управ-

ления до реформы были районные сове-
ты и их исполнительные органы. Каждая
служба по своему направлению взаимо-
действовала с сельскими и поселковыми
советами. Если даже не вспоминать по-
всеместное партийное влияние, в управ-
лении длительное время было реальное
двоевластие, дублирование (где-то взаи-
модополнение) полномочий.
В новых экономических условиях сло-

жившуюся систему власти, конечно же,
надо было реформировать. Создать орга-
нам МСУ условия для экономического раз-
вития своих территорий, их обустройства,
четко разделить решение вопросов меж-
ду поселенческими, районными, органа-
ми МСУ и государственной власти, дого-
вориться о механизмах принятия решений
и взаимодействия в работе…

На деле
все по-другому
При реформе МСУ в новых экономи-

ческих условиях наши законодатели взя-
ли за основу, конечно же, зарубежный
опыт. А там опыт тоже разный, в каждой
стране свои традиции, своя история борь-
бы населения за самоуправление.
У нас же население не борется. Сми-

ренно ждет, когда хотя бы местную власть
даруют сверху. С 2006 года эта власть та-
ким образом и была, вроде, дарована.
Но в том то и дело, что проводимые

«сверху» реформы чаще всего не дают
ожидаемый результат. Так, в законе как
не было, так и нет гибкого механизма по
формированию объема полномочий посе-
лений. Более того, за пять лет действия
закона он пересматривался, по моим под-
счетам, более 50 раз. Причем пересмат-
ривался так, что запутанность полномо-
чий между поселениями и районами толь-
ко возрастала. И сегодня по закону неяс-
ны обязанности поселковых и районных
муниципальных образований по обеспе-
чению населения транспортными, жилищ-
но-коммунальными и бытовыми услугами,
кто все же занимается культурой, моло-
дежной политикой… Большое, с соответ-
ствующим бюджетом, или маленькое, с
мизерным финансовым обеспечением, –
объем решаемых вопросов одинаков.

– Вот смотрите, в законе об обязанно-
стях поселений написано: «Организация
сбора и вывоза бытовых отходов и мусо-
ра», – говорит мне глава Моховского по-
селения Вадим Мальцев. – Хорошо, му-
сор мы собрали. А куда везти, если про
муниципальный район сказано, что его
задача – «организация утилизации и пе-

реработки бытовых и промышленных от-
ходов». Нет в нашем Кунгурском районе
утилизации! Как и в других сельских рай-
онах страны. Но почему тогда в законе не
сказано, кто содержит свалки или хранит
бытовые отходы?
Это только пример. Именно такая за-

путанность в решении местных вопросов
привела эти муниципальные образования
сначала к заключению местных договоров
о разграничении обязанностей, а потом и
вовсе к непредусмотренному законом о
МСУ подчинению поселений районам, то
есть созданию двухуровневой модели ме-
стного самоуправления, где главным зве-
ном является районное. Именно такая мо-
дель полностью совпадает с политикой
государственной власти по выстраиванию
управляемой вертикали управления.
Этот грустный вывод подтверждает та-

кой факт. В тщательно изученном мною
сводном докладе о результатах монито-
ринга эффективности деятельности МСУ
Пермского края за 2009 год (за 2010 год
доклада на сайте правительства все еще
нет) о деятельности поселений, а их в
регионе 279, не сказано ни слова. Словно
таких органов МСУ в Пермском крае и нет.
Получается, самые близкие к населению
органы власти на региональном уровне
таковыми совсем не считаются…
Так стала ли все же ближе власть к на-

селению? После укрупнения первичных
органов власти, именуемых поселениями,
жителям многих населенных пунктов ста-
ло труднее добираться до начальства. И
сложнее решить любые житейские воп-
росы, потому что они смутно представ-
ляют запутанное распределение обязан-
ностей двухуровневой власти. Дальше от
народа стали и депутаты: часто в один
округ входит несколько деревень. Да еще
в каждом районе сложились свои прави-
ла управления. В итоге власть реально
от населения отдалена. Получились те же
сельские советы, но в гораздо худшем ва-
рианте.
Остается все же соответствующая ре-

алиям рыночных отношений, предусмот-
ренная законом система формирования
бюджетов муниципальных образований.

Деньги и их роль…
Беседуем с главой Култаевского посе-

ления Пермского района Андреем Щика-
левым. Руководителем он стал пять лет
назад.

– В первый год моей работы бюджет
поселения был шесть миллионов рублей.
Из них половина – дотации. Сегодня в
бюджете 36 миллионов рублей, – расска-
зывает Андрей Викторович. – Я каждый
день занимаюсь бюджетом. Работаю с на-
селением, предпринимателями…
Глава увлеченно рассказывает о рабо-

те с молодежью, ветеранами, строитель-
стве дорог, газопровода. Не так давно в
поселении было создано муниципальное
учреждение «Защитник» с двумя пожар-
ными машинами. Тушить пожары, конеч-
но, обязанность государственных служб.
Но на территории поселения 33 деревни,
и с бедой, если она приходит, надо бо-
роться вместе.
Такое поселение в нашем регионе, ско-

рее, исключение. Не будем забывать, что
в селе Култаево еще не так давно был кол-
хоз-миллионер «Россия» с его высоким
интеллектуальным потенциалом, произ-
водственными мощностями и развитой ин-
фраструктурой. Поселение возглавляет
хороший организатор, экономист.
Но и Култаевское, и все до одного сель-

ские поселения Пермского края получают
дотации из регионального бюджета. Как
раньше, при системе сельских советов…
А нет денег – нет и власти!
Этот печальный вывод и сегодня под-

твердит любой глава сельского поселения.
Да еще расскажет о том, что районные
муниципальные образования, ссылаясь на
перераспределение полномочий, забира-
ют в свои бюджеты часть налогов поселе-

ний. Или продают их имущество. Так, в
Кочево районные власти продали пред-
принимателям сельский водопровод. И
сегодня новые владельцы не хотят его об-
служивать…
Берут не свою часть налогов и прода-

ют чужое имущество, может, и не от жад-
ности. Нужда заставляет. Все сельские
районы Пермского края крепко «сидят» на
дотациях от государства. Их везде боль-
ше 70% от общих сумм расходов. А в Ко-
синском районе и Кизеле – больше 90%.
Вся система муниципальной власти в

сельской местности и так называемых
депрессивных территориях Пермского
края держится только на деньгах из бюд-
жетов края и государства. Они выделяют-
ся и прямыми трансфертами, и на различ-
ные краевые программы и проекты. Как
сообщают об этом региональные власти,
«идет процесс выравнивания финансовых
возможностей».
Иной читатель сейчас скажет, что та-

кая система – единственная разумная воз-
можность сохранить местную власть. Без
региональных трансфертов не будет ни
поселенческого, ни районного, ни город-
ского уровней. И кто тогда будет решать
местные проблемы?
Вернемся к системе формирования

местных бюджетов. Я уверен, что установ-
ленные сверху мизерные нормативы от-
числений в бюджеты местных поселений
вполне продуманы. Создана система для
того, чтобы была возможность государ-
ственного и регионального управления с
помощью финансовых рычагов.
В итоге – темный лес, в котором каж-

дый глава ловит свою синюю птицу транс-
ферта или какого-нибудь проекта. Кому
это очень выгодно, кому – нет. Например,
главам, по сути, невыгодно бороться за
увеличение налоговых поступлений: на
сколько они увеличатся, на столько будут
уменьшены трансферты. Все молчат, по-
тому что иметь свое мнение в этом лесу
очень опасно. Ведь «регулируются» не
только трансферты и проекты, но и поря-
док выборов глав, сами выборы руково-
дителей муниципальных образований. А
если появляются лидеры, выдвинутые на-
родом, как в Чайковском, то «против» ра-
ботает вся система выборных манипуля-
ций. Избранные вопреки воле региональ-
ной власти главы чаще всего ставятся в
финансовые условия «на уничтожение».
Именно дотации в бюджеты местных

поселений и система организационных
манипуляций помогли создать четкую вер-
тикаль власти и влияния в регионе. В этой
вертикали нет места заботам о нуждах
населения, его удобстве. Многочисленные
факты подтверждают, что управляющие
всем государственные чиновники пренеб-
режительно относятся к развитию самих
территорий, здравоохранения, образова-
ния и сельскохозяйственного производ-
ства. В эту жесткую систему вынуждены
встраиваться, становиться ее элементом
даже главы поселений и районов, искрен-
не желающие принести пользу населению.
Вывод такой: созданная финансовая

схема по степени зависимости от центра
мало чем отличается от схемы, действую-
щей при прежней власти. Только она ста-
ла еще более громоздкой, не прозрачной
и ставящей местных глав в большую за-
висимость от регионального центра. Фак-
тически это возврат к централизованному
управлению.

Человек
обыкновенный
Давайте поставим себя на место обыч-

ного жителя сельского поселения – в ча-
сти взаимоотношений с местной властью.
Живет он, обыкновенный человек, в 20, а
то и 30 км от «конторы» поселения. К этой
власти его приводят только надобности по
межеванию старого или отведению ново-
го земельного участка, выписке леса на
стройку, выделению жилья из фонда по-

селения. Кое-где – регистрация прожива-
ния. Вот и все личные дела. По другим
вопросам, вроде плохого уличного осве-
щения, разбитой дороги, устройства по-
жарного пруда или слабой работы учреж-
дений культуры он специально в админи-
страцию поселения не пойдет, не поедет.
Все остальные личные заботы сейчас

решаются «в районе». А это уже под 50–
60 км. Даже регистрация ребенка, брака,
смерти, опека и попечительство, регист-
рация в центре занятости. Да почти всё.
К этой путанице для простого человека

надо добавить ограничения о часах и днях
приема, местных изменениях полномочий
органов власти, отказах выслушивать по-
сетителей «без предъявления квитанций
об уплате налогов за недвижимое имуще-
ство, землю и договора на вывоз ТБО».
Такие объявления в административных
зданиях я видел лично.
Обыкновенного человека, конечно же,

раздражает хаотичность полномочий ор-
ганов двухуровневой власти, ее заострен-
ность именно на свои удобства. А на это
недовольство в местной больнице накла-
дывается грубость персонала и невозмож-
ность попасть на прием к узкому специа-
листу, в магазинах – рост цен, в быту –
увеличение платы за электроэнергию,
газ… И все это на фоне продолжающего-
ся развала промышленного, сельскохозяй-
ственного производства и низких зарплат.
Итогом привожу цитату из официально
опубликованного доклада правительства
края: «Доля населения, удовлетворенно-
го деятельностью местных органов влас-
ти, во всех муниципальных образованиях
края ниже 50%, а в 13 из них – менее 20%».
Комментарии нужны?
На этом фоне не надо упрекать жителя

села в нежелании принимать участие в
сельских сходах, собраниях, публичных
слушаниях и конференциях. Он давно уви-
дел и по-своему оценил финансовую и
организационную слабость обоих уровней
местной власти. Понял жесткую позицию
«дам – не дам» региональной власти Их
влияние на процесс выборов депутатов и
глав. И свою беспомощность. Может, по-
этому даже налоги на имущество и землю
он платит с большой неохотой…
Человек обыкновенный понял это пре-

небрежение к его правам. Понял, оценил
и… как бы «окуклился» – выживать. Этот
трагический для всех нас процесс обще-
ству аукается все более низкой явкой
граждан на выборы, ставшими уже их ими-
тацией, и… ростом числа спившихся от по-
нимания невозможности что-то изменить.
Как обычного жителя вернуть к граж-

данскому участию в управлении поселе-
ниями, районами? Лично я с большим ин-
тересом слежу за усилиями обществен-
ных организаций, их лидеров по повыше-
нию гражданской и социальной активнос-
ти населения. Они пытаются остановить
рост пропасти между властью и населе-
нием, разрабатывают для этого свои про-
граммы и проекты.
Один из таких проектов – центра «Гра-

ни» – по развитию гражданского участия
в Суксунском, Оханском, Косинском и Ки-
зеловском районах. Скорее всего, по его
итогам будут предложены интересные
решения. Причем, поддерживаемые насе-
лением.
Но оценит ли эти предложения государ-

ственная власть в лице губернатора, ми-
нистерства регионального развития, уже
создавшая удобную для себя пирамиду?
Всем нам надо все же понять, насколь-

ко порочна и опасна для региона, страны
сложившаяся сверху до сельского посе-
ления командная система управления,
формирования и финансирования мест-
ных органов фактически государственной
власти. После изучения ситуации у меня
появилось твердое убеждение, что о та-
кие формы управления страна уже спо-
тыкалась.

Василий МОСЕЕВ,
Пермский региональный
правозащитный центр

http://www.prpc.ru

Уважаемые читатели! Продолжается подписная кампания на второе полугодие 2011 года. Издания Института муниципального
управления Вы найдете в зеленом каталоге «Пресса России». Комплект изданий по льготной цене – в каталоге «Роспечать».



10 П Р О Б Л Е М Ы  И  Р А З Г О В О Р Ы МС ¹5'11

Кабардино-Балкария: экстремизм и земельный вопрос1

Усиление экстремизма в Ка-
бардино-Балкарии связано с
нарушениями в правовой и по-
литической сферах, но было
бы неправильно сводить при-
чины подобной ситуации лишь
к данным факторам. Не менее
важно нарушение экономичес-
ких прав, являющееся след-
ствием неурегулированности
вопросов собственности на
землю. В целях противодей-
ствия экстремизму республи-
ке необходимо перейти от по-
иска способов юридического
закрепления существующего
земельного регулирования,
вызывающего острые конф-
ликты, к активному проведе-
нию земельной реформы.
Обострение политической си-

туации в Кабардино-Балкарии
для многих стало неожиданнос-
тью. До последнего времени ка-
залось, что республика, поддер-
живающая имидж территории с
развивающейся экономикой и
растущими доходами2, является
одной из наиболее спокойных на
Северном Кавказе. Череда тер-
рористических актов началась в
середине декабря 2010 г. с убий-
ства Анаса Пшихачева, предсе-
дателя Духовного управления
мусульман Кабардино-Балкарии,
известного своей активной борь-
бой с распространением ради-
кального ислама3. В течение сле-
дующих двух с небольшим меся-
цев были убиты несколько руко-
водителей муниципальных орга-
нов власти на балкарских терри-
ториях, других гражданских лиц
(так, 29 декабря 2010 г. был убит
Арсен Ципинов, ученый-этног-
раф, доктор филологических
наук, кабардинец по националь-
ности). Наибольший обществен-
ный резонанс получили события
18 февраля 2011 г., когда по до-
роге в Приэльбрусье были заст-
релены три московских туриста,
еще двое получили ранение, спу-
стя пару часов была взорвана
подвесная канатная дорога, рас-
положенная между станциями
«Азау» и «Старый Кругозор».
Активизация террористичес-

кой деятельности и последующее
введение режима контртеррори-
стической операции (КТО) про-
изошли на самых экономически
активных территориях республи-
ки: в ряде районов республикан-
ской столицы города Нальчика и
на территории традиционных ту-

ристических центров – части
Эльбрусского, Баксанского, Че-
гемского и Черекского районов
республики. Все это представля-
ет серьезную угрозу перспекти-
вам экономического развития ре-
гиона. Под удар поставлен имидж
одного из наиболее известных и
процветающих горнолыжных ку-
рортов России – Приэльбрусья.
Уже сейчас над малым бизнесом
на данной территории нависла
угроза массового разорения. Не
ясно, как и в какие сроки удастся
(и удастся ли вообще) справить-
ся с нанесенным ущербом.
В этих условиях появляются

различные предложения по ради-
кальному перелому политической
ситуации, вплоть до срочного вве-
дения на территории республики
прямого федерального правле-
ния4. Между тем, прежде чем при-
нимать те или иные политические
решения, важно было бы понять
истоки той ситуации, которая при-
вела, и уже не в первый раз, к
всплеску радикального экстре-
мизма. Сейчас регулярно вспоми-
наются события 13 октября 2005 г.
в Нальчике, когда нападению со
стороны радикальной вооружен-
ной молодежи подверглись одно-
временно 13 объектов силовых
структур. По официальным дан-
ным, в тот день погибли 35 со-
трудников правоохранительных
органов. Потери со стороны на-
падавших составили 94 человека,
а 69 оказались за решеткой.
Именно эти события наиболее

подробно обсуждались 12 апре-
ля с.г. в Общественной палате РФ,
где состоялся круглый стол «Ка-
бардино-Балкарская Республика:
проблемы радикализации моло-
дежи», в работе которого участво-
вали представители обществен-
ных организаций, правозащитни-
ки, адвокаты, сенатор и депута-
ты, Президент КБР Арсен Кано-
ков. Большая часть участников так
называемого «мятежа в Нальчике»
до сих пор находятся в СИЗО. По
некоторым данным, к ним приме-
няются неадекватные меры воз-
действия, включая пытки и побои.
Очевидно, что сам по себе факт
затягивания на годы столь круп-
ного судебного процесса, версии
которого не совпадают у гособ-
винителей, участников «мятежа» и
общества, является дестабилизи-
рующим фактором для всего Се-
верного Кавказа5. Это ведет к
дальнейшему росту недоверия
власти со стороны общества. Од-
нако не очевидно, что нынешний
всплеск экстремизма можно
объяснить теми давними событи-
ями и тянущимися до сих пор их
следствиями.
Некоторые участники кругло-

го стола не ограничились обсуж-
дением последствий политичес-
ких потрясений в республике се-
редины 2000-х годов, указывая на
то, что Кабардино-Балкария пе-
реживает системный кризис, про-
являющийся в виде острых поли-
тических, социальных и экономи-
ческих проблем. Часть из них от-
метил участник круглого стола
Андрей Епифанцев: этнизация (а
точнее «кабардинизация»), поли-
тического пространства, клано-
вая приватизация, деградация

образования и культуры. Следу-
ет обратить большее внимание на
экономические предпосылки по-
литической нестабильности в ре-
гионе.
В предисловии ко второму из-

данию книги «Иной путь: эконо-
мический ответ терроризму» ве-
дущий перуанский экономист Эр-
нандо де Сото подробно анали-
зирует связь борьбы с террориз-
мом с вовлечением масс населе-
ния, в первую очередь бедного и
неудовлетворенного своими жиз-
ненными условиями, в легальную
экономическую деятельность.
Особенно важно в данном контек-
сте урегулирование отношений
собственности. По мнению де
Сото, подтвержденному успехом
реформ в Перу, «если государство
не защищает активы бедняков, то
тем самым оно отдает эту свою
функцию под контроль террорис-
тов, которые могут использовать
ее для привлечения отверженных
на свою сторону. Ясно, что одним
из способов выведения террори-
стов из этой игры является взя-
тие на себя правительством сво-
ей современной роли гаранта со-
блюдения прав собственности»6

(из дальнейшего текста ясно, что
де Сото имеет в виду частную соб-
ственность масс населения, без
легализации которой, по его мне-
нию, невозможно построить ры-
ночную экономику).
Данный вопрос чрезвычайно

актуален и для Кабардино-Балка-
рии, для которой с первой поло-
вины 2000-х годов характерны
острые конфликты вокруг пробле-
мы земельной собственности, и
неоднократно анализировался в
публикациях экспертов ИЭП7.
Кратко напомним его содержание.
В Кабардино-Балкарии, как и

в большинстве других республик
Северного Кавказа, земельная
реформа в соответствии с моде-
лью, принятой в Российской Фе-
дерации в целом, не осуществле-
на. Введен мораторий на прива-
тизацию земли. В то же время эта
общекавказская проблема была
дополнена и усугублена острым
конфликтом вокруг так называе-
мых межселенных территорий.
Территориальная организация

местного самоуправления в Ка-
бардино-Балкарии была установ-

лена Законом от 27.02.2005 ¹ 13-
РЗ «О статусе и границах муни-
ципальных образований в Кабар-
дино-Балкарской Республике», в
соответствии с которым границы
муниципальных образований
впервые были закреплены на за-
конодательном уровне. Причем
границы многих поселений были
определены таким образом, что
они включали в себя исключитель-
но земли населенных пунктов. В
результате территория ряда по-
селений уменьшилась в десятки
раз, сузившись до пределов жи-
лищной застройки, так что вне
границ поселений оказались даже
кладбища. Вся остальная земля в
ряде районов республики была
отнесена к межселенной терри-
тории. В первоначальной редак-
ции закона ее площадь составля-
ла более половины всей терри-
тории республики. В 2006 г. пло-
щадь подобных территорий была
существенно уменьшена, в пер-
вую очередь за счет трех горных
районов (Черекский, Чегемский,
Эльбрусский). Сокращение по
ним составило от 2,2 до 4,4 раз,
в целом по республике площадь
данных территорий снизилась до
28%8. Тем не менее, хотя Консти-
туционный суд РФ признал неза-
конным выделение в республике
межселенных территорий, данный
вопрос до сих пор окончательно
не решен.
Сейчас в республике идет

подготовка к принятию закона «О
порядке определения террито-
рий и использования земель от-
гонного животноводства». Фак-
тически этим нормативным ак-
том пытаются узаконить тот же
подход к распределению земли,
который был реализован в рам-
ках выделения межселенных тер-
риторий. Так, в законопроекте
предусмотрено, что:

• базой для определения зе-
мель отгонного животноводства
являются их исторически сложив-
шиеся границы, а не принципы
учета фактического либо наилуч-
шего из возможных вариантов ис-
пользования соответствующих
земель;

• территории земель отгонно-
го животноводства устанавлива-
ются приложением к закону, со-
держащим картографическое
описание границ указанных тер-
риторий (другими словами, со-
став территорий отгонного жи-
вотноводства утверждается зако-
ном, его нельзя изменить в опе-
ративном порядке);

• земли отгонного животновод-
ства находятся в республиканс-
кой собственности;

• земли отгонного животновод-
ства не могут включаться в со-
став территорий поселений (т.е.
фактически сохраняется их меж-
селенный характер).
Заметим, что далеко не во

всех регионах Российской Феде-
рации, где приняты аналогичные
законы, они носят столь жесткий
характер. Так, аналогичные зако-
ны приняты в Республиках Тыва
и Алтай и предусматривают го-
раздо более гибкие подходы:

• отгонное пастбище определя-
ется как земельный участок из
земель сельскохозяйственного
назначения, предназначенный для
содержания и выпаса скота, от-
веденный решением либо специ-
ально уполномоченного органа
республиканской власти, либо
органа местного самоуправления;

• допускается вхождение зе-
мель отгонного животноводства
в состав территорий муниципаль-
ных образований, в которых ис-
торически сложились традицион-
ные формы отгонного животно-
водства;

• названные земли могут нахо-
диться как в республиканской (в
управлении и распоряжении упол-
номоченного органа государ-
ственной власти), так и в муници-
пальной собственности (в управ-
лении и распоряжении органа
местного самоуправления).
Вряд ли изменение термино-

логии в законодательстве Кабар-
дино-Балкарской Республики без
изменения содержания земель-
ных отношений и проведения ре-
альной земельной реформы мо-
жет снизить там политическую
напряженность. Несмотря на зап-
рет приватизации земли в рес-
публике, земельный передел по
факту идет, причем в неправовых,
административных формах. Мно-
гие респонденты, с которыми
приходилось беседовать, отмеча-
ли взрывоопасный потенциал по-
добной ситуации: «земельный
вопрос не решен, он остается
проблемой, которая рано или
поздно взорвет ситуацию»; «луч-
шая форма того, как обдурить
людей, – это незаконченное со-
стояние земельной реформы»;
«даже в 1990-е годы так остро не
стоял вопрос взаимоотношений,
как сейчас, поскольку не решен
земельный вопрос»; «мы однаж-
ды проснемся и узнаем, что вся
наша земля – это уже чья-то ча-
стная собственность; вот тогда
только народ и поднимется». Дав-
но назрела необходимость со-
держательного обсуждения того,
насколько и в каких формах под-
ходы, оказавшиеся столь эффек-
тивными для борьбы с экстре-
мизмом в Перу, применимы у нас
на Северном Кавказе.
Ирина СТАРОДУБРОВСКАЯ,

Нина МИРОНОВА

1 Данная статья подготовлена для
публикации в сборнике «Россий-
ская экономика в 2011 году: тен-
денции и перспективы». Ежеме-
сячный обзор, Москва, ИЭП, ап-
рель, 2011. При подготовке обзо-
ра использовались материалы эк-
сперта ИЭПП Дениса Соколова.
2 Несмотря на позитивный имидж
социально-экономического состо-
яния Кабардино-Балкарии, объек-
тивные данные за последние годы
свидетельствуют о другом. Так,
исследования Независимого ин-
ститута социальной политики (Зу-
баревич Н. Мониторинг кризиса и
посткризисного развития регионов
России. http://www.socpol.ru/atlas/
overviews/social_sphere/kris.shtml)
показывают, что по сравнению с
2008 г. в 2010 г. произошло сни-
жение практически всех значимых
показателей развития экономики
КБР. Например, наблюдается сни-
жение динамики инвестиций в ос-
новной капитал, промышленного
производства, доходов населения.
Причем в КБР динамика доходов
населения в 2010 г. оказалась са-
мая низкая по сравнению с други-
ми республиками СКФО, к тому же
данный показатель ниже, чем
средняя динамика по РФ.
3 Опубликовано на сайте «Россий-
ской Газеты» 30.12.2010. http://
www.rg.ru/2010/12/30/reg-kuban/
cipinov-anons.html. Елена Брежиц-
кая, Нальчик.

4 Так, по мнению Совета старей-
шин балкарского народа, в сло-
жившихся на сегодня условиях это
единственная действенная мера
восстановления конституционного
порядка и борьбы с захлестнув-
шим в последнее время регион
терроризмом. Кавкасион – http://
www.kavkasion.ru – 14.02.2011 в
рубрике Новости.
5 Например, журналист Ф.Тлисо-
ва назвала заключенных узниками
совести. См. текст, переданный и
зачитанный на данном круглом
столе Общественной палаты, раз-
мещен на сайте http://nalchik-
2005.blogspot.com/ 12.04.2011.

6 Де Сото Э. Иной путь: Экономи-
ческий ответ терроризму. – Челя-
бинск: Социум, 2008, с. XXIX.
7 Стародубровская И., Миронова
Н. Муниципальная реформа в рес-
публиках Южного федерального
округа. – М.: ИЭПП, 2010. http://
www.iep.ru/f i les/ text/work ing
_papers/132.pdf. Стародубровская
И., Соколов Д., Интигронова Т. и
др. «Северный Кавказ: модерни-
зационный вызов» (книга готовит-
ся к публикации в издательстве
«Дело»).

8 См.: Стародубровская И., Миро-
нова Н. Муниципальная реформа
в республиках Южного федераль-
ного округа. – М.: ИЭПП, 2010, с.
125.

Бабун Р.В.

МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ И МУНИЦИПАЛЬНОЕ
УПРАВЛЕНИЕ: СОВРЕМЕННЫЕ ПРОБЛЕМЫ

Обнинск: ИМУ, 2010. – 200 с. ISBN 978-5-903057-21-4.            Цена: 275 руб.

n В работе представлено из-
ложение некоторых современ-
ных проблем дальнейшего раз-
вития МСУ как идеологической
концепции и как уровня публич-
ной власти и совершенствования
муниципального управления как
деятельности органов МСУ и ме-
стных сообществ по решению
этих проблем.
n Для руководителей и специ-
алистов органов местного само-
управления, органов государ-
ственной власти, представите-
лей муниципальной науки. Мо-
жет быть полезна студентам и
аспирантам, занимающихся
проблемами МСУ и муници-
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пального управления, а также ши-
роким слоям общественности.
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Тепловые сети и «Тверьтепло» Война за городские трубы
О состоянии тепловых сетей

в городе Твери можно говорить
долго.
Собственно, именно с харак-

теристики коммунальной инф-
раструктуры города начали
представление проекта под на-
званием ООО «Тверьтепло»
депутатам Тверской городской
Думы представители городской
администрации. Хвастать, мяг-
ко говоря, нечем. Износ раз-
водящих сетей достиг 80%,
фактический уровень потерь
теплоэнергии в сетях превыша-
ет 30% (по другим данным –
доходит до 40%). Если говорить
человеческим языком, то боль-
шинство труб сгнило, а горя-
чая вода отапливает улицу, что
доказывается постоянным ро-
стом числа аварий на тепло-
трассах. Ни слова, правда, не
говорилось о том, кто довел си-
стему теплоснабжения города
до такого состояния, но это
тема отдельного разговора.
Отрадно, что администра-

ция совместно с ТГК-2 все-
таки озаботилась будущим
коммунальной инфраструктуры
города и предложила создать
единую теплосетевую компа-
нию. ООО «Тверьтепло» будет
коммерческой организацией,
53% уставного капитала в ко-
торой будет принадлежать
ТГК-2, а 47% – городу. Сторо-
нами на условиях аренды пе-
редаются «Тверьтеплу» магис-
тральные сети (ТГК-2) и раз-
водящие сети, которые ранее
обслуживало МУП «Сахарово»
(администрация города), так-
же предполагается, что орга-
низация получит имущество
давно обанкроченного МУП
«Тверьгортеплоэнерго» (прав-
да, о выкупе этого имущества
говорится уже не первый год).
Предполагается, что «Тверь-
тепло» выступит в качестве
транзитера и перепродавца
тепловой энергии, которую
вновь создаваемая организа-
ция будет покупать у ТГК-2.
Также планируется установка
счетчиков тепловой энергии на
выходе из ТЭЦ и при получе-
нии тепла конкретным потре-
бителем.
Вместе с разделением тари-

фа на генерацию и транспор-
тировку это, по идее, должно
обеспечить прозрачность сис-
темы распределения тепловой
энергии и разрешить все фи-
нансово-хозяйственные тяжбы,
в которых погрязли сейчас за-
интересованные стороны.
О плюсах и минусах данно-

го проекта.
Начнем все-таки с минусов.
Минус очевиден – город все

больше самоустраняется от
своей непосредственной обя-
занности – организации на тер-
ритории областного центра
теплоснабжения населения,
окончательно передав его час-
тной коммерческой структуре.
В заключении Контрольно-

счетной палаты Тверской го-
родской Думы по данному про-
екту решения прямо указано,
что город не имеет возможно-
сти контролировать деятель-
ность новой структуры, по-
скольку его долевое участие в
ООО «Тверьтепло» составляем
менее 50%. Впрочем, как по-
казывает практика, и более
солидное участие не гаранти-
рует серьезного контроля го-
рода над коммерческим пред-
приятием – взять хотя бы УК
районов, в которых муниципа-
литет имеет долю в две трети.
Парадокс ситуации заклю-

чается в том, что те сети, ко-
торые ООО «Тверьтепло» будет
арендовать у ТГК-2, самой
ТГК-2 не принадлежат, компа-
ния, в свою очередь, также

арендует их у города.
В этом смысле выгода ТГК-

2 очевидна: во-первых, благо-
даря приборам учета тепловой
энергии она будет получать
фиксированный доход, не ввя-
зываясь в судебные разбира-
тельства с газовиками и управ-
ляющими компаниями; во-вто-
рых, ТГК-2 «скидывает» с себя
все обязательства по ремонту
и содержанию сетей, сосредо-
тачиваясь на генерации.
Кроме того, вызывает серь-

езное сомнение, что ООО
«Тверьтепло» сможет решить
сверхзадачу, заключающуюся в
полной модернизации теплосе-
тевого хозяйства города Твери.
Ведь на эти цели потребуется,
по самым скромным подсче-
там, не менее 7 млрд. рублей,
что превышает весь годовой
бюджет Твери. И где найти та-
кого инвестора, который выде-
лит эти деньги?
Впрочем, таких глобальных

задач администрация города и
не ставит, по словам Н.М. Сав-
ченко достаточно будет снизить
теплопотери в сетях до 18%.
Плюс создания ООО «Тверь-

тепло» тоже очевиден – нако-
нец-то в городе появился дол-
госрочный проект по реальной
модернизации тепловых сетей.
Глава Твери В.Толоко назвал
потенциального инвестора, по
словам главы администрации,
им должен стать «Внешэконом-
банк», который, якобы, готов
дать кредит ООО «Тверьтепло»
на 2,5 млрд рублей. Основная
инвестиционная деятельность
должна начаться в 2012 году,
правда, никаких планов пред-
полагаемых работ еще нет и в
природе. Как нет еще и самой
организации.
Фракция КПРФ в Тверской

городской Думе приняла ре-
шение поддержать проект ре-
шения только в первом чтении,
после чего создать рабочую
группу, которая проведет ра-
боту над Уставом вновь созда-
ваемой единой теплосетевой
компании и другими докумен-
тами, чтобы предложить адми-
нистрации города и ТГК-2 свои
поправки.
Ведь по сути сама подгото-

вительная работа по созданию
ООО «Тверьтепло» прошла
втайне от депутатского корпу-
са, и депутаты ТГД узнали о
предстоящем событии только
тогда, когда администрация
внесла в Думу поправку в бюд-
жет о выделении 94 млн руб-
лей в качестве доли города в
уставном капитале компании.
Голоса депутатов от «Еди-

ной России» в Тверской город-
ской Думе разделились попо-
лам, мнения «единороссов»
различались от «не принимать
ни в коем случае» до «прини-
мать немедленно в двух чте-
ниях». Причем складывается
впечатление, что водоразде-
лом стала не разница пред-
ставлений о судьбе теплосе-
тевого хозяйства города, а от-
ношение к главе администра-
ции В.Толоко.
В итоге предложение комму-

нистов было принято.
Впрочем, критических заме-

чаний в адрес администрации
тоже хватало. Депутаты от
КПРФ не скрывали, что поддер-
живают данные проект реше-
ния лишь по причине критич-
ности ситуации, сложившейся
в городе.
Выбора особого не было –

ситуация с тепловыми сетями
запущена до такой степени, что
в случае непринятия той или
иной программы по модерни-
зации, в городе могла случить-
ся коммунальная катастрофа.
Сами сотрудники администра-

ции в приватных разговорах от-
кровенны до предела: если в
ближайшее время никаких мер
принято не будет, через два-
три года отапливать квартиры
придется буржуйками.
Альтернативой могло бы

стать создание единой тепло-
сетевой компании в виде му-
ниципального предприятия, но
это потребовало бы серьезной
политической воли от руковод-
ства города, поскольку при-
шлось бы разрывать договор
аренды с ТГК-2 и взваливать на
себя всю ответственность за
теплоснабжение города. И ком-
мунисты поддержали бы по-
добное предложение. Но ны-
нешняя администрация города,
увы, не готова к подобным ре-
шительным действиям.
Скорее всего, решение по

созданию ООО «Тверьтепло»
окончательно будет принято 26
мая на очередном заседании
Тверской городской Думы. И,
может быть, тогда станет ясно,
нужно ли Твери «Тверьтепло».
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Интернет-
комментарии
С самого начала было непо-

нятно (с 2003 года), что за ком-
пания ТКС и как она будет ра-
ботать. Тогда эту компанию за-
пустили на тверской рынок без
конкурса по приказу Зеленина.
Часть депутатов отсидело за
эту аферу.
Там было самое непонятное

в том, что в тариф закладыва-
ется инвестиционная составля-
ющая (правда, они ничего так
и не вложили в арендованное
имущество). То есть ТКС (ТГК-
2) заменяет старые трубы на
новые, устанавливает новые
счетчики, котельные и т.д. Все
это относится к капитальным
затратам. По балансу проходит
как основные средства.
И вот здесь возникает воп-

рос – а чьи это основные сред-
ства? Коль тратится ТКС, то ему
и будут принадлежать всё
вновь построенное и отремон-
тированное. И тогда через пя-
ток лет ТКС заявит, что все тру-
бы и котельные уже их соб-
ственность.
То же самое происходит

сейчас с ООО «Тверьтепло».
Контрольный пакет у ТГК-2.
Они берут деньги (94 млн руб.)
у города, берут 2 млрд у банка
и ремонтируют трубы. Эти тру-
бы становятся собственностью
новой чужой компании «Тверь-
тепло». И тогда они смогут нам
диктовать любые условия по
тарифам.
А зачем нам нужно отчуж-

дать имущество, на сегодняш-
ний день принадлежащее горо-
ду. Это просто примитивная
афера по бесплатной (почти)
передаче городского имуще-
ства не в аренду (как это про-
изошло в 2003 г.), а уже в соб-
ственность. А нам это надо?

n n n
А тарифы будут точно бес-

контрольно расти! Приведем
для примера:

«Наибольшую долю в конеч-
ной стоимости электрической
энергии составляет плата за
услуги по передаче – порядка
60%. ОАО «Тверьэнерго» лиди-
рует среди филиалов ОАО
«МРСК Центра» по размеру та-
рифа на передачу электро-
энергии. Рост тарифа на услу-
ги филиала МРСК Центра –
Тверьэнерго по передаче элек-
троэнергии в 2011 году соста-
вил 35–40%. В 2010 г. чистая
прибыль выросла в 2,4 раза до
5,1 млрд руб. с 2,106 млрд…»

Арбитражный суд Бурятии запре-
тил отдавать в аренду объекты теп-
лоснабжения Улан-Удэ.
Напомним, накануне администра-

ция города заключила договор на пе-
редачу в аренду тепловых сетей и
котельных Улан-Удэ компании из го-
рода Омска. Почему выбор пал имен-
но на это предприятие?

500 км тепловых сетей, 38 котель-
ных – таково муниципальное хозяй-
ство теплоснабжения Улан-Удэ. До
недавнего времени оно было пере-
дано в доверительное управление
ТГК-14. Таким образом, с 2005 года
в городе сложилась единая техно-
логическая цепочка, когда одно
предприятие отвечало за производ-
ство, передачу и сбыт тепловой
энергии.
Однако в этом году договор за-

кончился. Администрация Улан-Удэ
продлевать его не стала и объявила
конкурс на аренду тепловых сетей и
котельных города аж на 25 лет. В ре-
зультате победила «Тепловая компа-
ния» из Омска.
Гемаля Гендунова, заместитель

мэра Улан-Удэ по развитию инфра-
структуры:

– Те критерии, которые подали
ТГК-14, они по отношению к просто-
му потребителю и к нам как к жите-
лям, и в том числе к муниципально-
му имуществу на 25 лет, отнеслись
абсолютно некорректно. Таким об-
разом 25 лет использовать имуще-
ство, не вложить ничего и с нулевы-
ми параметрами конкурсной доку-
ментации пытаться обеспечивать со-
держание этого имущества и давать
качественную тепловую энергию…
ну, вызывает много вопросов.
Как выяснилось, «Тепловая ком-

пания» из Омска предложила наибо-
лее выгодные условия аренды муни-
ципального имущества. Так, если
ТГК-14 предлагала платить за год
аренды 1,7 млн рублей, то тепловая
компания на 100 тысяч больше –
1,8 млн. Однако значительнее ока-
залась разница в размерах инвес-
тиций в капитальный ремонт тепло-
сетей. Если читинцы предлагали вло-
жить 4,25 млрд, то омичи уже в 2
раза больше (9,6 млрд).
Александр Антропенко, советник

директора ООО «Тепловая компа-
ния»:

– А откуда деньги-то будете
брать? С одной стороны, мы всегда,
когда рассматриваем энергетику, го-
ворим: «Деньги потребителей». Меж-
ду тем выяснилось, что омская ком-
пания владеет всего одной котель-
ной, которая обслуживает завод, и
при этом имеет задолженность за
газ в размере 11 млн рублей. По
крайней мере, такая информация
опубликована на официальном сай-
те поставщика топлива.
Виталий Савенков, директор ООО

«Тепловая компания»:
– Задолженности нету. Она теку-

щая и уменьшается.

Также стало известно, что один
из владельцев компании, бывший
глава «МРСК Сибири» А.Антропен-
ко, осужден за растрату и уклоне-
ние от уплаты налогов.
Александр Антропенко, совет-

ник директора ООО «Тепловая
компания»:

– Дело это длилось с 2003 года.
На мой взгляд и на взгляд правоза-
щитников, оно имеет заказной ха-
рактер. Поэтому дальнейшая судь-
ба судебных дел, она покажет, кто
из нас там прав. И все же главный
показатель состоятельности пред-
приятия – это результаты работы.
Пока же оценивать можно только
планы. Так, в этом году на ремонт
теплосетей намерены затратить
130 млн рублей. Тариф на тепло
обещают не повышать и оставить
его единым для всех.
Гемаля Гендунова, заместитель

мэра Улан-Удэ по развитию инфра-
структуры:

– По результатам истекшего года
уже будем говорить, насколько ре-
альны эти результаты и стоит ли
дальше продолжать и быть, нахо-
диться в этом договоре аренды.
Между тем компания ТГК-14 не

намерена сидеть сложа руки. Реше-
нием суда передача муниципально-
го имущества остановлена, на оче-
реди – решение по иску об отмене
результатов конкурса.
В итоге под прямой угрозой ока-

залась подготовка к отопительно-
му сезону. То, что конфликт инте-
ресов в такой ситуации неизбежен,
не вызывает сомнений. Как и то, что
жители Улан-Удэ непременно ста-
нут заложниками войны двух ком-
паний.
Другой вопрос, почему админи-

страция города пошла на такие рис-
ки? /28.04.2011/

А.Фишев,
ТРК Ариг Ус

n n n
6 мая представители админист-

рации Улан-Удэ, ОАО «Территори-
альная генерирующая компания
¹ 14 и ООО «Тепловая компания»
подписали акты приема и передачи
муниципальной собственности. Теп-
ловые сети и котельные, находив-
шиеся в аренде у ТГК-14, переда-
ются в управление ООО «Тепловая
компания».
Как сообщает пресс-служба ад-

министрации Улан-Удэ, директо-
ром филиала ООО «Тепловая ком-
пания» (Омск) назначен бывший ру-
ководитель ТГК-14 Константин
Мошковский.
В настоящее время идет пере-

вод персонала из филиала ТГК-14
в подразделение ООО «Тепловая
компания». По словам руководства
«Тепловой компании», сотрудники
переводятся без изменения штат-
ного расписания, условий и оплаты
труда. /07.05.2011/

РИА «Сибирь»

На заседании правительства Уль-
яновской области губернатор Сер-
гей Морозов сообщил, что в целях
улучшения инвестиционного клима-
та, развития малого и среднего
предпринимательства, снижения ад-
министративных барьеров на терри-
тории области в области будет про-
водиться процедура публичного об-
суждения с предпринимательским
сообществом проектов нормативных
правовых актов исполнительных ор-
ганов государственной власти реги-
она по вопросам регулирования эко-
номической и инвестиционной дея-
тельности, а также будет выработан
механизм учета результатов такого
обсуждения при их принятии.
Кроме того, распоряжением пра-

вительства области «О некоторых
мерах по улучшению инвестицион-
ного климата на территории Улья-
новской области» законодательно
устанавливается, что губернатор яв-

ляется уполномоченным по защите
прав инвесторов в регионе. Замес-
тителям председателя правитель-
ства области поручено контролиро-
вать качество предоставления госу-
дарственных услуг и соблюдение
требований и процедур при прове-
дении контрольно-надзорной дея-
тельности, осуществлении иных рас-
порядительных функций в сферах
деятельности, непосредственно
влияющих на условия инвестицион-
ного климата, с ежемесячным док-
ладом губернатору.
С.Морозов также распорядился

организовать работу мобильной
приемной губернатора, уполномо-
ченной принимать от граждан и
организаций жалобы на действия
либо бездействие представителей
государственной власти региона и
органов местного самоуправления.
Об этом сообщает официальный
областной сайт. /04.05.2011/

Публично и с учетом
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Вернуться некуда Загородный поселок
На встречу с блогерами Вол-

гограда пришел политик, о роли
которого в истории города до сих
пор горячо спорят. Одни вспоми-
нают его как крохобора, другие
говорят о его лояльности и на-
божности, третьи упиваются ис-
торией о том, как мэра-бизнес-
мена отстранили от власти и осу-
дили за… хранение боеприпасов.
Вчера Ищенко предстал перед
Интернет-братией таким, каким
вряд ли его кто-то помнил. Евге-
ний Петрович, соскучившийся по
вниманию и требующий выплес-
ка собственных мыслей о ныне
сложившейся обстановке в горо-
де, его политического расцвета
и краха.

– Евгений Петрович, у нас
тут знакомая вам должность
освободилась 22 февраля, не
желаете вернуться?

– Нет, спасибо (смеется)… В
2003 году меня избрали на дол-
жность мэра, и я всегда позици-
онировал себя, как идейный по-
литик, а теперь я просто не вижу
легального поля для реализации
идей. Такое ощущение, что у нас
в городе война так и не закончи-
лась, прежде всего, в головах. В
Волгограде практически нет ко-
ренных жителей, отсюда отсут-
ствие традиций решения конф-
ликтных ситуаций. В политику я
возвращаться не намерен, в том
числе, и по этой причине. Тем
более, что за те три встречи с гу-
бернатором и его окружением,
которые я провел в Волгограде,
никто меня на должность сити-
менеджера не звал.

– Тогда зачем встречались
с Бровко?

– Мы обсудили проект рекон-
струкции Центральной набереж-
ной Волгограда и реставрации
собора Александра Невского.
Что касается набережной, то в
2005 году вместе с французским
архитектором Вильмоттом мы
разработали концепцию ее раз-
вития, но в связи с дальнейши-
ми событиями она не была реа-
лизована. Я вернулся в Волгог-
рад, чтобы попробовать со вто-
рой попытки осуществить свою
мечту, связанную с набережной
Волги. Я показал проект Бров-
ко, мне кажется, что он может
быть реанимирован.

– В связи с победным ше-
ствием сити-менеджерства по
России, хочется узнать ваше
мнение о том, что отныне вол-
гоградцы лишены возможнос-
ти выбирать главу админист-
рации.

– Я не поддерживаю запрет
выборов по двум причинам. Во-
первых, власть должна быть
выборной, что делает ее более
ответственной перед народом. А,
во-вторых, в Волгограде созда-
ны странные условия, при кото-
рых толковый руководитель не
согласится стать сити-менедже-
ром. Ну сами посудите, сколько
у него будет зарплата – 100, 200
тысяч рублей. И что? Хорошие
сити-менеджеры руководят вол-
гоградскими промышленными
предприятиями и получают в ме-
сяц, как минимум, миллион. Нет
таких коврижек, за которые хо-
роший руководитель будет зани-
маться такой низкооплачиваемой
и нервозной работой. В свое
время я упрашивал хозяйствен-

ников стать вице-мэрами в моей
команде, знаете, какой ответ
был: «Да ты что, это ж воровать
надо будет!»

– А как вы вообще оцени-
ваете последние политичес-
кие изменения в стране и в го-
роде?

– Откровенно расстраивает,
что в стране почти не осталось
местного самоуправления. Вла-
димир Путин, будучи президен-
том, централизовал власть. До
него страна скрипела по швам и
могла развалиться, Чечня прак-
тически отсоединялась от Рос-
сии. Тогда шаги по централиза-
ции власти были оправданы. Но
модель постоянной централиза-
ции не эффективна. Разрушая
местное самоуправление сегод-
ня, мы нарушаем Европейскую
хартию. Лет семь назад человек
из близкого окружения президен-
та, сказал мне «Пирамида пере-
вернулась – теперь все избира-
тели живут в Кремле».

– Евгений Петрович, и все-
таки ваше появление в Волгог-
раде может трактоваться, как
возвращение в политическую
игру?

– Признаю, что я никогда не
являлся грамотным политиком.
Сити-менеджерство меня не ус-
траивает по деньгам, а амбиции
губернатора давно ушли. Поли-
тика, что была еще 10 лет назад,
и сегодня – это две разные, если
не сказать противоположные
вещи. Сейчас я занимаюсь биз-
несом и воспитываю детей. Меня
это устраивает. Единственная
мечта, которая осталась неосу-
ществленной, связана с набереж-
ной Волгограда. /29.04.2011/

«Первая Газета»

Инициативная группа молодых
матерей Волгограда, борющихся
за права детей, обратилась 4 мая
к председателю правительства
РФ В.Путину с просьбой встре-
титься с ними и обсудить пробле-
му острого дефицита мест в дет-
ских садах региона.

«Встреча с Владимиром Пути-
ным не состоялась, – сказала
корреспонденту «Кавказского
узла» Ольга Чебуракова, член
инициативной группы. – Нам по-
звонили утром. Спросили – не
собираемся ли мы в день приез-
да премьер-министра организо-
вывать митинг. Мы этого делать
не собирались. Нас пригласили
на встречу с депутатом Государ-
ственной думы РФ Орловой».
На встречу, по словам Ольги

Чебураковой, были приглашены
также депутаты областной и го-
родской дум, сотрудники адми-
нистраций области и города.

«Нашу борьбу с дефицитом
мест в детских садах в Волгогра-
де Ирина Карева (спикер город-
ской думы, – прим. «Кавказского
узла») и Ирина Гусева (замести-
тель руководителя фракции еди-
нороссов в региональном парла-
менте, – прим. «Кавказского
узла») назвали шантажом», – ска-
зала О.Чебуракова.
По словам активистки, Светла-

на Орлова призвала членов ини-
циативной группы не прибегать к
радикальным мерам, а предста-
вителей власти – организовать
диалог с активистами. Она также
довела до сведения собравших-
ся, что в ближайшее время из
федерального бюджета деньги на
решение этой проблемы посту-
пать не будут. Но существует про-
грамма с бюджетом в 1 млрд руб-
лей, предложенная партией «Еди-
ная Россия» для строительства
детских садов. «Но эти деньги
будут распределяться по всей
стране. Отдельно для каждого
региона – это капля в море», –
отметила Ольга Чебуракова.
С.Орлова считает, что регио-

нальные и муниципальные влас-

ти должны изыскивать возможно-
сти для устранения дефицита
мест в детских садах, и задача
эта «должны быть приоритетной».
По словам Чебураковой, чле-

ны инициативной группы матерей
Волгограда входят в рабочую
группу, созданную при мэрии го-
рода для решения обсуждаемой
проблемы. Недавно прошло пер-
вое заседание рабочей группы.

«Нам не предоставили ни од-
ного документа. Нет пока ника-
ких результатов. Нет ничего. Хотя
обещали, – сказала О.Чебурако-
ва. – Нам предложили как одну
из мер – создание домашних дет-
ских садов. То есть, мама у себя
на квартире собирает 9 малышей
и выступает в роли воспитателя
и кухарки. Но как это будет тех-
нически осуществляться: где дети
будут спать, где и как они будут
питаться, как в туалет ходить? На
эти вопросы ответов пока мы не
получили».
По словам Ольги Чебураковой,

Ирина Гусева на встрече заяви-
ла, что при рассмотрении депу-
татами бюджета области на
2012–2014 годы будет решаться
вопрос о внесении статьи расхо-
дов на компенсации родителям
за вынужденное непосещение их
детьми детских садов. Размер
компенсации может составить 2–
3 тыс. рублей.
Ранее Светлана Пятаева, на-

чальник отдела дошкольного об-
разования и охраны прав детей
департамента по образованию
администрации Волгограда, под-
твердила особую важность об-
суждаемой проблемы. Она сооб-
щила, что актуальная очередь в
детские сады сейчас составляет
23 тыс. детей. На учете значат-
ся 29 тыс. малышей. По ее сло-
вам, за последние 20 лет в Вол-
гограде количество детских са-
дов сократилось с 333 до 233,
то есть на 30%. За это время не
было построено ни одного му-
ниципального детского сада.
Многие здания детских учреж-
дений были переданы в аренду

различным организациям.
Мэрия Волгограда в настоя-

щее время предпринимает ряд
мер по сокращению дефицита
мест в детских садах. К концу
2011 года власти города плани-
руют организовать дополнитель-
но две тысячи мест в дошколь-
ных учреждениях, что составляет
8% от актуальной очереди.
Ранее «Кавказский узел» сооб-

щал, что 30 апреля на верхней
террасе Центральной набереж-
ной Волгограда прошел пикет,
организованный инициативной
группой движения молодых мам
Волгограда в защиту прав детей.
Ранее 18 матерей провели трех-
дневную голодовку с требовани-
ем обеспечить всех детей горо-
да бесплатными местами в детс-
ких садах, эта акция завершилась
17 апреля. Для решения пробле-
мы власти региона создали ра-
бочую группу. 14 апреля женщи-
ны пикетировали здание област-
ной администрации. /07.05.2011/

В.Ященко,
«Кавказский узел»

n n n

Путин знает, где отжать
Премьер России Владимир

Путин, выступая на межрегио-
нальной конференции «Единой
России» в Волгограде, сказал,
чтобы его однопартийцы активи-
зировались в области строитель-
ства детских садов. Деньги на эти
нужды, по словам Путина, надо
брать из местных бюджетов.

«Если посмотреть региональ-
ные бюджеты и муниципальные,
я вам точно найду, где можно что
отжать, чтобы направить в нуж-
ное место, в данном случае в
детские сады», – сказал Путин.
По его словам, сейчас в стра-

не 1,7 млн детей стоят в очере-
дях в детсады. Путин заявил, что
отсутствие этих учреждений вли-
яет на демографическую ситуа-
цию, т.к. люди не хотят заводить
детей в таких условиях.

 /06.05.2011/
«Новая политика»

Что изменилось в мышлении
тюменских бизнесменов, побудив
их к активному строительству за-
городных домов; сформирован ли
рынок малоэтажного строитель-
ства в городе; появятся ли в об-
ласти города-спутники, состоя-
щие из малоэтажных застроек, –
эти вопросы подняли участники
круглого стола «Тюменские эск-
вайры», организованного «Тю-
менским бизнес-журналом».
Как выяснилось, тюменские

предприниматели все чаще от-
дают предпочтение загородно-
му дому при выборе места жи-
тельства. Те же, кто еще не ус-
пел обзавестись собственным
домиком в деревне, – мечтает
об этом. «Наш ритм очень ак-
тивный, чтобы набраться сил,
нужно место, где есть возмож-
ность отключить мозг. В квар-
тире же это сделать не получит-
ся», – уверена начальник ком-
мерческого отдела ООО «Сиб-
жилстрой» Юлия Голубицкая.
Но все же многие участники

круглого стола предпочитают ис-
пользовать свой дом на уикенд.
Основным же местом жительства
все равно остается город. Кого-
то от постоянного проживания
останавливает удаленность от
центра и невозможность быстро
добраться до места работы, кого-
то не устраивает сервис обслу-
живания частного дома.
На сегодняшний день 10% тю-

менцев, по мнению эксперта по
загородной недвижимости Аюра
Ербактанова, планируют пере-
браться за город.
Руководили агентств недвижи-

мости уверяют, что выбор как зе-
мельных участков, так и загород-
ных домов в Тюмени и пригоро-
де есть. У агентства недвижимо-
сти «Сова» 80% сделок – это
дома в коттеджных поселках.
Руководитель отдела продаж

ЗАО «Дельта-Профит» Марина
Мельникова уверена, что опти-
мальное сочетание комфортного
жилья и экологичного района –
это 15–20 км от города. Все, что
ближе, считается чертой города
и не может быть загородным до-
мом на полном основании.
Для желающих жить в загоро-

дом доме, кроме транспортной
доступности, ценность представ-
ляет и материал, из которого он
сделан. По наблюдениям экспер-
тов, большинство покупателей
так или иначе отдают предпочте-
ние кирпичу. Кирпич как основ-
ной строительный материал,
либо в качестве облицовки, ис-
пользуют около 50% тюменцев,
остальные предпочитают газобе-
тонные блоки либо керамзитоб-
локи. Небольшая часть покупате-
лей делает ставку на дерево. На-
бирает популярность и каркасное
строительство, как рассказали
участники круглого стола, этот
способ значительно удешевляет
стройку, его выбирают те, кто
строит небольшие по площади
дома в 120–150 кв. м.
В нынешних реалиях люди во-

обще стараются уйти от большой
квадратуры домов, по 600 кв.м,
как это было в 90-х годах, счита-
ет архитектор Елена Короткова.
«Сейчас все поняли, что такое
обслуживание своего дома, ник-
то не старается сконцентриро-
вать все дополнительные зоны
отдыха в одном месте. Свой
дом – это, прежде всего, земля,
поэтому люди стараются заказать
жилье площадью 250 квадратных
метров плюс банный домик, при-
ватная зона отдыха», – заметила
Короткова.
В радужное описание жизни в

собственном доме ложку дегтя
добавил директор «Кванта Плюс»
Эдуард Омаров. Он согласился с
Е.Коротковой, что сейчас многие
бизнесмены отказываются от
своих домов в 400–500 кв.м. с са-

уной, бассейном и бильярдом,
поскольку нельзя находиться в
одном месте 24 часа, всем хочет-
ся выбираться поближе к циви-
лизации. «Я живу в городе, пото-
му что за городом неудобно, не-
выгодно и сразу же возникает
множество проблем», – уверен
он. Омаров считает, что, прежде
чем строиться, нужно опреде-
литься, кто будет жить с тобой
рядом. «Люди хотят жить в одном
социуме, в районе, где все друг
другу знакомы. При этом должна
быть решена проблема с инфра-
структурой, с детскими сада-
ми», – подчеркнул он.
Проблему неблагоустройства

загородных поселков поднял на
круглом столе и директор депар-
тамента градостроительной по-
литики администрации Тюмени
Олег Ковтун. Он обратился не-
посредственно к тем, кто возво-
дит, и тем, кто продает загород-
ное жилье: «Вы все строите кот-
теджи, но никто не строит инф-
раструктуру для комфортного в
них проживания». По словам Ков-
туна, у жителей пригорода с пе-
реездом в свой дом возникают
неудобства в получении меди-
цинского обслуживания, дош-
кольного и среднего образования
для своих детей. Кроме того, не
стоит забывать о возрастающей
нагрузке на коммунальные сети
и дороги. «Встает проблема рас-
ползания пригородов. Это то, что
сейчас испытывает на себе Аме-
рика, страна, которая десятиле-
тиями развивала малые города,
а теперь не знает, что с этим де-
лать», – говорит он.
По мнению Ковтуна, Тюмени

нужна модель компактного горо-
да, необходимо сформировать
такое пространство, где будет
соблюден баланс между эколо-
гией и социальной инфраструк-
турой. Пока же люди хотят иметь
выбор в работе, в местах отдыха
и развлечения, а жизнь за горо-
дом часто этот выбор ограничи-
вает. «Те из застройщиков, кто
первыми предложат максималь-
но комфортное пространство для
жизни, создадут себе в дальней-
шем конкурентные преимуще-
ства», – уверен Ковтун.
Выход из ситуации с инфра-

структурой предложила директор
компании «КапиталПроект» Еле-
на Ларкина. Ее компания строит
жилой комплекс «Серебряная
подкова» в 16 км от Тюмени. По-
мимо управляющей компании,
предоставляющей коммунальный
сервис, в жилом комплексе на
210 домов силами организации
планируется построить муници-
пальный детский сад на 50 мест,
проект уже утвержден. Будет в
районе и фельдшерско-акушер-
ский пункт, магазины.
Модель такого частно-госу-

дарственного партнерства заин-
тересовала Олега Ковтуна: «Путь,
предложенный «КапиталПроект»,
когда компания сама берется за
строительство детских садов,
является наиболее перспектив-
ным». Хотя он уточнил, что эта
схема пока только нарабатывает-
ся и партнерство находится на
начальной стадии развития.
Несмотря на все нюансы час-

тной застройки, требующих до-
работок проектов, перспектива у
рынка индивидуального жилищ-
ного строительства есть. Этого
мнения придерживаются все уча-
стники круглого стола с той лишь
разницей, что одни считают его
хаотичным, вторые же уверены,
что нынешний год станет годом
организованного строительства.
Есть мнения, что импульс ИЖС
сможет придать только комплек-
сная застройка, а урегулировать
рынок поможет государство.

/18.04.2011/
М.Лузгина,
Вслух.Ру

Вопрос МЕСТНОГО значения
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Проблемы реформы

В открытом обращении врачей
Первой городской клинической
больницы Архангельска, согласо-
ванном во всех отделениях боль-
ницы, говорится о том, что губер-
натор Архангельской области
Илья Михальчук убедил коллектив
в необходимости скорейшего пе-
рехода больницы из муниципаль-
ной собственности в областную,
поскольку в этом случае больни-
ца получит 1 млрд рублей по про-
грамме модернизации здравоох-
ранения. (Стенограмма публичных
обещаний опубликована на сайте
правительства области.)
В конце апреля, когда про-

грамма модернизации здравоох-
ранения была губернатором ут-
верждена, выяснилось, что губер-
наторские обещания будут вы-
полнены менее чем на 5%.
Больница не сможет получить

не только самого жизненно важ-

Обман и оскорбление
ного оборудования, такого, как
аппараты искусственной вентиля-
ции легких, но еще и с 1 июня
лишится возможности получать
деньги из муниципального бюд-
жета. Напомним, что еще в мар-
те в ведущей и крупнейшей кли-
нике области ГКБ ¹ 1 Архангель-
ска из-за поломки последнего
наркозного аппарата ИВЛ, не
удалось спасти больного с пнев-
монией. Губернатор на встрече с
коллективом 16 марта обещал,
что деньги в программе модер-
низации больницы (1 млрд) на
это оборудование «точно будут».
Медики заявили, что считают

произошедшее оскорблением и
обманом коллектива.

4 мая врачи обратились к гу-
бернатору И.Михальчуку с требо-
ваниями:

• выполнения публичных обе-
щаний по финансированию боль-

Врачи на МРОТ не идут

Сессия Смоленского горсове-
та снова рассмотрела вопрос о
безвозмездной передаче город-
ских больниц и поликлиник из му-
ниципальной собственности Смо-
ленска в государственную соб-
ственность Смоленской области.
Месяц назад голосование так и
не состоялось.
На очередной сессии с

просьбой передать недвижимое
имущество объектов здравоохра-
нения к депутатам обратились
председатель Общественной па-
латы Елена Ульяненкова и пер-
вый заместитель областного Де-
партамента по здравоохранению
Вероника Чернышова. Однако ни
аргументы областных властей, ни
рассказ Е.Ульяненковой о том, с
каким трудом защищали про-
грамму, не тронули сердца на-
родных избранников. Админист-
рация города также выступает за
передачу больничной недвижи-
мости в областную собствен-
ность. Первый заместитель гла-
вы администрации Сергей Мас-
лаков подчеркнул, что в бюджете
2011 г. на здравоохранение не
заложено ни копейки.
Председатель комиссии гор-

совета по законности, регламен-
ту и этике Александр Банденков
заявил, что комиссия рекоменду-
ет депутатам воздержаться от ре-
шения о передаче недвижимос-
ти. Комиссия по здравоохране-
нию, напротив, рекомендовала
решение поддержать. Зам. гла-

У семерых на 100 тысяч детей
Челябинской области – туберку-
лез! Диагноз «туберкулез внутри-
грудных лимфоузлов» поставлен
ребенку в возрасте 1 год 1 ме-
сяц...
Больше 50 случаев заболева-

емости туберкулезом на 100 ты-
сяч населения считается превы-
шением эпидпорога по нормам
Всемирной организации здраво-
охранения. По итогам прошлого
года туберкулезом заболело 2888
южноуральцев, то есть 82,3 на
100 тысяч населения. В 24 МО из
38 этот уровень выше среднеоб-
ластного. Наиболее неблагопо-
лучные территории – Агаповский,
Ашинский, Чесменский, Увельс-
кий, Красноармейский, Верхнеу-
фалейский, Коркинский, Каслин-
ский, Нагайбакский районы.

«Осложняет ситуацию то, что
многие больные отказываются от
лечения или проходят его не в
полном объеме, – отмечает на-
чальник отдела эпиднадзора уп-
равления Роспотребнадзора Ра-
иса Косарева. – В год регистри-
руется более 90 семейных оча-
гов заражения. Больные вовре-
мя не обратились за медицинс-
кой помощью, не прошли реко-
мендуемый курс лечения и зара-
зили родных, в том числе детей».
По разным территориям от 5

до 40% больных с заразной фор-
мой туберкулеза уклоняются от
лечения. И это в стране, где дей-

Миллиарды рублей на модер-
низацию здравоохранения ока-
жутся бесполезными, если на но-
вом оборудовании будет некому
работать.
Здравоохранению Нижегород-

ской области остро не хватает
врачей. Областной центр с его
медицинской академией – не ис-
ключение. Постоянная комиссия
городской думы по социальной
политике пришла к выводу, что
следует возвращаться к распре-
делению выпускников медвузов.
Введенные пять лет назад со-

гласно нацпроекту «Здоровье»
надбавки к зарплате так называ-
емому первичном звену позволи-
ли не потерять это звено оконча-
тельно, и, тем не менее, Нижне-
му Новгороду недостает 145 уча-
стковых терапевтов из 555-ти.
Дефицит врачей узких специаль-
ностей, часть из которых в пого-
не хоть за каким-то рублем пе-
реквалифицировалась в участко-
вые, выглядит вообще устраша-
юще. Из 379 анестезиологов-ре-
аниматологов, необходимых го-
родским больницам, нет и поло-
вины. Утверждение, будто спецы
разбежались по частным клини-
кам, здесь не работает, т.к. по-
требности частной и муниципаль-
ной медицины в этих врачах не-
сопоставимы. Из необходимых
142 офтальмологов работают
только 99, из 121 отоларинголо-
га – 80, из 226 неврологов – 162.
Кто-то из них пошел к частникам,
но ведь и патологоанатомов все-
го треть от потребности.

«Проблему нехватки кадров
можно решить только путем по-
вышения материального благосо-
стояния, повышения престижа
профессии доктора, – заявил
глава администрации города
О.Кондрашов. – Мы сейчас ак-
тивно работаем над этими воп-
росами. Уже принято решение об
увеличении муниципальных доп-
лат водителям «скорой помощи»;
в этом же году мы должны изыс-
кать средства на увеличение оп-

латы труда врачей и медперсо-
нала. В перспективе очень бы
хотелось реализовать программу
обеспечения жильем сотрудников
муниципальных лечебно-профи-
лактических учреждений… Будем
работать с медицинской акаде-
мией по поводу целевого набора
студентов с их последующим тру-
доустройством. Кроме того, со-
вместно с академией нужно рас-
смотреть возможность сотрудни-
чества по подготовке специали-
стов дефицитных специальнос-
тей, например, анестезиологов и
хирургов за два года из числа
студентов шестого курса».
По большей части экономи-

ческие меры, в конечном счете,
наиболее действенные. Но в пос-
леднее время все чаще говорят
и об административных – в част-
ности, о необходимости восста-
новить «советское» распределе-
ние выпускников медицинских
вузов. Тем, кто видит в этом не-
кое ущемление свобод, резонно
возражают: свобода выбора ос-
тается, но в том случае, если го-
сударство обучает профессии
врача бесплатно, не следует ли
обученному отдать долг?
Но ввести распределение сво-

ей волей муниципалитет не мо-
жет, вопрос надо решать на госу-
дарственном уровне. Между тем
у противников распределения –
свои аргументы: «Ну хорошо, от-
работает выпускник 3 года там,
где ему укажут. Но если не будет
хорошей зарплаты, он уйдет, и
распределение только увеличит
текучку кадров, тогда как выпус-
книку вуза, чтобы «вработаться»
в профессию, нужны по меньшей
мере 5 лет на одном месте».
По данным администрации го-

рода, в 2010 г. средняя зарплата
муниципального врача с учетом
выплат по нацпроекту «Здоровье»
составила 18 тыс. рублей, но это
«средняя температура по больни-
це». Участковые врачи-терапевты
и врачи-педиатры, которых по-
прежнему остро не хватает, по-

лучали по 20,8 тыс., а специали-
сты узкого профиля поликлиник –
всего 13,6 тыс.
Заметим, что по данным об-

ластного минздрава средняя зар-
плата врачей по области соста-
вила в 2010 г. 21 тыс. Пообщав-
шись с медиками, «ФедералП-
ресс» выяснил, что этот феномен
связан с очень высокими зара-
ботками руководителей и главных
специалистов крупнейших обла-
стных медучреждений. Медицин-
ские работники попросили не на-
зывать своих фамилий.
На мартовском заседании ре-

гионального правительства обла-
сти министр здравоохранения
Александр Карцевский не без
гордости заметил, что если в
2005 году Нижегородская область
была на 13 месте в ПФО по уров-
ню зарплаты медработников, то
по итогам 2010 года заняла пер-
вое место. Вот только незамет-
но, чтобы в область поехали вра-
чи из других регионов. Несмотря
на действующую уже не один год
областную программу поддерж-
ки молодых специалистов, вра-
чей и за пределами Нижнего Нов-
города явно недостает. Програм-
ма оказалась более эффективной
для закрепления учительских, но
не медицинских кадров.
Нижегородские главврачи ви-

дят главную проблему все-таки в
оплате труда. Информация о ва-
кансиях размещается на сайте
городской администрации, и вот
какие заработки там предлагают-
ся. Городской поликлинике ¹ 15
требуются хирурги, зарплата
4900 рублей, городской клини-
ческой больнице ¹ 5 нужны не-
врологи за 5500 рублей, детской
городской клинической больни-
це ¹ 1 – анестезиологи-ревма-
тологи за 5000 рублей. И так да-
лее. Наверное, искатели вакан-
сий могут рассчитывать на допол-
нительные выплаты, а также на
то, что потянут не одну ставку. И
все же каждому новому «кадру»
в больницах не только радуются,
но и удивляются… /06.05.2011/

А.Городзейский,
«ФедералПресс»

В Приамурье вводятся допла-
ты для врачей «узких» специаль-
ностей, сообщает пресс-служба
областного правительства. Раз-
мер выплат в 2011 г. составит
8,6 тыс. для врачей и 4,3 тыс.
для средних медработников. В
2012 г. дополнительный доход

увеличится до 9,4 тыс. и 4,7 тыс.
рублей соответственно.
Как заверил министр здраво-

охранения Амурской области А.С-
пирин, федеральные деньги при-
дут в регион уже в середине мая.
Причем перерасчет будет сделан
с 1 января.

– Завершена непростая рабо-
та по заключению соглашения с
Минздравсоцразвития РФ по ре-
ализации региональной програм-
мы модернизации здравоохране-
ния, – рассказал Алексей Спи-
рин. – Нам удалось отстоять
объем финансирования, изна-
чально заложенный в програм-
му, – превысить рекомендован-
ный средний размер набавки по

России в 6,3 тыс. рублей для вра-
чей и порядка 3 тыс. для меди-
цинских сестер. Можно констати-
ровать, что специалисты узкого
профиля амбулаторно-поликли-
нического звена получат доста-
точно существенную прибавку к
зарплате. Дело в том, что после
введения доплат работникам уча-
стковой службы в рамках нацп-
роекта «Здоровье» в поликлини-

ках возникла напряженность меж-
ду участковыми врачами и «узки-
ми» специалистами. Сейчас эта
задача успешно решена.
По словам министра, в сторо-

не не останутся и врачи стацио-
наров, для которых также запла-
нировано достаточно серьезное
повышение зарплаты.

/05.05.2011/
«Порт Амур»

Туберкулез

Депутаты сказали «нет»

Зарплату поднимут

ницы в 2011 году – выделения
1 млрд рублей на развитие веду-
щей клиники области по програм-
ме модернизации системы здра-
воохранения;

• предоставления официально-
го документа, в котором сформу-
лированы новые (после перехо-
да в областную собственность)
задачи больницы и концепция ее
развития на ближайшие 5 лет;

• личной встречи губернатора
с коллективом больницы и отве-
тов на вопросы в течение10 дней.
Также врачи обратились к пре-

зиденту Д.Медведеву, как иници-
атору программы модернизации
здравоохранения страны, и пол-
преду И.Клебанову, курирующему
программу в СЗФО, с просьбой
потребовать отчета у губернато-
ра Михальчука и проверить подо-
зрения в коррупционности всей
программы модернизации здра-
воохранения Архангельской обла-
сти. /05.05.2011/

Rusnord

вы города Дмитрий Левант зая-
вил, что людей обманывают и
передавать недвижимость боль-
ниц и поликлиник области – пре-
ступление.

«За» предлагаемое решение
проголосовали только 9 депута-
тов, «против» – 6, 8 воздержались.
Между тем администрация об-

ласти защитила программу по
модернизации здравоохранения
более чем на 3 млрд рублей – это
сумма, сравнимая с годовым
бюджетом областного центра. В
пересчете на одного жителя об-
ласти мы оказались в десятке
лучших регионов России, на вто-
ром (!) месте после Москвы. В со-
глашении два обязательных пун-
кта: муниципальные объекты
здравоохранения остаются в про-
шлом, а также нужно соблюдать
помесячный график финансиро-
вания. Федеральный центр уже
перечислил в Смоленскую об-
ласть около 300 млн. На мероп-
риятия в областном центре было
запланировано 700 млн, из них
70 млн – на ремонты помещений.
Таких денег городское здравоох-
ранение не видело еще никогда!
Однако если в течение двух ме-
сяцев нарушать графики, то день-
ги вернутся в фонд и будут рас-
пределены по другим областям.
Кстати, в 2012 г. передача объек-
тов здравоохранения в государ-
ственную собственность станет
обязательной. /04.05.2011/

«Смоленская газета»

ствует закон о предупреждении
распространения туберкулеза!
«253 заявки на принудительное
лечение было подано в прошлом
году в прокуратуру, – уточняет
главврач областного клиническо-
го противотуберкулезного дис-
пансера Марина Лехляйдер. – По-
чти по половине выносятся реше-
ния о принудительном лечении.
Полицейские приводят больного
в лечебное учреждение, но через
несколько часов или дней он сбе-
гает. Если бы заключали под стра-
жу до излечения, ситуация была
бы другой. Кстати, уголовная от-
ветственность за распростране-
ние инфекционных заболеваний,
в т.ч. и туберкулеза, существует,
но суды не привлекают к ответ-
ственности по этой статье».
Есть и другой аспект – роди-

тели, которые боятся вакциноп-
рофилактики, под любым пред-
логом отказывают врачам в об-
следовании ребенка. Несмотря
на рекомендация не допускать в
детский сад ребенка, не прошед-
шего туберкулинодиагностику,
около 1000 детей ежегодно не
проходят эту процедуру.
В этом году управление здра-

воохранения Миасса решило
привлечь жителей к флюорогра-
фическому обследованию не-
стандартным путем – провели
акцию «Сделай флюорографию –
получи холодильник». По словам
начальника управления Алексея
Королева, количество осмотрен-
ных выросло на 30%. /20.04.2011/

«АиФ» – Челябинск

«Медицинская реформа»
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Отдайте полномочия!

Стабильно плохо
Депутаты городской думы Ека-

теринбурга разработали текст об-
ращения к губернатору, Законода-
тельному собранию и председате-
лю правительства Свердловской
области о делегировании админи-
страции Екатеринбурга полномо-
чий по организации здравоохра-
нения, – об этом агентству АПИ
сообщили в пресс-службе Думы.
Необходимость сохранения

здравоохранения в муниципаль-
ном подчинении, депутаты объяс-
няют тем, что на сегодняшний
день в Екатеринбурге действует
одна из наиболее эффективных в
стране систем оказания медицин-
ской помощи.
Показатель естественного при-

роста населения в Екатеринбурге
по итогам 2010 года – один из луч-
ших среди крупных городов Ура-
ла, Сибири и Поволжья. Этот по-
казатель лучше российского и об-
ластного, а также Москвы и Санкт-
Петербурга.
Для создания таких показате-

лей, городской бюджет потратил
на нужды здравоохранения в 2010
году 2 млрд 734 млн руб. В струк-
туре этих затрат 21% составляют
средства на развитие отрасли, что
позволяет строить новые объек-
ты, в первую очередь – поликли-
ники, так необходимые сегодня
городу. Эти расходы городской
бюджет берет на себя сверх нор-
мативных затрат, отнесенных на
отрасль здравоохранения.
Еще одним важным фактором,

по мнению депутатов, являются
муниципальные льготы (доплаты
работникам скорой медицинской
помощи, предоставление мест в
детских дошкольных учреждениях,
возможность участия в програм-
ме «Доступное жилье» и др.). Без

Ситуация с обеспеченностью
жителей Приамурья лекарства-
ми стабильна. Это отмечают в
амурском правительстве. Одна-
ко в данной сфере остается еще
много проблем. О них говорили
на заседании круглого стола в
Законодательном собрании
Амурской области. Участие в со-
вещании принимали депутаты,
члены областного правитель-
ства, руководители муниципаль-
ных образований и медики.
Один из основных вопросов –

обеспечение лекарствами жите-
лей отдаленных сел.
Сейчас в поселениях, где нет

аптек, разрешено продавать ме-
дикаменты в фельдшерско-аку-
шерских пунктах. В области 219
таких поселков. Примерно в по-
ловине из них ФАПы уже полу-
чили необходимые лицензии на
продажу лекарств и закупили
оборудование (фармацевтичес-
кую мебель и специальные хо-
лодильники). Однако в некото-
рых районах эту работу тормо-
зит нехватка средств у местных
властей. По словам главврача
Тамбовской ЦРБ Михаила Гор-
бунова, на то, чтобы оснастить
один ФАП, необходимо 80–90
тысяч рублей. Кроме того, в ряде
населенных пунктов фельдшер-
ский пункт располагается в та-
ком помещении, где физически
невозможно организовать про-
дажу лекарств.
Как отметили участники круг-

лого стола, решение этой про-
блемы – в заключении догово-
ров на оказание курьерских ус-
луг с фармацевтическими ком-
паниями. Такую работу в облас-
ти проводит «Амурфармация».
Лекарства жителям поселков при
необходимости привозят из ап-
тек в районных центрах.

«В Приамурье давно действу-
ет схема заключения договоров
курьерских услуг, посредством
которых можно и давно уже нуж-

делегирования полномочий горо-
ду оснований для дальнейшего
предоставления муниципальных
льгот медикам не будет.
Как отмечают специалисты уп-

равления здравоохранения Екате-
ринбурга, сложившаяся система
оказания медицинской помощи
представляет собой жестко взаи-
мосвязанный механизм. Учрежде-
ния работают в тесном взаимодей-
ствии. Единая система учреждений
и управления ими позволяет эф-
фективно решать оперативные
задачи (например, по оперативно-
му перераспределению потоков
пациентов на госпитализацию при
возникновении любых чрезвычай-
ных ситуаций). Вычленение любо-
го из звеньев системы приведет к
ухудшению организации медицин-
ской помощи, а соответственно –
показателей здоровья населения.
Кроме этого, за муниципальны-

ми учреждениями здравоохране-
ния закреплены муниципальные
учреждения других отраслей, на-
пример, учреждения образования.
Разрыв связей между ними неиз-
бежно повлечет снижение каче-
ства оказываемой населению го-
рода медицинской помощи.
В связи с вышеперечисленны-

ми факторами депутаты разрабо-
тали обращение к областному пра-
вительству. Предполагается, что
текст обращения будет утвержден
на заседании Думы 26 апреля.
Кроме этого, создана рабочая
группа по подготовке законопро-
екта по данному вопросу. На бли-
жайшем заседании городской
Думы этот вопрос будет рассмат-
риваться вместе с итогами рабо-
ты городского здравоохранения в
2010 году. /19.04.2011/

АПИ-Екатеринбург

Муниципальные учреждения
здравоохранения поэтапно будут
переданы в государственную соб-
ственность Хабаровского края.
Полномочия по оказанию бесплат-
ной медицинской помощи населе-
нию также перейдут к субъекту
Федерации.
Новая вертикаль управления

системой здравоохранения со-
гласно федеральному законода-
тельству вступает в силу с 1 янва-
ря 2012 года. Для того, чтобы она
в полной мере заработала на тер-
ритории Хабаровского края, необ-
ходимо изменить сразу пять ре-
гиональных законов. Законопро-
ект, позволяющий внести соответ-
ствующие изменения в краевое
законодательство, одобрен сегод-
ня постоянным комитетом по бюд-
жету и налогам Законодательной
думы края.
Финансироваться медицинская

«отрасль» будет из регионально-
го бюджета. Как утверждалось на
заседании комитета, сумма, кото-
рая будет выделяться на содержа-
ние и развитие бывшего муници-
пального здравоохранения, увели-
чится вдвое. Медицинский персо-
нал сравняется в статусе со свои-
ми коллегами из краевых учреж-

дений здравоохранения. В том
числе – в оплате труда. Сейчас она
в среднем на 30% ниже.
В связи с переходом «полно-

мочий» по статье «Здравоохране-
ние» на краевой уровень будут пе-
рераспределяться нормативы от-
числений из краевого бюджета в
бюджеты муниципальных образо-
ваний.
Так, в частности, зачисление

50%-ной доли от транспортного
налога в городские бюджеты про-
изводиться не будет. Полностью
уйдет в краевую казну и налог,
который собирается по упрощен-
ной системе налогообложения.
Правда, муниципалитетам в рам-
ках распределения дотаций на вы-
равнивание бюджетной обеспе-
ченности, выделят средства по
другим статьям расходов. Это
«Физическая культура и спорт,
«Водное хозяйство», «Молодежная
политика».
Комитет рекомендовал думе

принять в первом чтении законо-
проект «О внесении изменений в
отдельные законы Хабаровского
края», который и запустит в реги-
оне процесс «медицинской ре-
формы». / 04.05.2011/

С.Мельниченко,
РИА «Восток-Медиа»

15 миллионов рублей будут пе-
речислены из федерального бюд-
жета на капитальный ремонт боль-
ниц Нерчинского района, сообщил
газета «Нерчинская звезда».
По информации издания, сум-

ма была озвучена на совещании
руководителей районов и главных
врачей муниципальных образова-
ний, которое состоялось в апреле
на базе санатория «Дарасун».

«В ближайшее время в районе
будет создана рабочая группа по
подготовке необходимых докумен-

тов для передачи объектов здра-
воохранения в региональную соб-
ственность, то есть со следующе-
го года вопросами финансирова-
ния и организации работы меди-
цинских учреждений будет зани-
маться Министерство здравоохра-
нения Забайкальского края. Все-
го же до 1 января 2012 года в соб-
ственность Забайкальского края
будет передана 61 муниципальная
больница», – говорится в сообще-
нии. /07.05.2011/

Чита.Ру

но было наладить работу по ле-
карственному обеспечению», –
подчеркнула глава социального
комитета Заксобрания Елена
Выдрова. Однако, по ее словам,
чем дальше территория от об-
ластного центра, тем хуже там
решается этот вопрос. Так, в Се-
лемджинском районе заключено
всего 7 договоров, в Магдага-
чинском – 8, в Сковородинс-
ком – 11. И, как показали поез-
дки депутатов Заксобрания, в тех
территориях, где схема курьер-
ской доставки не работает, жи-
тели жалуются на недоступность
лекарственного обеспечения.

«Здесь недоработка на местах
главврачей ЦРБ, начальников
районных отделов здравоохране-
ния и органов местного самоуп-
равления, – считает Е.Выдрова. –
Нужно взяться за эту проблему.
И пока мы не сможем наладить
пункты отпуска лекарственных
препаратов для сельских жителей
на ФАПах, нужно проработать
вопросы заключения договоров
курьерских услуг. Чтобы любой
житель, в любом населенном пун-
кте мог прийти и получить необ-
ходимый лекарственный препа-
рат или бесплатно, если это
льготные категории граждан, или
и за собственные деньги».
Значительные средства выде-

ляются на лекарственное обес-
печение льготников. Сейчас в об-
ласти более 90 тысяч человек
имеют право на такую помощь.
Кроме того, в Приамурье утвер-
жден региональный перечень за-
болеваний, лечение которых ве-
дется за счет областного бюдже-
та. В том числе, это люди, стра-
дающие туберкулезом, сахарным
диабетом и некоторыми психи-
ческими расстройствами. В этом
году в этот список добавили
бронхиальную астму, ревматиз-
мы и ревматоидные артриты.
Между тем, число льготников

в области ежегодно уменьшает-

ся. В 2011 году соцпомощь ока-
жут менее чем 32 тысячам паци-
ентов. Люди отказываются от
социальной поддержки, т.к. не
могут вовремя получить необхо-
димые лекарства.
По словам чиновников, полно-

стью решить проблему со своев-
ременным обеспечением льгот-
ными медикаментами не удаст-
ся. Всегда будут появляться но-
вые пациенты с инвалидностью.
Кроме того, врач может изменить
схему лечения. Также необходи-
мые препараты могут просто от-
сутствовать в какой-то момент на
фармацевтическом рынке из-за
перерегистрации цены или необ-
ходимости подтвердить госреги-
страцию.
Как пожаловалась участникам

круглого стола председатель
амурского отделения «Союза
пенсионеров России» Елена
Самбур, зачастую из-за того, что
невозможно получить лекарства
по льготному рецепту, приходит-
ся их покупать за свой счет. При
этом цены на препараты доста-
точно высокие. Между тем, в
Приамурье нередки случаи нео-
боснованного завышения сто-
имости лекарств. Так, в прошлом
году областная прокуратура вы-
явила более 200 нарушений при
реализации препаратов. В 2011-
м проверили 30 аптек, к боль-
шинству из них у надзорного
органа были претензии. Напри-
мер, в Ивановском районе ком-
пания «Биофарм» завысила
цены – от 2,7% до 8% – на не-
сколько видов лекарств.
По итогам круглого стола со-

бравшиеся приняли ряд рекомен-
даций. В том числе, амурскому
минздраву предлагают усилить
контроль за наличием в аптеках
медпрепаратов и изучить претен-
зии граждан к обеспечению ле-
карственными средствами.

/27.04.2011/
Е.Васильева,

«АмурПолит.ру»

Приезд в Знаменск министра
здравоохранения Игоря Квятков-
ского был плановым. Губернатор
поставил задачу областному
правительству проводить встре-
чи с жителями муниципальных
образований. Обсуждение про-
блем знаменского здравоохра-
нения началось в кабинете гла-
вы города.
Вячеслав Дубровченко рас-

сказал о планах перемещения
детского поликлинического от-
деления, а затем и стоматоло-
гического на территорию боль-
ничного комплекса, что позволит
сэкономить средства на оплату
коммунальных услуг, посетовал
на многолетнее ожидание обе-
щанного маммографа. Главный
врач ЦГБ А. Лисянский поделил-
ся кадровыми проблемами, от-
метив, что все отделения город-
ской больницы работают прак-
тически в экстренном режиме,
при недостатке средств на ле-
чение и питание больных.
Ничего утешительного в речах

министра здравоохранения не
прозвучало: финансовые пробле-
мы свойственны всему здраво-
охранению области. Дефицит
средств объясняется сохранени-
ем тарифов ОМС на одном уров-
не в течение почти 4 лет. Час-
тичное разрешение этой пробле-
мы ожидается после возврата
150 млн. рублей, исчисленных в
качестве налогов, в областное
здравоохранение. Тем не менее
к концу первого квартала этого
года удалось выправить ситуа-
цию с обеспечением лекарства-

ми льготников, больных диабетом.
Что касается нехватки специ-

алистов, как вариант решения
проблемы И. Квятковский пред-
ложил рассмотреть введение
врачей общей практики: «про-
стое вылечат, а со сложным вов-
ремя отправят в специализиро-
ванный центр». Не учитывается
только, что до центра-то не-
сколько сотен километров, а вер-
толетов так и не прислали.
Встреча продолжилась в зале

заседаний администрации. Не-
смотря на отсутствие информа-
ции, народу собралось немало.
Больные и их родственники, вра-
чи – каждый пришел с частицей
своей боли в надежде на разре-
шение проблемы. В начале
встречи министр обрисовал си-
туацию со здравоохранением в
области. Несомненно, открытие
кардиоцентра – это огромный
шаг вперед для всего региона и
не только, десятки знаменцев
уже смогли получить там квали-
фицированную помощь.
Игорь Евгеньевич рассказал о

перспективах развития Алексан-
дро-Мариинской больницы,
травматологического центра,
кардиологического диспансера,
проанализировал показатели за-
болеваемости в области, под-
черкнув, что сердечно-сосудис-
тые заболевания занимают пер-
вое место, что свидетельствует
о неправильном образе жизни.
Собравшиеся с удовлетворени-
ем услышали о том, что регион
вошел в Федеральную програм-
му, по которой в астраханские

больницы уже поступает диагно-
стическое оборудование, позво-
ляющее выявлять заболевания
на ранней стадии.
Введение стандартов, модер-

низация и информатизация при-
званы избавить нас от хвороб и
проблем. Только вот, когда это
все заработает в системе и дой-
дет не только до областного цен-
тра, но и до нас, осталось «за
кадром».
А жителей все-таки интересо-

вали их собственные проблемы,
а не успехи областного здраво-
охранения. Вопросы знаменцев
были самыми разными: от рабо-
ты МСЭК, заставляющей ежегод-
но подтверждать десятки лет на-
зад назначенную инвалидность,
до обеспечения лекарствами фе-
деральных и региональных льгот-
ников и, конечно, кадровых про-
блем и вопросов оплаты труда.
Некоторые частные вопросы

министр предложил разрешить
в индивидуальном порядке. Лич-
ный прием здесь же, в зале,
длился более часа. Игорь Квят-
ковский обещал оказать помощь
в случае, если ее невозможно
получить на месте.
Когда-нибудь система страхо-

вой медицины заработает как
задумано. Наверняка это будет
продуманно, четко и слаженно.
А пока нам остается только упо-
вать на профессионализм и пре-
данность делу наших врачей,
зарплаты которых снижаются по
мере возрастания нагрузки.

/22.04.2011/
ИИЦ «Орбита»

Капитальный ремонт
в ходе реформы

Как жить во время перемен

По этапу

«Медицинская реформа»
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Эксперимент со смертельным исходом
Вот и первостепенная реаль-

ная задача для государственной
медицинской службы. Тем более,
что в начатой два года назад ре-
форме пермского здравоохране-
ния было заявлено о приоритете
профилактических мероприятий.
Как писали тогда: «Теперь «ме-
дицинский акцент» сместится в
сторону профилактических ме-
роприятий». Прошу своего собе-
седника подробней остановить-
ся на этой теме. Он задумывает-
ся, начинает рассказывать о трех
уровнях профилактики, о том, что
предупредить болезни, напри-
мер, системой прививок, дешев-
ле, чем лечить и… уходит в рас-
суждения о мотивации врачей в
профилактической работе.
Лучший ответ на этот вопрос

я нашел в статье губернатора
Олега Чиркунова под заголовком:
«Здравоохранение: конкурентная
модель», опубликованной в нача-
ле июля 2008 года сначала в га-
зете «Ведомости», а затем на
федеральном сайте «Открытый
бюджет». В ней автор утвержда-
ет, что государство «неэффектив-
но расходует средства на выпол-
нение своей функции – лечение
людей». Да и сама направляемая
на медицину сумма в бюджете
страны «является константой», то
есть фактически не меняется. А
поскольку эта сумма – констан-
та, то переменными величинами
«становятся объем и качество
предоставляемых услуг». Иными
словами, чем больше больных
обратится за медицинской помо-
щью к государству, тем дешевле
станет лечение. Первый чиновник
края написал об этом образно:
«Если в больницу придет сто че-
ловек, их вылечат. Если придет
тысяча – помажут зеленкой. Если
придет десять тысяч – их в луч-
шем случае выслушают».
Далее, вроде бы, могла быть

логичной постановка вопроса об
увеличении в стране бюджета
здравоохранения. Тем более, что
для беспокойства руководителей
регионов в стране давно уже были
серьезные основания. Если в бюд-
жете России на здравоохранение
многие годы выделяется по 3,2-
3,5% внутреннего валового про-
дукта (ВВП), то в странах «боль-
шой семерки» (Англия, США,
Франция. Канада…) – по 7,1-7,9%.
Заметьте, разница более, чем в
два раза. К тому же бюджеты этих
стран, как бы наши власти не

надували щеки, несопоставимы с
российским. Очень тревожно, что
по уровню финансирования здра-
воохранения значительно Россию
обогнали Молдавия, Болгария,
Венгрия, Эстония… Белоруссия,
о которой власти любят говорить
с превосходством, ежегодно тра-
тит на медицинское обслуживание
населения 4,2% ВВП.
Конечно, губернатору Олегу

Чиркунову, видимо, не приходит
в голову поднимать эту пробле-
му на государственном уровне.
Зато он неоднократно объявлял,
что «Пермский край должен стать
экспериментальной площадкой».
Сочетание финансовой «констан-
ты» в здравоохранении, то есть
хронически слабое финансирова-
ние отрасли, и стремление к эк-
спериментам над населением,
скорее всего, и подвигли его к
созданию так называемой «кон-
курентной модели здравоохране-
ния».
Приведу практически ключе-

вую цитату из статьи Чиркунова,
которую, на мой взгляд, с пол-
ным основанием можно назвать
программной: «Необходимо взять
из западной модели конкурент-
ную модель, обеспечивающую
эффективность расходования
бюджетных средств, а из соб-
ственной системы – механизм
ограничения (выделено мной –
В.М.) потребностей, финансовых
расходов».

Давайте вдумаемся в создан-
ную систему. Заинтересованно-
му в прикреплении граждан для
лечения и получившему финанси-
рование от государства и стра-
ховых компаний медицинскому
учреждению в принципе невыгод-
но тратить средства, то есть на-
правлять больных к «узким» спе-
циалистам, проводить лабора-
торные исследования их здоро-
вья, тем более – направлять в
стационар. Больные не могут по-
пасть на больничную койку до тех
пор, пока врач не увидит уже ре-
альную опасность для жизни.
Если увидит или захочет уви-
деть… Зато при экономии он по-
лучит существенную прибавку к
зарплате.

До основания…
Ограничение доступа населе-

ния к «узким» специалистам,
сложным диагностическим ис-
следованиям, лечению в стацио-
нарах является только частью
эксперимента. Параллельно в
крае ведется разрушение мате-
риальной основы государствен-
ного и муниципального здраво-
охранения. За 2008-2009 годы (за
2010 сведений еще нет) в Перм-
ском крае ликвидировано 20
больниц, на начало прошлого
года их оставалось 137 (но про-
цесс идет). Число коек в стацио-
нарах сокращено на 4122. Их ос-
тавалось, по последним опубли-

кованным данным, 23122. Коли-
чество поликлиник за это же вре-
мя уменьшено на 34. В регионе
оставалось 261 лабораторно-по-
ликлиническое учреждение. В
крае было сокращено 42 фельд-
шерско-акушерских пункта и 200
коек для беременных и рожениц.
Конечно, сокращение сети ме-

дицинских учреждений у нас ве-
лось и раньше, при других губер-
наторах. В целом за последние 15
лет число поликлиник, больниц,
ФАПов в регионе сокращено в 2
раза. Но после объявления экс-
перимента разрушение матери-
альной базы здравоохранения
стало нарастать лавинообразно.
Вопрос и об этом я задал замп-
реду краевого правительства Ана-
толию Зубареву. А он в ответ:

– Давайте снизим уровень
необоснованного лечения в боль-
нице… Много раз бывало: при-
езжаю в центральную районную
больницу летом. Отделения по-
лупустые. Где больные, спраши-
ваю. Отвечают: да вот ушли ко-
рову встречать, картошку ко-
пать… Так может их вообще луч-
ше дома лечить? Нет секрета, что
летом, в дачный сезон поликли-
ники и больницы полупустые, а
зимой переполненные до само-
го «не могу». Люди пожилые стре-
мятся попасть в стационар, что-
бы не только подлечиться, но и в
целом провериться, пообщаться,
пенсию сохранить…

Не стану спорить. Отпрашива-
ются. Если двигаться могут. Кто
сходить в ванну, потому что в
больнице она всегда не работа-
ет, кто домой на выходные, так
как врачей все равно нет, а де-
шевые таблетки хоть где можно
глотать… Но почему никто из
«сократителей» не видит, что по-
жилые больные люди не от хо-
рошей жизни именно летом
бьются на своих участках, чтобы
хоть как-то прокормиться? Поче-
му не видят переполненные па-
латы и забитые койками коридо-
ры крупных, еще действующих
больниц?
Их скоро тоже будут сокра-

щать. Руководитель Агентства по
управлению учреждениями здра-
воохранения края Янина Калина
в своем блоге в Интернете (у нас
сейчас вся власть с населением
общается только через блоги) со-
общила о «структурных направ-
лениях работы в 2011 году». В
числе основных: «оптимизация
сети краевых учреждений, пере-
дача муниципальных учреждений
здравоохранения в краевую соб-
ственность».
Вдумайтесь во фразу. Слово

«оптимизация» для нас давно уже
означает «ликвидация, сокраще-
ние». А муниципальные медицин-
ские учреждения передаются в
краевую собственность тоже для
оптимизации?

Редкое медучреждение Хака-
сии соответствует требованиям
санитарно-эпидемиологического
законодательства.
Прокуратурой Республики Ха-

касия проведена проверка испол-
нения законодательства, регла-
ментирующего вопросы техничес-
кого и санитарного состояния зда-
ний, в которых расположены ме-
дицинские учреждения, и закон-
ности расходования бюджетных
средств, выделяемых на их содер-
жание, строительство и ремонт.
Выявлено 714 нарушений закона.
По результатам проверки

практически все медицинские уч-
реждения республики признаны
не отвечающими требованиям
санитарно-эпидемиологического
законодательства. В ряде учреж-
дений здравоохранения капи-
тальный ремонт не производил-
ся длительный период (помеще-
ние Вершино-Тейской участко-
вой больницы в Аскизском рай-
оне, в зданиях родильного отде-
ления, поликлиники, женской
консультации МЛПУ «Саяногор-

ская городская больница»).
Прокурорами Алтайского, Ас-

кизского, Боградского, Бейского,
Орджоникидзевского, Таштыпс-
кого и Усть-Абаканского районов
установлено, что в большинстве
сельских участковых больниц от-
сутствует централизованное хо-
лодное и горячее водоснабже-
ние, электронагревательные ус-
тройства в качестве резервного
источника горячего водоснабже-
ния не предусмотрены (аналогич-
ные нарушения выявлены в Аба-
кане и Черногорске).
Практически во всех ЛПУ, име-

ющих в своем составе стационар-
ные отделения, площадь на 1 кой-
ку не соответствует требованиям,
при норме 6–7 кв.м. фактическая
площадь составляет 3,5–4,5 кв.м.
При этом, техническое и сани-

тарное состояние стационаров в
большинстве медучреждений рес-
публики, в основном, в сельской
местности, оценивается как не-
удовлетворительное. Нарушения
целостности внутренней отделки
стен, потолка, пола выявлены

прокурорами Саяногорска, Бог-
радского, Аскизского, Усть-Аба-
канского, Таштыпского районов.
В ряде медицинских учрежде-

ний Абакана, Саяногорска, Чер-
ногорска, Боградского, Орджони-
кидзевского, Усть-Абаканского,
Ширинского районов установле-
ны нарушения противопожарных
норм.
Выявленные нарушения зако-

на свидетельствуют о непринятии
руководителями учреждений
здравоохранения различных уров-
ней надлежащих мер по исполне-
нию законодательства, регламен-
тирующего вопросы техническо-
го и санитарного, пожарного со-
стояния зданий, в которых распо-
ложены медицинские учреждения,
и законности расходования бюд-
жетных средств, выделяемых на
их содержание, строительство и
ремонт. О сложившемся положе-
нии дел прокурорами проинфор-
мированы органы местного само-
управления с целью выделения
дополнительных либо перерасп-
ределения денежных средств на
устранение выявленных наруше-
ний. /22.04.2011/

НИА – Хакасия

В марте с.г. во время лыжной
прогулки на уроке физкультуры в
Днепровской средней общеобра-
зовательной школе Беляевского
района Оренбургской области
скончался пятиклассник. Мальчик
внезапно почувствовал боль в
сердце и упал. Несмотря на пред-
принятые реанимационные ме-
роприятия, школьник скончался.
Причиной стала острая сердеч-
ная недостаточность.
Прокурорами выявлены допу-

щенные администрацией школы
грубые нарушения законодатель-
ства об охране здоровья граждан.
Выяснилось, что ранее мальчику
был поставлен диагноз «порок
сердца», но, несмотря на это, ре-
бенок был допущен к занятиям,
связанным с физической нагруз-
кой. Более того, в названном
учебном заведении отсутствует
медицинский кабинет и медра-
ботник, в связи с чем учащиеся
лишены возможности получать
необходимую первичную меди-
цинскую помощь.
На необходимость немедлен-

ного устранения перечисленных
нарушений законодательства
было указано в представлении
прокурора Беляевского района,
внесенном в адрес начальника
отдела образования районной
администрации. По итогам его
рассмотрения директору Днеп-
ровской сельской школы Ираиде
Соломоненко объявлен выговор.
В настоящее время принимают-
ся меры к оборудованию школь-
ного медкабинета.
Кроме того, прокурор напра-

вил в суд заявление о признании
бездействия муниципального об-
разовательного учреждения неза-
конным.
Следственными органами по

факту допущенной халатности
возбуждено уголовное дело по
ч.2 ст.293 УК РФ (халатность, по-
влекшая по неосторожности при-
чинение тяжкого вреда здоровью
или смерть человека). Ход его
расследования находится на кон-
троле районной прокуратуры.

/05.05.2011/
«Домострой»

  1995 г. 2000 г. 2005 г. 2006 г. 2007 г. 2008 г. 2009 г. 

Число больниц 257 234 186 158 157 147 137 

Число больничных коек 41755 38582 32237 28470 27806 24922 23684 

Число больничных коек на 10 000 населения 141,9 135 117,3 104,3 102,3 92 87,7 

Число амбулаторно-поликлинических учреждений 
(самостоятельных и входящих в состав других 
учреждений) 

342 349 318 225 295 244 261 

Число фельдшерско-акушерских пунктов 1014 959 903 872 749 719 707 

Число детских поликлиник, отделений и кабинетов 167 142 114 90 90 95 93 

Число женских консультаций, акушерско-
гинекологических отделений, кабинетов 

146 133 114 110 124 116 124 

Число коек для беременных, рожениц и родильниц 2400 2000 1700 1400 1400 1200 1100 
 

Количество медицинских учреждений в крае (1995–2009 годы)

Не соответствуют! Смерть в школе

ð на с. 16

«Медицинская реформа»
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Основы чего?
21 апреля с.г. в Государствен-

ную думу РФ был внесен законо-
проект «Об основах охраны здо-
ровья граждан в РФ». Однако до
сих пор так и не утверждена Кон-
цепция развития здравоохранения
в РФ до 2020 г., не понятно, в чем
состоят проводимые реформы,
что меняют внедряемые проекты,
что скрывается за словами о мо-
дернизации (кроме ожидаемых
денег). Все основные положения
проекта Концепции, появившейся
в 2008 г. основывались на про-
грессивном увеличении финанси-
рования здравоохранения в рам-
ках сложившейся порочной функ-
циональной структуры отрасли.
Хорошо известно, что само по
себе увеличение финансирования
практически не влияет на органи-
зацию, качество и эффективность
оказания медицинской помощи.
Законопроект был в срочном

порядке внесен в Госдуму, не-
смотря на признание председа-
теля Правительства В.Путина на
Всероссийском форуме меди-
цинских работников (12–13 апре-
ля с.г.) необходимости активно-
го участия медицинского сооб-
щества в обсуждении перспектив
развития здравоохранения и
того, что отраслевое медицинс-
кое законотворчество должно не
предшествовать, а следовать за
Концепциями развития.
Недолгая практика «всенарод-

ного» обсуждения законопроек-
тов на основе новых информаци-
онных технологий пока приводит
лишь к тому, что в законопроек-
те устраняются стилистические
ошибки и жаргонизмы, очевид-
ные нелепицы, но не учитывают-
ся принципиальные возражения.

Таким образом, обсуждения про-
исходят «для галочки» и профа-
нируются. Четырехкратная «ре-
дакция» данного законопроекта
практически ничего не дала. Не
вызывает сомнения, что парла-
ментские слушания, по сложив-
шейся практике последних лет,
принципиально ничего не изме-
нят, а все вопиющие недостатки
и несуразности новых «Основ
охраны…», получат легитимацию.
Если оценивать законопроект

Минсоцразвития РФ, то он на-
правлен на снятие ответственно-
сти за охрану здоровья граждан с
государства, с перекладыванием
ее на врачей, пациентов, работо-
дателей, регионы, муниципалите-
ты, при одновременном значи-
тельном расширении полномочий
профильного ведомства, возмож-
ности бесконтрольного распоря-
жения средствами и инфраструк-
турой здравоохранения через си-
стему медицинского страхования.
Одновременно все значимые

положения, подлежащие законо-
дательному регулированию, пе-
реадресовываются в сферу ве-
домственного нормотворчества.
Профессиональный юридико-

правовой и медико-организаци-
онный анализ «Основ охраны…»
выявил недостатки принципиаль-
ного характера, которые исклю-
чают его рассмотрение в каче-
стве проекта закона, важнейше-
го для судьбы граждан страны и
отечественного здравоохранения
на многие годы вперед.
Так в законопроекте нет ни

слова о главенствующей роли
врача в системе, об обеспечении
бесплатности общедоступной ме-
дицинской помощи для граждан,

о бесплатности жизненно необ-
ходимых медикаментов для всех
граждан. В нынешнем виде зако-
нопроект представляет собой
низкокачественную ведомствен-
ную инструкцию, не обобщенную
единой логикой, начиная с назва-
ния, не соответствующего его со-
держанию. В нем речь, в основ-
ном, идет не об охране здоровья
(т.е. системе здравоохранения),
а о подсистеме оказания меди-
цинской помощи. Авторы законо-
проекта не продемонстрировали
понимания различий между эти-
ми понятиями. Здравоохранение,
уже на уровне закона, перестает
быть системой социального вы-
равнивания, отражающей соци-
альную солидарность, коллектив-
ную ответственность всех слоев
общества за состояние здоровья
населения и за равный доступ к
медицинской помощи.
В законопроекте смешано пуб-

личное и частное право. Меди-
цинские, а не правовые катего-
рии, становятся отправной точкой
правового (!) акта. Мерой право-
вого регулирования авторы зако-
нопроекта признают только адми-
нистративный императив ограни-
чений и запретов. Нормы права,
пригодные для целей регулиро-
вания гражданского оборота, в
законопроекте отсутствуют. Дек-
ларативность большинства поло-
жений законопроекта делает его
невыполнимым. Для медицинских
организаций законопроект пло-
дит дополнительные непродук-
тивные административные огра-
ничения и запреты.
Став законом прямого дей-

ствия, данный проект практичес-
ки закрывает путь для формиро-
вания и развития законодатель-

ства в этой сфере в направлении
социальной рыночной экономики.
Законопроект противоречит

ряду статей Конституции РФ,
многим международным конвен-
циям, не подкреплен мнением эк-
спертов, историческими, социо-
логическими и экономическими
сведениями, соответствующими
статусу «медицинской конститу-
ции». Практически он никак не
связан с другими законодатель-
ными актами.
Фактически этим законопроек-

том узаконивается платная меди-
цинская помощь в государствен-
ных и муниципальных медицинс-
ких учреждениях, что не соответ-
ствует Конституции РФ. Более
того, он фактически не имеет
никакого отношения к правам
граждан на охрану здоровья, к
правам пациентов, не выделяет
ответственных за реализацию
этих прав. Общественные объе-
динения врачей и пациентов по-
ражаются в своих правах.
Содержание законопроекта

представляет собой надерганные
из положений о Минздравсоцраз-
вития, МЧС, поликлиниках, боль-
ницах, санаториях и т.д. бюрок-
ратические функции и задачи. В
результате значительная часть
статей законопроекта оказалась
никак не связанной с охраной
здоровья граждан.
Авторы законопроекта и ра-

ботники Министерства здравоох-
ранения и социального развития
РФ игнорируют предложения по
развитию здравоохранения и си-
стемы медицинской помощи в
России, которые выдвигались на
семи Всероссийских Пироговских
съездах врачей (1995–2011 гг.).
Считаем необходимым прове-

дение широкого обсуждения
предлагаемого Законопроекта, а
также проекта Концепции соци-
ально-ориентированной реформы
здравоохранения, альтернативной
варианту проекта Концепции Мин-
здравсоцразвития от 2008 г., с
последующим вынесением обоб-
щенного мнения профессионалов
и представителей пациентских
организаций на рассмотрение
Пироговского съезда врачей.
Считаем, что до утверждения

новой Концепции развития здра-
воохранения принимать какие-
либо законы в этой сфере не це-
лесообразно!
Исполком Пироговского дви-

жения врачей России, осознавая
свою ответственность перед об-
ществом и государством, призы-
вает отозвать из Государственной
Думы ФС РФ данный законопро-
ект и начать его конструктивное
обсуждение с привлечением об-
щественных объединений врачей,
медицинских сестер, пациентов и
представителей общества.
Обращаемся к практическим

работникам здравоохранения, к
врачам и ученым, ко всем обще-
ственным объединениям, полити-
ческим партиям и к гражданам
России с предложением поддер-
жать нашу позицию.
Экспертное заключение о за-

конопроекте «Об основах охраны
здоровья граждан в РФ» смотри-
те на сайте www.rmass.ru в раз-
деле «Комиссии Исполкома Пиро-
говского движения врачей Рос-
сии», подразделе «Комиссия по
профессиональной верификации
и экспертизе принятых и вступа-
ющих в силу федеральных зако-
нов». /03.05.2011/

VIPerson.ru

С какой целью так последова-
тельно разрушается государ-
ственная и муниципальная сис-
тема здравоохранения? Ответ на
этот вопрос органами власти и не
скрывается. Ограничение досту-
па населения к высокопрофесси-
ональному медицинскому обслу-
живанию и сокращение сети го-
сударственных, муниципальных
медицинских учреждений тесно
связано с рыночными преобразо-
ваниями в этой сфере.

«Централизация или децентра-
лизация? Государство или ры-
нок?» – задает, видимо, себе воп-
рос в названной статье глава ре-
гиона О.Чиркунов. Конечно, он за
рыночные отношения в государ-
ственной социальной сфере. Для
этого министерство здравоохра-
нения размещает на рынке госу-
дарственный заказ на оказание
медицинских услуг, «отдавая бе-
зусловное предпочтение частно-
му сектору». А далее, имея в виду
идею развития медицинского
бизнеса, автор сообщает, что
«муниципальные мощности будут
сокращены директивно». Итак,
ради рынка действующая систе-
ма медицинских учреждений раз-
рушается до основания…
Совсем не собираюсь спорить

с рыночными идеями губернато-
ра и исполнителей. Почти во всех
странах мира есть платное меди-
цинское обслуживание, и населе-
ние от этого только выигрывает.
Особенно при развитой системе
государственного и доброволь-
ного медицинского страхования.
Но является ли рынок един-

ственной панацеей в решении
всех проблем здоровья населе-
ния? В Пермском крае живет бо-
лее 750 тысяч пенсионеров. За
малым исключением, они мало-

имущие. Почти столько же жите-
лей края находятся за «чертой
бедности». Выходит, что полтора
миллиона человек не смогут пла-
тить (и даже доплачивать при уча-
стии страховых компаний!) за
свое лечение. При директивном
массовом сокращении государ-
ственных и муниципальных меди-
цинских учреждений это уже ста-
новится масштабной трагедией.
Платная медицина, в принци-

пе «заостренная» на получение
прибыли, не будет заниматься
санитарно-профилактической ра-
ботой, бороться с эпидемиями и
пандемиями, содержать в стаци-
онарах неизлечимо больных лю-
дей, брошенных роженицами де-
тей… Это не доходно.

…Все же хочется понять людей,
принимающих у нас решения. В
Англии, Швеции, да и других раз-
витых странах с многовековой
историей рыночных отношений
развито именно государственное
здравоохранение. Хотя бюрокра-
тизма тоже хватает, но созданные
системы бесплатного медицинс-
кого обслуживания населения бе-
регут, развивают, ими, как в Анг-
лии, гордятся. Потому, что пони-
мают социальную значимость здо-
ровья нации. А значит, ее буду-
щего. Какая же такая напасть, что
в России рынком (вернее, его по-
добием) все проблемы лечат?

Излечимо ли наше
здравоохранение?
Хотелось бы, ой как хотелось

проанализировать все плюсы и
минусы расхваленного реформа-
торами пермской медицины аут-
сорсинга, истоки проблем «узких»
врачей и сотрудников лаборато-
рий, среднего медицинского пер-
сонала, судьбу тех медицинских
центров, которые строятся и бу-
дут строиться на бюджетные мил-

лиарды, о коррупции и протекци-
онизме в здравоохранении. Да
любой читатель подсказал бы
еще массу важных тем.
Но… пора подвести итог. Экс-

периментаторы над здоровьем
населения Прикамья, конечно же,
хотели найти некий механизм бо-
лее эффективного расходования
бюджетных средств. Но изобре-
тенная в далеких от реалий рос-
сийской жизни умах рыночная
схема работает не «за», а «про-
тив» здоровья населения края.
Один из российских аналитиков
сравнил эту систему с усилиями
правительства страны по спасе-
нию автопрома: сколько денег ни
закачивают, все равно «Лада-Ка-
лина» получается. Сами же изоб-
ретатели ездят на «Мерседесах»,
лечатся за границей… Единствен-
ное уточнение. У эксперимента-
торов получилась, скорее, инва-
лидная коляска.
Но всем нам должно быть не

до шуток. Вот выводы комиссии
Министерства здравоохранения и
социального развития РФ, кото-
рая проводила проверку пермской
медицины год назад, после пожа-
ра в «Хромой лошади». В Пермс-
ком крае резко выросло количе-
ство вызовов «скорой помощи» (в
2009 г. рост составил около 10 ты-
сяч) и число умерших пациентов
во время доставки в стационары
(в 2009 г. в машинах «скорой по-
мощи» умерло 393 человека, на
63% больше, чем в 2008). «Это
косвенно свидетельствует о недо-
работках амбулаторно-поликли-
нической службы», – делают вы-
вод эксперты. Опубликована и
такая цифра: служба «скорой по-
мощи» укомплектована врачебны-
ми кадрами на 62,6%.
Но самое страшное, что в Пер-

мском крае смертность населения
в трудоспособном возрасте на

17% выше, чем в среднем по Рос-
сии. Выход на инвалидность в
возрасте 18 лет и старше превы-
шает среднероссийский уровень
на 14%. Вот результат стремле-
ния пермских чиновников, в том
числе – здравоохранения, пере-
ложить свою ответственность на
«рыночные отношения». Пермский
край – единственный в России
регион, где проводится такой эк-
сперимент над живыми людьми.
На федеральном уровне не при-
нят ни один законодательный акт,
подтверждающий необходимость
и возможность проведения таких
опытов.
Является ли все эти экспери-

менты геноцидом? Не знаю.
Очень похоже. Надо срочно ле-
чить краевое здравоохранение.
Но… народ безмолвствует.

Послесловие
Во время сбора документов и

подготовки этого материала я
часто думал о мотивах таких дей-
ствий губернатора края Олега
Чиркунова и его команды. В кон-
це концов, нельзя же его обви-
нить в том, что он будто бы воз-
ненавидел население Прикамья.
Давайте проанализируем ситу-

ацию. Вот человека назначили
руководить громадным регионом
с почти трехмиллионным населе-
нием. А подотчетен он только
московским чиновникам. Их же,
в первую очередь, интересует
внедрение во все сферы жизни
рыночных отношений, как пана-
цеи от всех проблем. Далеко не
случайно при президенте страны
создан и действует комитет под-
держки реформ.
Губернатор сразу же понима-

ет, что в этой ситуации благо-
склонности Москвы можно до-
биться игрой на рыночных клави-
шах: придумывать инновационные

подходы к управлению, способы
оптимизации. Объявляет регион
«экспериментальной площадкой»,
своим «проектом». И начинаются
опыты в сельском хозяйстве (по
новой терминологии – в агробиз-
несе), в образовании, культуре,
системе управления… и в здра-
воохранении. Все реформы явно
мобилизационного характера.
Проводятся жестко, директивно.
Но самое главное, а, может

быть, и страшное для всех нас –
по проводимым экспериментам
нет обратной связи с населени-
ем. Нет мониторинга и контроля.
Губернатор может себе это по-
зволить, потому что он вне сфе-
ры воздействия демократических
механизмов. Он работает только
на свой имидж в Москве. И ему
ничто не может помешать.
Вот ведь какой парадокс. Чир-

кунов не хотел и не хочет для на-
селения края ничего плохого. Ско-
рее, наоборот, думает, что будет
лучше. Но все реформы он про-
водит «сверху», не считаясь с ре-
зультатами, мнением населения.
И получается, что разработанная
схема важнее человеческого здо-
ровья, судеб. Кстати, в этом он,
как никто другой, близок к боль-
шевикам, которые тоже вполне
искренне директивно хотели вы-
строить счастливое будущее.
Так что, ты против реформ? –

возможен вопрос ко мне. Дей-
ствительно, люди у нас при сло-
ве «реформа» уже вздрагивают.
Двадцать лет потрясений… Не
многовато ли будет? Нет, я все
же не против перемен. Любое
общество не может стоять на
месте. В его жизни должны про-
исходить изменения. Но в их ос-
нове должно быть не желание
угодить кому-то из президентс-
кого окружения, не готовность
быть верным чиновником, а толь-
ко интересы населения…

Василий МОСЕЕВ
http://www.prpc.ru

Эксперимент со смертельным исходом
ð со с. 15

«Медицинская реформа»
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Правоприменительная
 практика

Неформат не прошёл

Очередной заказ

По инициативе коммунистов на
заседании Волжской городской
Думы вопрос об отчете главы ад-
министрации г.Волжского был ис-
ключен из повестки дня.
Представленный документ, по

мнению депутатов фракции КПРФ,
не поддается какой-либо класси-
фикации: то ли это финансовый
отчет об исполнении бюджета, то
ли художественное произведение.
В чем-то он напоминал недавнее
выступление Путина перед депу-
татами Госдумы – сказано много,
но трудно понять, о чем? И как у
премьера – нежелание следовать
принципу, по которому строятся
любые отчеты: «запланировано –
сделано – выводы». Скорее всего,
потому что в таком случае уж очень
очевидными становятся все огре-
хи в руководстве.
В Уставе города Волжского на-

писано, что глава городского ок-
руга «разрабатывает и вносит на ут-
верждение в Волжскую городскую
Думу проект бюджета городского
округа, планы и программы соци-
ально-экономического развития
городского округа, а также отчеты
об их исполнении». Исходя из это-

Главный избиратель – «за»

«Исследователи» в суде

«Курс законности» под угрозой

ТщательнЕе надо

го, отчетных документов должно
быть как минимум два: один – об
исполнении бюджета, другой – о
выполнении планов и реализации
программ социально-экономичес-
кого развития городского округа.
К сожалению, в муниципальном

управлении Волжского со сторо-
ны исполнительной власти сложи-
лась практика игнорирования по-
дотчетности о своей деятельнос-
ти. Предпринятую главой админи-
страции попытку можно рассмат-
ривать как прецедент. Но посколь-
ку нигде не прописаны критерии,
по которым данный документ дол-
жен быть оценен, депутаты при-
няли решение поручить юридичес-
кому отделу Гордумы разработать
положение, в котором будут зак-
реплены позиции, подлежащие
освещению в отчете главы адми-
нистрации города Волжский.
Хотя фракция «Единой России»

по непонятным причинам воздер-
жалась от голосования, предложе-
ние коммунистов набрало необхо-
димое большинство голосов. Об
этом сообщает пресс-служба
фракции КПРФ в Саратовской об-
ластной думе. /04.05.2011/

Суд Энгельсского района Са-
ратовской области рассматрива-
ет иск Евгения Шлычкова о при-
знании незаконным решения со-
брания депутатов, отстранивше-
го его от должности главы муни-
ципалитета.
Юристы Шлычкова оспаривают

саму возможность отмены реше-
ния об избрании главы района со-
бранием депутатов в порядке са-
моконтроля.
Напомним, инициаторы смены

власти решили воспользоваться
процедурой, прописанной ст.48
ФЗ-131, однако не учли, что она
относится только к вопросам мес-
тного значения и организацион-
ным вопросам, тогда как для из-
брания главы муниципалитета в
законе прописана специальная
норма права, обладающая приори-
тетом перед общей.

«Законодательством закрепле-
ны лишь два способа принудитель-
ного увольнения главы района, не
требующие согласия должностно-
го лица: отрешение от должности
или удаление в отставку. Отреше-
ние от должности может иниции-
ровать глава субъекта РФ. Удале-
ние в отставку может состояться по
инициативе самого районного со-

брания, однако здесь закон также
требует согласования с губернато-
ром. А самое главное – для того,
чтобы начать любую из этих про-
цедур, нужны серьезные основа-
ния, прописанные в законе о мест-
ном самоуправлении (нарушение
Конституции РФ или федерально-
го законодательства, нецелевое
расходование бюджетных средств,
неисполнение обязанностей в те-
чение трех и более месяцев и пр.).
Таких оснований для отставки
Шлычкова, проработавшего на
должности всего несколько недель,
появиться не могло, суду такие ар-
гументы также не представлены. Ни
федеральный закон, ни устав рай-
она не позволяет «переголосовать»
или отменить решение об избра-
нии главы района, уже принявше-
го присягу», – уверены представи-
тели Шлычкова.
Оппонирующий Шлычкову в

суде замглавы района юрист Вик-
тор Журик в качестве главного ар-
гумента приводит «научно-иссле-
довательское экспертное заключе-
ние» сотрудников СГАП, подготов-
ленное преподавателями кафедры
муниципального права, где он тру-
дится сам. /12.05.2011/

«Взгляд-инфо»

В Абазе состоялся митинг с тре-
бованием добровольной отставки
главы МО Сергея Фефелова.

17 апреля глава Хакасии Вик-
тор Зимин предложил мэру и его
первому заместителю А.Дорохову
подать в отставку в связи с неудов-
летворительной работой по пре-
дотвращению подтопления Абазы
(в районе поселка геологоразве-
дочной партии и дач абазинцев,
расположенных на берегу реки
Абакан), произошедшего 16 апре-
ля. Сам Сергей Фефелов так не
считает и в отставку подавать не
собирается. Две принципиальные
позиции «раскололи» жителей Аба-
зы на сторонников действующего
мэра и его противников.
Акция протеста, собравшая по-

рядка 300 абазинцев, прошла пе-
ред зданием городской админист-

рации. Среди митингующих были
и те, кто требовал от главы горо-
да сложения полномочий, и те, кто
ратовал за С.Фефелова. Первых
оказалось больше. Люди, вышед-
шие с лозунгами «Долой мэра!»,
«Мэра в отставку!», «Даешь чест-
ную власть!», вспомнили не толь-
ко тревожные события 16 апреля,
но и проблемы коммуналки, лич-
ные обиды… /20.04.2011/

С.Амелин,
«Хакасия»

Комментарии:
Anonymous 04/20/2011
Что-то не насчитали мы там 300

человек, от силы 100 и то только
10 выступали, а остальные стояли
в стороне и наблюдали, а банне-
ры в Абазе не печатают, видимо,
давно заготовлены и ждали свое-
го часа…

Глава автозавода «Урал» ста-
нет депутатом областного пар-
ламента. Соответствующее ре-
шение принято на заседании
регионального политсовета
партии «Единая Россия».
В апреле А.Глазков досроч-

но сложил с себя полномочия
депутата Законодательного со-
брания Челябинской области.
Он назначен исполняющим обя-

занности главы Саткинского му-
ниципального района.
Освободившийся мандат ре-

шено передать гендиректору
Миасского автомобильного за-
вода «Урал» Виктору Корману.
Как рассказал председатель
Заксобрания Владимир Мякуш,
кандидатура В.Кормана согла-
сована на всех уровнях. В том
числе – с губернатором Челя-

бинской области.
«Мы надеемся на опыт В.Кор-

мана. В Миассе сейчас сложи-
лась непростая ситуация. До-
полнительный статус депутата
Законодательного собрания,
секретаря местного отделения
«Единой России» позволит ему
стабилизировать обстановку», –
уверен В.Мякуш. /11.05.2011/

1obl.ru

В Братске в ночь на 30 апре-
ля 2011 года произошел пожар
в помещении исполкома город-
ского отделения «Единой Рос-
сии». Братские единороссы счи-
тают, что это был поджог.

«Мы считаем это актом поли-
тического вандализма, – заявил
депутат Законодательного со-
брания Иркутской области, сек-
ретарь Братского городского по-
литсовета «ЕР» Андрей Черны-
шев. – Таким варварским обра-
зом силы, которые не хотят ста-
билизации общества, которым
выгодно «ловить рыбу в мутной
воде» политических брожений,
решили «высказать» свое несог-
ласие с курсом развития и закон-
ности, который проводит «ЕР».

«Тем более гнусной выглядит
эта акция, что помещение Брат-
ского исполкома расположено
на первом этаже жилого дома.
Из-за политической злобы и не-
состоятельности этих варваров
могли пострадать жильцы, – от-
метил Чернышев. – Преступни-
ки об этом не думают. Они хотят
устрашить нас и посеять смяте-
ние в рядах партийцев. Этого им
не удалось. Мы двигались, дви-
гаемся и будем двигаться к на-
шей цели – сильной, процвета-
ющей, единой России! Вместе!
Мы требуем от правоохрани-
тельных органов, чтобы это пре-
ступление было оперативно рас-
следовано, а виновные изобли-
чены и наказаны».

Политическая обстановка в
Братске действительно является
неоднозначной. В феврале в от-
ношении мэра-коммуниста Алек-
сандра Серова было возбужде-
но уголовное дело по факту взят-
ки, он сейчас находится под стра-
жей. Его отправили в отставку.

29 апреля 2011 года на засе-
дании городской Думы депута-
ты проголосовали за установле-
ние новой модели управления
муниципальным образованием.
Речь идет о введении института
сити-менеджмента. Изменения
отменяют выборы мэра. За из-
менения проголосовали 22 из 23
присутствующих депутатов.

/01.05.2011/
GlobalSib.com

Оренбургский районный суд
вынес обвинительный приговор
за превышение должностных
полномочий в отношении быв-
шего главы Чернореченского
сельсовета, ныне главы Орен-
бургского района – Александра
Митина, который возглавляет
Оренбургское региональное от-
деление партии «Справедливая
Россия». Напомним, уголовное
дело было возбуждено в 2008
году по факту причастности чи-
новника к незаконной разработ-
ке полезных ископаемых.
Подробности дела нам про-

комментировал прокурор Орен-
бургского района Андрей Жугин.
«Действия главы сельсовета Ми-
тина повлекли за собой суще-
ственные нарушения природных
объектов и нанесли значитель-
ный ущерб. Глава района при-
говорен к двум годам условно, с
испытательным сроком в один
год, а, поскольку на момент при-
говора суда он занимал руково-
дящую должность муниципаль-
ного работника, суд запретил
ему занимать руководящие дол-
жности в органах гос. власти и
местного самоуправления на
срок два года».

ГТРК Оренбург
n n n

Александр МИТИН: Дело, не-
сомненно, носит характер поли-
тического заказа. Если бы я был
виновен, то обвинение вынесли
три года назад. У нас есть пра-
во на кассацию. Хотя я уверен,
что на областном уровне под-
держат решение районного
суда. Но есть Верховный Суд и
Страсбург, в конце концов. Я
докажу, что я невиновен.
Владимир ФРОЛОВ, депутат

Законодательного собрания
Оренбургской области: Это вы-
полнение указания … Убрать с
дороги Митина – это единствен-
ный способ, поскольку в районе
присутствуют интересы Газпро-
ма, интересы конкретно прави-
тельства области, есть финансо-

вые интересы.
Владимир НОВИКОВ, КПРФ:

Сегодня имеется большое коли-
чество административных, фи-
нансовых способов давления на
ситуацию в районах, используя
которые, не мытьем так катань-
ем, можно выдавить того или
иного главу и перед людьми по-
казать его недееспособным. В
данной ситуации, поскольку
Александр Митин – человек до-
статочно организованный, опыт-
ный хозяйственник, традицион-
ные схемы не срабатывают. По-
этому решили действовать по
другой схеме – через уголовное
преследование.
ИА REGNUM: … Напомним, что

3 ноября 2010 года в суде Орен-
бургского района состоялось су-
дебное разбирательство по иску
Оренбургской районной прокура-
туры о лишении председателя
Совета регионального отделения
партии «Справедливая Россия»,
главы Оренбургского района
А.Митина статуса депутата рай-
онного Совета. Заседание про-
должалось четыре часа и завер-
шилось отказом в иске. Суть пре-
тензий прокуратуры состояла в
том, что А.Митин, якобы, непра-
вильно составил заявление о
сложении с себя полномочий гла-
вы Чернореченского поселково-
го муниципального образования.
По другой версии, он сделал

это не в срок. В Оренбургской
районной прокуратуре тогда от
комментариев отказались, ссы-
лаясь на то, что правомерность
иска оценит суд.
Примечательно, что в день из-

брания главы Оренбургского
района 22 октября 2010 года
районная прокуратура уже выс-
тупала с заявлением, что А.Ми-
тин является фигурантом уголов-
ного дела по факту незаконной
добычи песчано-гравийной сме-
си на территории Чернореченс-
кого муниципального образова-
ния. По версии прокуратуры,
Митин, превысив свои должно-

стные полномочия, дал разре-
шение одной из фирм на добы-
чу общераспространенных по-
лезных ископаемых.
Сам А.Митин в беседе с кор-

респондентом ИА REGNUM обви-
нения опроверг. Он утверждал,
что никаких разрешений не да-
вал и документов не подписывал,
и обратил внимание на то, что по
закону любой глава МО не впра-
ве давать подобные разрешения.
«Незаконная добыча песчано-
гравийной смеси на территории
Оренбуржья является очень рас-
пространенным нарушением. Од-
нако ранее, прокуратура слабо
реагировала на подобные нару-
шения», – сказал собеседник.
Местные эксперты сходятся

во мнении, что чрезвычайная ак-
тивность районной прокуратуры
в отношении Александра Мити-
на объясняется тем, что вновь
избранный глава Оренбургско-
го района неугоден исполни-
тельной и политической властям
Оренбуржья.
Напомним, что 22 октября

2010 года Александр Митин стал
главой Оренбургского района,
сохранив за собой обществен-
ный пост председателя Совета
Оренбургского регионального
отделения партии «Справедли-
вая Россия». В Оренбургском
районе уже давно действует си-
стема выборов, где глава выби-
рается из состава депутатов.
Таким образом, в случае лише-
ния А.Митина депутатских пол-
номочий он автоматически пере-
стал бы быть главой района.
Тогда в депутатском кресле

Митин удержался, но тот же
Оренбургский райсуд 19 апреля
2011 года отстранил его на 2
года от должности главы райо-
на. В эфире местного телекана-
ла ОРЕН-ТВ сообщили, что пе-
ред вынесением решения рай-
онного судью внезапно отправи-
ли в отпуск. Заменили печально
известным судьей из другого
района – председателем Сарак-
ташского суда Василием Петер-
сом. /21.04.2011/

www.orenburg.spravedlivo.ru
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Реалии мурманской стабильности Тульская стабильность
Мурманский предприниматель

Андраник Мусатян утратил статус
депутата городского Cовета, но
продолжает оставаться подсуди-
мым. Продолжается слушание
дела о попытке подкупа народных
избранников и срыва выборов
сити-менеджера.
Напомним, по версии след-

ствия, А.Мусатяна не устраивали
оба из предложенных на долж-
ность мэра кандидата – ни А.Сы-
соев, ни А.Лыженков. Поэтому он
предложил депутатам В.Бабенко,
А.Гисмееву, Е.Шовскому по
500 тыс. рублей, чтобы они испор-
тили бюллетени. Однако депута-
ты сообщили о случившемся в ми-
лицию. Против Мусатяна и его
коллеги по горсовету А.Оробия,
который в одном из случаев выс-
тупал в качестве посредника, воз-
будили уголовное дело. Практи-
чески все следствие главный фи-
гурант находился в СИЗО, но не
так давно его отпустили под за-
лог в 5 млн рублей.
На судебных заседаниях уже

заслушали главных свидетелей –
депутатов Бабенко и Гисмеева.
Также в них принял участие ныне-
шний глава Мурманска А.Веллер.

Администрация Чернушин-
ского района Пермского края ра-
сторгает контракт с ОАО «Пер-
мавтодор». Нет дороги – нет
жизни, на горьком опыте убеди-
лись жители района этой зимой.
Картины улиц, дорог, занесен-
ных снегом, все еще стоят пе-
ред глазами. Такого не помнят
даже старожилы.
Но с приходом весны обозна-

чилась новая проблема – неуб-
ранный вовремя снег начал та-
ять и проседать. Машины и ав-
тобусы стали буксовать. Доб-
раться на работу стало нераз-
решимой проблемой. Перед са-
мым новым годом состоялся
аукцион на содержание муници-
пальных автомобильных дорог
на 2011–2013 годы. Выиграла
его, при этом сильно сбив на-
чальную цену лота, пермская
фирма ОАО «Пермавтодор». Уже
тогда у специалистов админис-
трации появились сомнения,
сможет ли фирма, не имеющая
даже диспетчерской службы на
территории района, качествен-
но содержать дороги. Но закон
есть закон: аукцион признали
состоявшимся, и муниципаль-
ный контракт был подписан.
Первые результаты не заста-

вили себя ждать. Относительно
благоприятный по погодным ус-
ловиям январь быстро закончил-
ся. Начался февраль, а с ним и
все прелести уральской зимы.
Холода сменялись метелями.
Три единицы техники, имеющи-
еся на балансе фирмы, явно не
справлялись с объемом работ.
Из надзорных органов посыпа-
лись предписания, претензии,
чуть ли не ежедневные письмен-
ные заявления от сельских глав
о непрочищенных вовремя до-
рогах, аварийных ситуациях.
Специалисты управления капст-
роительства сбились с ног, ра-
зыскивая ответственных лиц.
На помощь пришли сами чер-

нушане. Многие компании, име-

ющие технику, откликнулись на
призыв главы района М.Шеста-
кова и отправили свой транс-
порт на ликвидацию снежной
блокады. Круглосуточно поряд-
ка 8 единиц техники компаний
«Чернушинская МТС», РАЙПО,
ООО «Авангард» расчищали
снежные завалы. Промучившись
два месяца, районная админис-
трация вышла с предложением
к ОАО «Пермавтодор» о растор-
жении контракта. Оснований для
этого более чем достаточно.
И, подтвердив полномочия на

минувших выборах, в первый же
рабочий день глава района Ми-
хаил Шестаков собрал совеща-
ние по этому вопросу, где четко
и однозначно определил свою
позицию – работать с таким не-
добросовестным подрядчиком
Чернушинский район не будет.
Компании было предложено
добровольно расторгнуть кон-
тракт с районом, на что с их сто-
роны был получен отказ.

– Мы пришли сюда рабо-
тать, – уверенно заявил на со-
вещании главный инженер ОАО
«Пермавтодор» Олег Шамгу-
нов, – и намерены и дальше ока-
зывать услуги по содержанию
чернушинских дорог.

– Такие услуги и такого каче-
ства нам не нужны, – возразил
Шестаков. – У вас было время
доказать свою работоспособ-
ность и исправить ситуацию. Вы
своим шансом не воспользова-
лись. Ни администрация, ни жи-
тели нашего района не хотят про-
должать с вами сотрудничество.
Пакет документов о взыска-

нии штрафных санкций и о рас-
торжении контакта подан в Ар-
битражный суд. Администрация
района намерена не только до-
стичь своей цели, но и добить-
ся включения ОАО «Пермавто-
дор» в реестр недобросовест-
ных компаний. /16.04.2011/

О.Галимзянова,
«Маяк Приуралья»

На сайте городской Думы
официально опубликовано ре-
шение Тульской городской Думы
о результатах голосования по
вопросу о назначении на долж-
ность главы администрации му-
ниципального образования го-
род Тула.
Решение подписано свежеис-

печенным главой МО «город
Тула» Евгением Авиловым, кото-
рый заменил Алису Толкачеву,
освободившую руководящее
кресло после длительной и скан-
дальной борьбы с депутатами и
бывшим главой администрации
Михаилом Иванцовым.
Решение неутешительное.

Тульская гордума рассмотрела
решение конкурсной комиссии
по подготовке и проведению
конкурса на замещение должно-
сти главы администрации Тулы,
которым на рассмотрение депу-
татов были вынесены три кан-
дидатуры, и провела тайное го-
лосование.
Итоги голосования: Бухтояров

Г.И. – 1 голос; Иванцов М.Е. – 4
голоса; Агапов А.В. – 15  голо-
сов; недействительных бюллете-
ней – 14. Таким образом, ни
один из претендентов не набрал
необходимого числа голосов.

 /29.04.2011/

n n n
На экстренном заседании де-

путаты Тульской городской Думы
назначили новый конкурс на за-
мещение должности сити-менед-
жера Тулы на 22 июня 2011 года.
Депутаты также приняли ре-

шение по составу и численнос-
ти конкурсной комиссии.

«Она будет состоять из шес-
ти человек в следующем соста-
ве: 4 представителя Тульской

городской Думы и 2 представи-
теля, назначенных Тульской об-
ластной Думой по представле-
нию губернатора Тульской обла-
сти», – сообщили в пресс-служ-
бе Тулгордумы. /30.04.2011/

n n n
На пресс-конференции 1 мая

депутаты рассказали журналис-
там, что накануне на заседании
Тульской городской думы при-
няли решение о назначении
даты завершения конкурса на
главу администрации г.Тулы,
избрали конкурсную комиссию.
На пресс-конференции были
члены всех 4-х фракций, пред-
ставленных в думе.
По словам депутата Тулгор-

думы Григория Нуждихина депу-
таты также подписали коллек-
тивное обращение в правоохра-
нительные органы в связи с бес-
прецедентным давлением, кото-
рое на них оказывает админис-
трация области при выборе гла-
вы администрации. /01.05.2011/

n n n
По данным ИА «Тульская

пресса», коллективное обраще-
ние в управление ФСБ по Туль-
ской области подписали все
депутаты Тульской городской
Думы, участники пресс-конфе-
ренции 30 апреля. /01.05.2011/

n n n
Секретарь регионального по-

литсовета «Единой России» Егор
Атанов позитивно относится к
прошедшей городской думе и
планирует пригласить губерна-
тора Вячеслава Дудку на прези-
диум регионального политичес-
кого совета.

ИА «Тульские новости»,
ИА «Тульская пресса»

Также были допрошены еще
пять свидетелей, среди которых
нынешний сити-менеджер Андрей
Сысоев и ряд депутатов.
По словам депутата Евгения

Суханова, по совместительству
директора кукольного театра, он
считает Мусатяна своим другом и
не раз занимал у него деньги. Пе-
риодически опальный парламен-
тарий сам предлагал ему финан-
совую помощь. Незадолго до вы-
боров сити-менеджера Мусатян
снова предложил Суханову занять
у него денег, но тот отказался, по-
тому что и так уже задолжал зна-
чительную сумму.

– Андраник Владимирович ни-
когда не давал мне указаний, как
я должен голосовать, – подчерк-
нул Евгений Владиславович. – И не
предлагал мне срывать выборы!
То же самое заявила и депутат

Тамара Прямикова. Она призна-
ла, что Мусатян подарил ей одну
из картин, висевшую у него в офи-
се, но никаких намеков на поли-
тическую компенсацию за произ-
ведение искусства не делал.
Практически сенсационное за-

явление сделала депутат Светла-
на Макарова. Она заявила, что на

народных избранников при вы-
боре сити-менеджера оказыва-
лось давление. Некоторых депу-
татов даже приглашали в право-
охранительные органы и выпы-
тывали, за кого они будут голо-
совать и в какую именно депу-
татскую группу они входят.
На следующем заседании доп-

рос свидетелей продолжится.
– Никаких новых ходатайств

сторона защиты пока выдвигать
не будет, – заявил адвокат Му-
сатяна Илья Бейдерман. – По-
слушаем, что скажут свидетели.
Позиция защиты остается неиз-
менной, и ее не раз подтвердили
уже допрошенные депутаты: Анд-
раник Мусатян оказывал финан-
совую помощь своим коллегам, а
не давал им взятки. /30.04.2011/

И.Тверитинова,
«КП в Мурманске»

От редакции «МСУ»:
Напомним, что всенародно из-

бранный мэр Мурманска Сергей
Субботин был удален в отставку
единогласным голосованием де-
путатов Мурманского городского
совета 3 июня 2010 г. После чего
депутаты осуществили переход
на схему сити-менеджмента.

Год спустя, Чувашию накрыла
новая волна добровольных отста-
вок руководителей муниципалите-
тов. На минувшей неделе сразу
несколько глав администраций
районов и городов написали за-
явление «по собственному», часть
из них уже рассмотрены и одоб-
рены местными собраниями де-
путатов. 16 апреля депутаты Крас-
ночетайского района удовлетво-
рили просьбу главы администра-
ции Юрия Иванова. Отметим,
Юрий Иванов не успел отметить
даже годовщину своего сити-ме-
неджерства: он был назначен на
это место по конкурсу, после того
как в мае 2010 года вдруг добро-
вольно ушел в отставку избран-
ный на последних выборах глава
района Александр Криков. 9 мар-
та 2011 года СУ СКР по Чувашии
сообщило о возбуждении уголов-
ного дела в отношении Юрия Ива-
нова, ранее занимавшего долж-
ность и.о. генерального директо-
ра ЗАО «Чебоксарская керамика».
Следствие подозревает бывшего
руководителя предприятия в со-
вершении преступления, предус-
мотренного ст.199.2 УК РФ (со-
крытие денежных средств органи-
зации, за счет которых должно
быть произведено взыскание не-
доимки по налогам и сборам, со-
вершенное руководителем орга-
низации, в крупном размере).

18 апреля депутаты Алатырско-
го района рассмотрели похожее
заявление от главы администра-
ции Алексея Блашенкова. Он ру-
ководил районом два срока под-
ряд. Алатырский район продолжал
оставаться аутсайдером, а недо-
вольство народа только укрепля-
лось. Но, на момент муниципаль-
ных выборов в октябре 2010 года,
вероятно, в силу отсутствия кад-
ров новая власть в лице прези-

дента Михаила Игнатьева решила
оставить Блашенкова «на время».
Так начался третий, «временный»
и «сити-менежерский», срок А.Б-
лашенкова.
Оставить пост по собственно-

му желанию изъявил и глава ад-
министрации города Ядрина Бо-
жайкин. О причинах добровольно-
го волеизъявления также не со-
общается. По слухам, оно может
быть связано с ЧП, когда сорвав-
шейся с крыши глыбой льда уби-
ло 9-месячного ребенка.

19 апреля стало известно, что
подал в отставку и глава столич-
ной администрации Николай Еме-
льянов. Одной из возможных при-
чин отставки стало разделение
полномочий между главой города
и главой городской администра-
ции. Николай Емельянов, который
более восьми лет единолично уп-
равлял Чебоксарами, после вступ-
ления в силу положения о сити-
менеджерах потерял самостоя-
тельность. Одно из последних
решений Городского собрания
депутатов от 14 апреля вносило
изменения в устав столицы, со-
гласно которому даже кадровые
вопросы требуют согласования с
главой самоуправления. Исполне-
ние обязанностей главы админи-
страции возложено на первого за-
местителя П.Данилова.
Туманным считают будущее

главы администрации соседнего
города – Новочебоксарска. Вла-
димир Тимофеев занял кресло ру-
ководителя горадминистрации в
феврале прошлого года после
добровольной отставки Вениами-
на Артемьева, а после результа-
тов конкурсной комиссии юриди-
чески закрепил должность сити-
менеджера. /18.04.2011/

ИА REGNUM
n n n

На внеочередном заседании
Новочебоксарского городского
собрания депутатов народные из-
бранники практически единоглас-
но одобрили решение главы ад-
министрации Вениамина Артемь-
ева уйти в отставку. Из 23 присут-
ствовавших депутатов 22 проголо-
совали «за», 1 воздержался. Ис-
полнение обязанностей возложе-
но на заместителя главы новоче-
боксарской администрации Влади-
мира Тимофеева, которого депу-
таты единодушно поддержали.
В.Артемьев, который два года

руководит вторым по численнос-
ти и значимости городом Чува-
шии, написал заявление «по соб-
ственному желанию», не дожида-
ясь октябрьских выборов. При
этом, ранее, в феврале 2010 г., в
заместители к Артемьеву присла-
ли депутатов Чебоксарского гор-
собрания В.Волгина и В.Тимофе-
ева. Это случилось сразу после
совещания, где заявлялось о про-
вале жилищного строительства в
Новочебоксарске, и президент Чу-
вашии Н.Федоров вынес «полное
служебное несоответствие» гла-
ве города и главе администрации
и потребовал «выкинуть вон всю
эту администрацию».
Напомним, своим существова-

нием в роли сити-менеджера по
конкурсу В.Артемьев обязан ре-
ферендуму по объединению горо-
да с чувашской столицей, которое
не состоялось. В марте 2008 г. но-
вочебоксарцы были против, и вину
за провал возложили на тогдаш-
него мэра Валерия Андреева. Он
подал в отставку, главой города
по новому уставу был избран из
состава депутатов М.Козлов.
В.Артемьев, первый заместитель
всенародно избранного главы го-
рода В.Андреева, был назначен
главой администрации.

/20.04.2011/
ИА REGNUM

Совещание по вопросам под-
держки службы участковых упол-
номоченных милиции состоялось
в правительстве Еврейской авто-
номной области. Решено, что под-
держку хранителям порядка будут
оказывать местные власти, сооб-
щил департамент пресс-службы
губернатора и правительства ЕАО.
Одна из важнейших проблем –

обеспечение участковых служеб-
ными помещениями. Без них слож-
но говорить об организации эф-
фективной работы на администра-
тивных участках. Сегодня не все
выделенные органами МСУ поме-
щения соответствуют предъявля-

емым требованиям и не у каждого
участкового милиционера есть по-
мещение, где он может принимать
граждан. Между тем, обязанность
по обеспечению помещением уча-
сткового уполномоченного, со-
гласно федеральному законода-
тельству, возложена на органы
МСУ.
По результатам совещания

органам МСУ было рекомендова-
но ускорить работу по предостав-
лению помещений участковым ми-
лиционерам, доведению их до
надлежащего состояния и пере-
даче Управлению внутренних дел
по ЕАО. Проконтролировать вы-

полнение этого решения поруче-
но управлению по обеспечению
деятельности мировых судей и
взаимодействию с правоохрани-
тельными органами ЕАО. Завер-
шить эту работу необходимо до
2012 года.
Справка. В соответствии зако-

ном о полиции земельные участ-
ки, а также здания, сооружения,
оборудование и другое имуще-
ство, необходимые для обеспече-
ния деятельности полиции, нахо-
дящиеся в собственности субъек-
тов РФ или в муниципальной соб-
ственности, передаются в феде-
ральную собственность в поряд-
ке, установленном законодатель-
ством РФ. /07.05.2011/

РИА «EAOMedia»

Новая волна отставок

Кто поможет участковым?

Контракт расторгнут
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200 млн за муляж? Победа блогеров. Первая
Возбуждено уголовное дело в

отношении бывшего первого за-
местителя ростовского градона-
чальника. Хотя фамилия бывше-
го чиновника в официальном со-
общении прокуратуры и не назы-
вается, в Ростове все хорошо
знают, о ком идет речь.
По информации из облпроку-

ратуры, бывшему вице-мэру ин-
криминируется превышение дол-
жностных полномочий при реали-
зации программы по созданию
комплексной системы видеонаб-
людения «Безопасный город».
Она обошлась бюджету почти в
200 млн рублей и в свое время
была запущена с большой пом-
пой и даже продемонстрирована
тогдашнему российскому прези-
денту В.Путину.
Однако, по имеющимся у про-

куратуры данным, деньги были
перечислены на счета краснодар-
ской фирмы ООО «Орбита» без
достаточных на то оснований и в
отсутствие необходимой доку-
ментации. Одновременно быв-
ший первый вице-мэр издал не-
законные организационно-распо-

Мэрия и Гордума Ульяновска
попытались кулуарно провести
жизненно важные для города ре-
шения. Но не вышло.
Столкнувшись с повсеместной

критикой в ульяновских СМИ сво-
ей дорожно-тротуарно-бордюр-
ной эпопеи, исполнительная го-
родская власть, как видно, реши-
ла более не «беспокоить» горо-
жан подобными «чисто техничес-
кими» вопросами и впредь тако-
вые не афишировать.
Вот пример из недавних попы-

ток – провести «без лишнего
шума» решение о приватизации
целого ряда стратегических муни-
ципальных предприятий: «Водока-
нала», «Теплокома» и «Теплосер-
виса», «УльГЭСа» и «Винновской
рощи». Второй пример – без вся-
кого обсуждения с общественно-
стью попробовали ликвидировать
самый социальный вид городско-
го транспорта – трамвай – на цен-
тральных улицах города… Чинов-
ники не учли, что ставить населе-
ние перед фактом больше не по-
лучится. Все тайное немедленно
становится явным благодаря су-
ществованию в современном
мире территории свободы – все-

Механизм государственного
регулирования цен на твердые
виды топлива для печного ото-
пления в муниципалитетах Коми
не работает. Как полагают в Ми-
нистерстве финансов республи-
ки, виноваты в этом главы райо-
нов, которые не заключили дого-
воры с заготовителями и постав-
щиками.
Дровами и углем по снижен-

ным ценам должны обеспечивать-
ся жители республики, прожива-
ющие в домах с печным отопле-
нием. Для того, чтобы этот меха-
низм работал, правительство ре-
гиона предусмотрело субсидии
предприятиям-заготовителям.
Республика компенсирует им

разницу между затратами на за-
готовку топлива и сниженной роз-
ничной ценой, по которой оно от-
пускается населению. Средства
для возмещения убытков этих
предприятий предусматриваются
в республиканском бюджете с
2009 года.
В 2010 году, как сообщила

БНКоми первый заместитель ми-
нистра финансов Валентина Тур-
кина, на эти цели в бюджете ре-
гиона было заложено 26 млн 400
руб. Однако в декабре сумму сни-
зили до 4,9 млн руб. По факту же
было освоено лишь 3,6 млн.

– От глав муниципалитетов
были получены ответы на наши
запросы. Они пишут, что либо
средства не востребованы, либо
расходы не предвидятся, – пояс-
нила она.
Предусмотренные средства в

полной мере использовал лишь
Усть-Цилемский район, освоив-
ший 2 млн 639 тыс. Небольшую
часть средств использовали так-
же Сыктывкар и Прилузский
район.
Остальные муниципалитеты,

полагают в министерстве, попро-
сту не организовали работу по

рядительные документы, соглас-
но которым часть функций муни-
ципального заказчика отходила к
начальнику УВД по Ростову.
В облпрокуратуре отметили,

что при этом чиновник не обес-
печил необходимого контроля за
расходованием бюджетных
средств. Неудивительно, что
деньги были растрачены, а кон-
тракт со стороны ООО «Орбита»
так и остался неисполненным:
широко разрекламированная си-
стема видеонаблюдения, как
требуется, до сих пор не рабо-
тает, несмотря на то, что с мо-
мента ее формального пуска
идет уже четвертый год.
Прокуратура области считает

принятое решение об уголовном
преследовании бывшего вице-
мэра вполне законным и ведет
проверку всех обстоятельств зак-
лючения контракта, определяя
круг лиц из числа чиновников раз-
личного уровня, причастных к
причинению ущерба государству.

 /30.04.2011/
В.Кобякин,

«Наше время»

Интернет – terra liberte
мирной паутины Интернета.
Беспрепятственное общение

людей в социальных сетях, в фо-
румах и блогосфере делает дос-
тоянием гласности любую попыт-
ку провести дельце втихаря. И
хотя обмен мнениями не имеет
официального веса, он уже впол-
не может повернуть вспять бю-
рократический процесс. И вот
уже власть смущенно оправдыва-
ется либо объявляет «досужими
слухами» только что собственно-
ручно подписанные бумаги и от-
кладывает непопулярные реше-
ния на неопределенный срок.
Все чаще факты, опубликован-

ные в блогах, становятся осно-
ванием для возбуждения уголов-
ных дел, с их помощью кому-то,
кое-где и порой удается даже
пресечь распил денег при орга-
низации госзакупок и конкурсов,
лишить кресла высокопоставлен-
ного чиновника. Блогосфера ста-
новится все более важным поли-
тическим фактором.
Люди вновь делают ставку на

гласность, как когда-то в 80-х.
/03.05.2011/
А.Юхтанов,

«АиФ – Ульяновск»

В Перми состоится сход жи-
телей микрорайона Камская до-
лина. Жители займутся обсужде-
нием трех остро стоящих про-
блем.
Первой из них станет раздача

в частные руки муниципальных
городских земель жилищного на-
значения в поселке Средняя Ку-
рья. Обсудят пермяки вопрос и о
ликвидации администрацией го-
рода последнего здешнего дет-
ского сада. В качестве третьей
проблемы будет рассмотрено
закрытие местной школы.

«На сегодняшний день в Кам-
ской долине проживает более
140 школьников, – рассказал
почетный председатель СТОС
«Средняя Курья» Николай Са-
жин. – Расстояние до ближайшей
школы составляет приблизитель-
но 5 км. И уже шесть лет детям
приходится добираться к месту
учебы через Каму».
В микрорайоне нет и детского

сада. Причем, по словам местных
жителей, все это время им обе-
щали, что в садике 1953 года по-
стройки сделают капитальный
ремонт. «Однако, – говорит Н.Са-
жин, – за пять лет так никто ни-
чего и не сделал. В Камскую до-

лину заселяется все больше мо-
лодежи. Появляются дети, растет
население. Мы, конечно, понима-
ем, что два с половиной гектара
земли из-под школы и детского
сада – это лакомый кусочек для
частных лиц и стараемся бороть-
ся с этим, как только можем».
Как отметил почетный предсе-

датель СТОС, расхищение земли
проходит по общеизвестным мо-
шенническим схемам с исполь-
зованием подложных документов
через коррупционную регистра-
цию «домов-невидимок»: земель-
ные участки предоставляются под
якобы существующие объекты
недвижимости. На несуществую-
щие в действительности дома
ФГУП «Ростехинвентаризация»
составляет технические паспор-
та, на планы участков наносятся
несуществующие объекты. А ре-
гистрационные документы офор-
мляются сотрудниками БТИ и Уп-
равления земельных отношений
администрации Перми.

«Неоднократные обращения в
прокуратуру и в следственный
комитет так нам и не помогли», –
пояснил г-н Сажин. /06.05.2011/

Е.Желтышева,
59.ru

По обращениям челябинских
блогеров прокуратура провела
проверку законности заключения
муниципальных контрактов на
строительство дорог в Челябин-
ске и выявила массу нарушений.
В результате опротестовано

более 15 подрядов на дорожное
строительство на сумму свыше
16 млрд (!) рублей. В том числе
и контракт на строительство но-
вого моста через реку Миасс,
против которого выступают за-
щитники бора.
Прокуратура готовит арбит-

ражные иски с требованием при-
знать заключенные контракты не-
действительными. Это значит, что
в преддверии открытия летнего
сезона работ «дорожная револю-
ция» в Челябинске поставлена
под угрозу срыва.
В свою очередь в отношении

начальника городского управле-
ния дорожного хозяйства Алек-
сандра Шабалина возбуждены
дела по статьям об «утверждении
конкурсной документации, не со-
ответствующей требованиям за-
конодательства о госзакупках» и
«заключении контрактов с нару-
шением объявленных условий
торгов». Чиновнику угрожают

Когда молчит
прокуратура

штрафом в 30 тысяч рублей.
Как сообщила старший помощ-

ник прокурора области О.Морже-
ухина, в декабре 2010 года управ-
ление дорожного хозяйства раз-
местило на сайте муниципальных
закупок два лота на строительство
и ремонт дорожной сети. Пер-
вый – на строительство семи
транспортных развязок и рекон-
струкцию моста на сумму более
11 млрд. Второй – на строитель-
ство еще трех развязок и четы-
рех подземных переходов на сум-
му в 5 млрд 839 тыс. рублей. Оба
лота были переданы единствен-
ному участнику аукциона. Причем,
выяснилось, что в конкурсной до-
кументации не содержалось ни
определения предмета договора,
ни требований к качеству и тех-
ническим характеристикам выпол-
нения работ, ни четко заданных
объемов и сроков. Не конкрети-
зировали чиновники и порядок
формирования цены, а в догово-
рах предусмотрели возможность
изменения условий. Другими сло-
вами передали деньги, абы как
обозначив, что хотели бы за них
получить. Торопились?
Это уже второй скандал, свя-

занный с муниципальными кон-

трактами на дорожное строитель-
ство. В феврале прокуратура вы-
яснила, что прошлым летом на
дорожный ремонт из бюджета
было необоснованно потрачено
свыше 97 млн рублей. Причем, по
той же самой причине – чиновни-
ки посчитали возможным менять
условия заключенного контракта
во время его исполнения, что яв-
ляется грубым нарушением феде-
рального законодательства.
Заказчиком работ выступало

управление дорожного хозяйства
Челябинска и городская техни-
ческая инспекция. А подряд на
работы получило муниципальное
«Дорожное ремонтно-строитель-
ное управление». Поскольку все
эти предприятия являются струк-
турными подразделениями мэрии
Челябинска, чиновники посчита-
ли себя хозяевами положения. В
итоге все три руководителя, в том
числе и Александр Шабалин были
оштрафованы на 60 тыс. рублей,
заплатив за «дорожную револю-
цию» из своего кармана.
История повторяется. На сей

раз благодаря блогерам, в пос-
леднее время особенно при-
стально наблюдающим за сферой
муниципальных закупок.

/22.04.2011/
М.Пинкус,

«Российская газета»

Дорогие дрова
снабжению населения топливом
и не заключили договоры с соот-
ветствующими организациями.
Между тем параллельно отка-

зам глав муниципалитетов от за-
ложенных в бюджете средств по-
ступали жалобы жителей респуб-
лики на завышенные цены на
дрова и уголь.

– Население фактически дол-
жно само договариваться с кем-
то. И если они сами договарива-
ются, то платят уже по той цене,
которую предъявляет топливос-
набжающая организация, – отме-
тила В.Туркина.
В итоге цены на топливо в за-

висимости от удаленности де-
лянки от населенного пункта,
транспортных затрат и прочих
расходов оказываются гораздо
выше предусмотренных. Так,
экономически обоснованная
цена кубометра дров у одной из
усть-цилемских организаций со-
ставила 937 руб., розничная же –
261 руб. Завышать стоимость
этой компании не пришлось, по-
скольку был заключен договор с
муниципалитетом: за год орга-
низация получила в виде субси-
дий 260 тыс. руб.
Как утверждает заместитель

главы Коми – министр финансов
Владимир Тукмаков, муниципалы
пассивно относятся к решению
этой проблемы:

– В нынешней ситуации, ког-
да в некоторых муниципалитетах
стоимость дров необоснованно
высока, виновны прежде всего
сами муниципальные власти, не
желающие работать с местными
заготовителями, – заявил он
БНКоми. /10.05.2011/

«Бизнес-новости Коми»

Комментарии на сайте:
Участник
Может, кто-нибудь из загото-

вителей и подал бы заявку на
обеспечение населения дровами,

но пакет документов для этого
нереально оформить…
Торлопов
Мне надо на отопление дома

около 15–20 кубометров дров, это
4–5 машин типа «Газ-53», если в
чурках, или долготьем – 1 «Камаз»
с прицепом. Купил я дрова у че-
ловека, взял у него квитанцию,
любой другой документ и предъя-
вил Минфину. Минфин тогда мо-
жет напрямую мне выплатить эту
разницу как потребителю услуги.
Можно предусмотреть и заключе-
ние отдельного договора с по-
ставщиком дров, авансовый пла-
теж. И тогда не нужен этот меха-
низм со сбором бумаг, перекиды-
ванием на друг друга ответствен-
ности, кто что не так подписал и
т.д. Скажут будут мухлевать-обма-
нывать. Но ведь эти деньги спе-
циально предназначены для по-
крытия расходов на отопление,
поэтому и идут в адрес конкрет-
ного человека, который и реша-
ет, жить ему в тепле или мерз-
нуть в нетопленном доме.
Но Правительство РК умнее

меня, куды мне советы им да-
вать…
Усть-Куломка
Пользуюсь льготой на дрова.

Реально это выглядит так – ма-
шина дров 5 кубов стоит 4500.
На зиму необходимо три маши-
ны – 13500. Муниципалитет оп-
лачивает куб за 400 рублей –
значит, за машину – 2000 руб-
лей, за три – 6000. Это при на-
личии документов за оплату. При
этом парадокс: куб долготья сто-
ит дороже, чем швырка.
Вопросы: Почему долготье сто-

ит дороже, чем швырок? Почему
я сама приобретаю дрова – по
закону они должны быть достав-
лены, поколоты и сложены бес-
платно. Почему я должна бегать
и искать предприятие, которое
мне выдаст документы на дрова,
чтобы их оплатили; когда мне про-
ще купить их у частника, у кото-
рого нет документов на дрова?

АДМИНИСТРАТИВНЫЕ НАКАЗАНИЯ ЗА НЕСОБЛЮДЕНИЕ
ТРЕБОВАНИЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА ПРИ ПРИНЯТИИ РЕШЕНИЯ

О СПОСОБЕ РАЗМЕЩЕНИЯ МУНИЦИПАЛЬНОГО ЗАКАЗА
И ЗА НАРУШЕНИЕ УСЛОВИЙ МУНИЦИПАЛЬНОГО КОНТРАКТА

Обнинск: ИМУ, 2010. – 104 с. – (Серия «Трудовые споры»). ISBN .      Цена: 125 руб.

n В сборник включены судеб-
ные акты, связанные с админи-
стративными наказаниями за
несоблюдение требований за-
конодательства при принятии
решения о способе размещения

ИНСТИТУТ  МУНИЦИПАЛЬНОГО  УПРАВЛЕНИЯ  ПРЕДЛАГАЕТ   ПРИОБРЕСТИ

муниципального заказа и за на-
рушение условий муниципально-
го контракта.
Материал сгруппирован в двух
разделах.
1. Административные наказания

… (статья 7.29 КоАП РФ).
2. Административные наказания
…(статья 7.32 КоАП РФ).
В содержании сборника приво-
дятся фрагменты судебных ре-
шений.
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МОДЕЛИ

МУНИЦИПАЛЬНОГО

УПРАВЛЕНИЯ
Контракт на эксплуатацию
Этот вариант отличается от

предыдущего созданием конку-
рентной среды для привлечения
частных компаний и более дли-
тельным сроком договора адми-
нистрации муниципального обра-
зования и частной компании. Этот
вариант можно реализовать че-
рез «Муниципальный заказ».
Администрация муниципаль-

ного образования объявляет кон-
курс на предоставление муници-
пальному образованию соответ-
ствующей услуги в форме муни-
ципального заказа. В качестве
исходной цены выполнения услу-
ги может служить цена (тариф) ее
оказания унитарными предприя-
тиями за прошлый хозяйственно-
финансовый год. Предметом кон-
курентной борьбы частных ком-
паний будет являться цена (та-
риф) на оказания оказание дан-
ной услуги. При прочих равных
условиях победителем конкурса
будет признана компания, пред-
ложившая оптимальную (наи-
меньшую) цену (тариф) данной
услуги.
Одним из условий конкурса

может быть требование инвести-
рования собственных средств ча-
стной компанией – победителя
конкурса в муниципальное иму-
щество. Контракт с частной ком-
пании – победителем конкурса в
этом случае должен быть заклю-
чен на достаточно длительный
срок, в течение которого окупи-
лись бы вложенные частной ком-
панией денежные средства.
Формой договора админист-

рации муниципального образова-
ния с частной компанией – побе-
дителем конкурса может быть
аренда, которая позволяет зак-
лючение договора на достаточно
длительные сроки.
Достоинства данной модели:
… 3. За инвестиции в муници-

пальное имущество теперь отве-
чает частная компания.

4. При необходимости какие-
то объекты муниципальной соб-
ственности могут быть привати-
зированы, если договор аренды
муниципального имущества пре-
дусматривает возможность его
выкупа за срок арендного дого-
вора.

5. Подрядчик имеет доступ к
техническим ресурсам, использо-
вание которых муниципалитет не
смог бы себе позволить…

А.Запорожан

ИДЕОЛОГИЧ ЕСКИЙ

ЛАНДШАФТ
… Еще одной площадкой для

дискуссии стал доклад Центра
стратегических разработок (ЦСР)
«Политический кризис в России
и возможные механизмы его раз-
вития», авторами которого явля-
ются директор по исследовани-
ям ЦСР Сергей Белановский и

глава ЦСР Михаил Дмитриев.
Ведущие аналитики ЦСР дела-

ют сразу несколько открытий,
стилистически напоминающих
разоблачения. Первое – «делеги-
тимизация» власти. Поддержка
президента и премьера стабиль-
но падает. По данным опросов,
проведенных самим ЦСР, за Вла-
димира Путина готовы проголо-
совать на президентских выборах
лишь 33% респондентов, а за
Дмитрия Медведева – вообще
только 22%. Второе – «заговор
социологов». Ведущие социоло-
гические центры – ВЦИОМ, Фонд
«Общественное мнение» (ФОМ)
и «Левада-Центр» (последний,
заметим, традиционно относит-
ся к власти весьма критически) –
Белановский и Дмитриев вполне
определенно обвиняют в замал-
чивании и искажении мнения
граждан, прежде всего, по пово-
ду правящего тандема. Третье –
неадекватность правящей элиты
(в частности, отсутствие у нее
нормального «контента», то есть
повестки дня), которую срочно
необходимо заменить деятелями
второго и последующих эшело-
нов. Иначе – дестабилизация по
сценариям даже не конца 1990-
х, а эпохи распада СССР.
Авторы исследования утверж-

дают, что если рейтинги доверия
к власти продолжат снижаться
еще 10–15 месяцев, в стране про-
изойдет политический кризис об-
разца 1980-х годов.

«Отсутствие в стране эффек-
тивной власти может открыть
путь для реализации самых дес-
труктивных политических сцена-
риев», – заявляют авторы докла-
да. По их мнению, результаты
нынешних соцопросов «порази-
тельно напоминают» исследова-
ния 1987 года, когда люди так-
же демонстрировали усталость
от «предельно скучной и не име-
ющей отношения к жизни» рито-
рики советских вождей. Экспер-
ты, ссылаясь на данные фонда
«Общественное мнение», отме-
чают падение рейтингов доверия
(к президенту с 58% до 51%, к
премьеру с 71% до 57%). Сни-
зился и рейтинг «Единой Рос-
сии» – на 11% (с 56% до 45%).
При этом исследователи утвер-
ждают, что «набирает силу тен-
денция «проголосую за кого-то
третьего»…

Совет по национальной
стратегии

ПРОТИВОРЕчИЯ
РАЗВИТИЯ ГОРОДА
С начала 90-х годов прошлого

века земля перестала быть мо-
нопольной государственной соб-
ственностью, перейдя в разряд
предметов купли-продажи. Физи-
ческие и юридические лица ста-
ли приватизировать и приобре-
тать в частную собственность
землю, в том числе муниципаль-
ную. Разбиение территории на
земельные участки проводилось
землеустроительными организа-
циями, которые не имели ни гра-
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достроительной компетенции, ни
понятия о градостроительной
ценности территории и значении
ее планировочной структуры. Зе-
мельные участки получались са-
мой причудливой формы, в мо-
заике «наделов» сплошь и рядом
не предусматривались места об-
щего пользования – даже улич-
но-дорожная сеть.
Случилось это потому, что тер-

ритория была приватизирована и
застроена раньше, чем была под-
готовлена проектная документа-
ция. Проекты планировки разра-
батываемые «потом», по сути,
узаконивают сложившийся бес-
порядок, так как на всю недви-
жимость уже, как правило, офор-
млены имущественные права.
Очевидно, что земельно-имуще-
ственным решениям должны
были предшествовать простран-
ственно-планировочные.
Самоорганизация города про-

является в инициативе овладения
земельной собственностью со
стороны физических и юридичес-
ких лиц, в инициативе строитель-
ства доходных домов.., в иници-
ативе развития торговли на лю-
бой доступной площади.., в ини-
циативе частного извоза…
Обретение земельных участ-

ков, жилищное строительство,
торговлю и услуги можно рас-
сматривать как сектор жизни
градостроительной системы, ох-
ваченный частной инициативой.
Саморегулирование рынка пред-
полагает наличие неких имма-
нентных механизмов, стимулиру-
ющих рост продукта. Среди та-
ких механизмов – соотношение
спроса и предложения на това-
ры и услуги. В отношении жили-
ща, транспортных услуг, продук-
тов питания, услуг в сфере от-

Первой поправкой к Конституции РФ в 2008 году ста-
ло увеличение срока полномочий Президента до 6 лет
и Государственной Думы до 5 лет. В связи с прибли-
жением главных выборов (и учитывая, что нельзя быть
Президентом более двух сроков подряд) какой вари-
ант их исхода Вы бы посчитали самым удачным?

Какой результат партии «Единая Россия» на парламен-
тских выборах в декабре 2011 года является для Вас
самым желательным?

1. конституционное
большинство

2. простое большинство

3. отсутсвие большинства

4. менее 7 процентов

1. Медведев на 6 лет

2. Путин на 6(12) лет

3. другой кандидат

Опросы на сайте «ЭМС»

19%23%

57%

1 2 3

43%

14%
5%

39%

1 2 3 4

дыха и туризма рынок не насы-
щен до такой степени, что это
может стимулировать повыше-
ние качества. Поэтому городская
среда теряет в качестве по ряду
показателей.
Управлять инвестиционным

потоком, направленным на рост
качества недвижимости непрос-
то. Хотя бы потому, что каче-
ственная недвижимость облада-
ет свойствами градостроитель-
ной и архитектурной ценности,
что означает комплексность зас-
тройки, формирование открытых
озелененных пространств, соци-
альной инфраструктуры. На ир-
кутском рынке недвижимости в
послеперестроечный период эти
показатели воспринимаются как
экзотика, без которой можно
обойтись.
Как управлять градостроитель-

ной системой, чтобы она не те-
ряла градостроительную цен-
ность, чтобы ее не охватывали
процессы энтропии, дезоргани-
зации? Как сохранить и развить
систему открытых озелененных
пространств города? Вопросы
непростые.
Думается, организующим на-

чалом должна быть культура сре-
ды, стандарты градостроитель-
ных, архитектурных отношений,
стандарты благоустройства и
озеленения, которые известны
профессионалам, но не большин-
ству участников градостроитель-
ной деятельности, в том числе
властям, населению и бизнесу.
Еще лучше в этой роли выступа-
ют так называемые аттракторы –
осуществленные строительством
фрагменты среды, обязательно
содержащие открытое благоуст-
роенное пространство.

А.Большаков

Издания ИМУ – Каталог зеленый
«Пресса России».
Библиотека муниципалитета –
Каталог «Роспечать
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Губернатор удивлен Забей себя, начальник!

Общественная безопасность
Инициативная группа жите-

лей поселка Поддорье – цент-
ра одного из районов Новго-
родской области – выступила
против строительства завода
по переработке лома цветных
металлов. Как сообщила пред-
ставитель инициативной груп-
пы Наталья Сигова, сельчане
уже в третий раз пытаются по-
лучить разрешение местных
властей на проведение рефе-
рендума по вопросу о целесо-
образности строительства за-
вода, который, согласно про-
екту, будет располагаться близ
одной из улиц райцентра – на
расстоянии 177 метров от жи-
лых домов.
Компания-инвестор ООО

«НовКатЭлектро», заявившая о
намерении построить в Новго-
родской области завод по сбо-
ру, переработке и реализации
лома цветных металлов мощно-
стью 980 тонн в год, 25 марта
сего года провела в Поддорье
общественные слушания, одна-
ко местные жители считают, что
они проведены с нарушениями.
«На них присутствовали, глав-
ным образом, чиновники адми-
нистрации, которые поддержи-
вают проект», – сказала Сиго-
ва, отметив, что после слуша-
ний жители Поддорья за три
дня собрали более 700 подпи-
сей против строительства
предприятия. Активисты высту-
пили и за проведение референ-
дума, но территориальная из-
бирательная комиссия дважды
отказала инициативной группе.
В областной газете «Новгород-

В поселке Лосево Приозерского
района Ленинградской области про-
шел митинг противников строитель-
ства грузовой железнодорожной вет-
ки «Лосево-Каменногорск».
Местные жители не хотят мирить-

ся с намерением областной власти
в обход их мнения построить новую
железную дорогу на месте одного из
лучших курортов XIX века. В рамках
организации скоростного движения
пассажирских поездов Санкт-Петер-
бург – Хельсинки предполагается пе-
ренести грузовой поток на направ-
ление Санкт-Петербург – Ручьи –
Лосево – Каменногорск – Выборг.
При этом планируется строить но-
вую грузовую двухполосную ветку
Лосево – Каменногорск, по которой
пойдут нефтеналивные, угольные и
др. грузовые составы интенсивнос-
тью 112 поездов в сутки.
Именно через Лосево планируют

перенаправить промышленные же-
лезнодорожные грузопотоки с пла-
новой загруженностью каждые 13
минут.
Огромные средства (порядка

112 млрд рублей) направляются на
развитие, по сути, внешних комму-
никаций, оставляя без внимания ин-
тересы людей, живущих на этой
земле.
Люди писали обращения в обла-

стное правительство, лично губер-
натору Валерию Сердюкову: «Вы вы-
разили сомнение в том, что против-
ники этого проекта – жители Леноб-
ласти, и упомянули, что на обще-
ственных слушаниях в местах про-

хождения трассы возражений не
было, – возмущаются в обращении
к губернатору активисты движения
«Лосево в опасности». – На сегод-
няшний день 1200 граждан России
уже подписали обращение к влас-
тям против строительства грузовой
ветки Лосево-Каменногорск, 200 из
них – жители Ленинградской обла-
сти, 100 – жители других регионов
России и 900 – жители Санкт-Петер-
бурга, среди которых около 500 че-
ловек – собственники земель, домов
и дач в местности Овраги-Лосево-
Варшко. Обращаем также Ваше вни-
мание, что этот проект затрагивает
гораздо большее количество людей,
ежегодно приезжающих отдыхать и
заниматься спортом в районе Ло-
севских порогов».
Вице-губернатор Ленобласти

Н.Пасяда распорядился приструнить
недовольных планами строитель-
ства. Устно, в обращении к муници-
пальным руководителям это звуча-
ло, по сообщению блогеров, при-
мерно так: «Вы что, с людьми свои-
ми справиться не можете? Люди –
это гвозди, их надо забивать!..»
На митинге, порядок на котором

охраняли шестеро полицейских,
люди припомнили это властям. И
решили написать обращение к пре-
зиденту РФ Медведеву и правитель-
ству РФ. Кроме того, потребовали
возместить экологический ущерб за
вырубленную не так давно дубовую
рощу. Акция прошла без инциден-
тов. /30.04.2011/

ИА «Росбалт»

Жители Обнинска (Калужская об-
ласть) провели митинг в защиту их
конституционных прав на благопри-
ятную окружающую среду. В акции
протеста, которая растянулась на
два часа, приняли участие более по-
лутора тысяч человек. В ходе митин-
га было подписано более 1150 пи-
сем президенту России. Письма-
протесты, подписанные на митинге,
уже вывезены специальным авто-
транспортом за пределы Калужской
области для дальнейшей отправки
Дмитрию Медведеву, сообщила кор-
респонденту ИА REGNUM участник
митинга, депутат городского Собра-
ния Обнинска Людмила Шапиро. По
ее словам, основная цель митинга –
выразить протест против строитель-
ства в Обнинске – первом наукогра-
де России – экологически вредного
стеклотарного завода «Компании
«Прогресс».
Как ранее сообщалось, борьба

против стеклотарного завода идет с
апреля 2010 года: 15 тысяч подпи-
сей протеста, 1600 обращений к гу-
бернатору Калужской области, пись-
ма в десятки ведомств, заканчивая
обращением к президенту России –
это немало для 100-тысячного горо-
да. В основе всех просьб и обраще-
ний людей – расчеты экологов, ко-
торые показывают, что вредные выб-
росы завода в атмосферу превысят
предельно допустимые концентра-
ции в жилой зоне.
По словам депутата Законода-

тельного собрания Калужской обла-
сти Александра Трушкова «област-
ные власти превращают наукоград в
бутылкоград, навязывая размещение
не только вредного, но и непрофиль-
ного для города предприятия»:
«Стеклотарный завод «Компании
«Прогресс» ничего не дает городу –
ни доходов (его налоги составляют
мизерную часть доходов городско-
го бюджета), ни рабочих мест для об-
нинцев (неквалифицированный труд
во вредных условиях). Зато милли-

оны бутылок для пива запрудят и так
перегруженное Киевское шоссе, на
40% вырастет загрязненность воз-
душного бассейна города, тысячи
тонн отходов поедут на полигон ТБО,
уйдут последние резервы электро-
энергии. Кроме того, вредные выб-
росы стеклотарного завода исчер-
пывают экологическую емкость се-
верного района города, а значит, не
позволят размещать новые предпри-
ятия на последней свободной город-
ской территории развития».
На митинге, кроме традиционных

выступлений, звучали частушки «по
проблеме бутылкограда», сочинен-
ные специально к митингу, а также
песни протеста российских авторов.
Примечательно, что такие известные
авторы-исполнители, как Олег Газ-
манов и Noize MC, не только разре-
шили обнинцам исполнять их песни
на митинге протеста, но и заочно по-
желали его организаторам удачи.
Мероприятие было организовано

инициативной группой граждан, чле-
нами Калужской региональной эко-
логической общественной организа-
ции «Живой город». Организация
была учреждена в Обнинске 7 мар-
та 2011 года. Ее основная цель –
объединение усилий неравнодуш-
ных граждан по сохранению и улуч-
шению состояния окружающей при-
родной среды, составной частью
которой является и человек. Митинг
стал первой массовой акцией новой
организации. /30.04.2011/

ИА REGNUM
n n n

P.S. Губернатор Калужской обла-
сти Анатолий Артамонов, которого
официальная пресса провозгласила
едва ли не лидером региональных
инвестиций, на пресс-конференции,
состоявшейся 12 мая, заявил: «ми-
тинговой политике в нынешней эко-
номике не место», давая понять ты-
сячам обнинцев, во сколько ставит
нынешняя власть мнение и права
граждан.

«Нет бутылкограду!»

«Бабы новых нарожают»?

ские ведомости» глава Поддор-
ского района Александр Булен-
ков заявил, что средств на про-
ведение референдума (около
150 тыс. рублей) в районном
бюджете нет.
Муниципалитет поддержива-

ет проект строительства пото-
му, что новое предприятие даст
дотационному району новые
рабочие места: инвестор обе-
щает трудоустроить 30 человек.
Однако активисты, выступаю-
щие против строительства, счи-
тают, что таким образом про-
блему безработицы решать
нельзя. «Мы не против прихо-
да новых инвесторов, но в рай-
оне всегда, в первую очередь,
развивалось сельское хозяй-
ство, почему бы не заниматься
им? А если бы еще работали
дорожное и коммунальное
предприятия, но работников
сокращают», – рассказала На-
талья Сигова.
Представители инициатив-

ной группы написали заявление
и в прокуратуру Новгородской
области, которую просят про-
верить законность проведения
публичных слушаний по проек-
ту и проектную документацию.
Напомним, в Новгородской

области уже несколько раз ин-
весторы планировали открыть
подобные производства. В
2008 году в Боровичском рай-
оне ООО «Производственное
предприятие «Мета-5» хотело
построить завод по переработ-
ке аккумуляторных батарей, но
из-за протестов населения про-
ект не состоялся. В 2009 г. по-

хожее производство в Батец-
ком районе намеревалось от-
крыть ООО «КатМет», дочернее
предприятие НПО «Катод»
(Санкт-Петербург). В райцент-
ре был проведен референдум
по вопросу строительства, ко-
торый из-за недостаточной
явки признали несостоявшим-
ся, однако 90% из тех, кто про-
голосовали, выступили против
завода. В 2010 году в Малой
Вишере компания «Композит
ЛТД» захотела открыть медеп-
лавильное производство, но
также столкнулась с протеста-
ми местного населения, предъ-
явившего экологические пре-
тензии к проекту. Инвестор
обещал переработать проект,
учитывая пожелания местных
жителей и экологов, однако в
марте 2011 года отказался от
строительства.
Активные протесты жителей

разных районов Новгородской
области против строительства
экологически небезопасных, на
их взгляд, предприятий вызы-
вают недоумение у руководства
региона. Так, в 2009 г. губер-
натор Сергей Митин заявил,
что «обескуражен» итогом ре-
ферендума в Батецком, так как
ожидал, что на него придет
больше людей и большинство
выскажется за завод. Протес-
ты против проекта строитель-
ства крупных предприятий в
других сферах – второй очере-
ди завода «Флайдерер» в Под-
березье и целлюлозного ком-
бината в Пестово – власти
объясняют «экологическими
спекуляциями» и конкурентной
борьбой. /11.05.2011/

ИА REGNUM

В городе Миллерово Ростов-
ской области жители обеспоко-
ены состоянием реки Глубокая.
29 апреля они провели митинг
протеста, в ходе которого было
принято решение об обраще-
нии к губернатору Василию Го-
лубеву с просьбой решить про-
блему загрязнения реки.

«Мы хотим получить ответы
на наши вопросы и боимся, что
без Вашей помощи это не уда-
стся. Вот эти вопросы: где
деньги, выделенные на очист-
ные сооружения жилого комп-
лекса военного городка им. Е-
фимова, кто подписал поста-
новление на пуско-наладочные
работы завода «Амилко» при не-
работающих очистных сооруже-
ниях, почему в течение 2-х лет
администрация занималась от-
писками на заявления граждан
и инициативных групп», – гово-
рится в тексте обращения.
Митингующие выражали воз-

мущение подписанием догово-
ра между МУП «Водоканал» и
крахмально-паточным комбина-
том «Амилко» на прием стоков,
утверждая, что очистные соору-
жения города не имеют возмож-
ности их очистить, пишет газе-
та «Крестьянин».
Отметим, что в конце марта

текущего года в Тарасовском
районе Ростовской области
была зафиксирована настоя-
щая экологическая катастрофа.
Очевидцы рассказывали, как
рыба выпрыгивала на лед из
отравленной реки Глубокой, а
водоплавающие птицы, попив
воды, уже не могли взлететь.
Отравляющая все живое вода
пришла из Миллеровского рай-

она, где начинается река и где
работает завод «Амилко».

«Животные погибли от от-
равления. В воде может быть
все, что угодно – метан, амми-
ак, сероводород, вещества,
которые заменяют кислород.
То есть рыба просто задохну-
лась», – заявил тогда ветери-
нарный врач Сергей Богатырев.
Тогда же Росприроднадзор

по Южному федеральному ок-
ругу установил, что проектная
эффективность очистных со-
оружений завода «Амилко» не
обеспечена. Юридическое лицо
было привлечено к админист-
ративной ответственности.
Прокуратурой Миллеровского
района было возбуждено уго-
ловное дело по факту загряз-
нения окружающей среды, од-
нако суд отменил это постанов-
ление.
Как заявила начальник служ-

бы качества завода «Амилко»
Наталья Шаханская, во всем ви-
новат «Водоканал», в сети ко-
торого сточные воды сбрасы-
вают и другие предприятия.
Однако глава областного Ко-

митета по охране окружающей
среды Григорий Скрипка зая-
вил, что за загрязнение реки
Глубокой ответственны и го-
родской «Водоканал» Миллеро-
во, и комбинат «Амилко», но в
большей степени – промыш-
ленное предприятие, которое
не проводит необходимую очи-
стку стоков, передает «Дон-ТР».
Между тем, в «Амилко» ут-

верждают, что в настоящее
время система локальных очи-
стных сооружений работает ис-
правно, что доказано «24 про-

верками, которые проводились
на предприятии». По словам
директора по связям с обще-
ственностью «Амилко» Адели
Лавровой, комбинат, как и дру-
гие предприятия города, явля-
ется заложником неэффектив-
ной системы ЖКХ, т.к. исправ-
но платит за дополнительную
очистку стоков, которая на го-
родских сооружениях не про-
водится. Кроме того, Лаврова
утверждает, что компания не-
сколько раз обращалась к му-
ниципальным властям для по-
лучения разрешения на созда-
ние прудов для биоочистки, но
получала отказы.
Стоит добавить, что весной

прошлого года прокуратура
Миллеровского района добива-
лась временного закрытия
предприятия из-за нарушений
природоохранного законода-
тельства, однако районный суд
отказал прокурорам, пишет га-
зета «Коммерсантъ».
Ранее «Кавказский узел» пи-

сал о том, что 17 февраля в ре-
зультате повреждения коллек-
тора и перекрытия насосной
станции в Ростове-на-Дону ка-
нализационные нечистоты по-
пали в реку Темерник, а отту-
да – в Дон. Экологии города и
Дона был нанесен серьезный
ущерб. Донской Росприрод-
надзор оценил его в 52 млн
рублей. Одновременно были
зарегистрированы случаи мас-
совых отравлений. Причиной
аварии по итогам экспертизы
признаны «неблагоприятные
технические условия эксплуа-
тации». /02.05.2011/

«Кавказский узел»

Уважаемые читатели! Продолжается подписная кампания на второе полугодие 2011 года. Издания Института муниципального
управления Вы найдете в зеленом каталоге «Пресса России». Комплект изданий по льготной цене – в каталоге «Роспечать».
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Сезон пожаров открыт «Золушки» прибыли
Ангарский район
Ситуация с пожарами на территории

Ангарского муниципального образования
становится напряженной. Об этом сегод-
ня на очередном заседании комиссии по
чрезвычайным ситуациям сообщил началь-
ник Ангарского гарнизона пожарной ох-
раны Игорь Жмуров:

– Ситуация с пожарами в Ангарском
районе несмотря на все предпринимае-
мые меры не улучшается, а наоборот ос-
тается сложной. Основные очаги возгора-
ния расположены на трассе М-53. Также
наблюдается увеличение случаев бытовых
пожаров в садоводствах. Только за пос-
ледние сутки зафиксировано два возго-
рания. Все термоточки потушены.
В Ангарском МО проходит круглосуточ-

ное патрулирование территории. Соглас-
но постановлениям глав поселений выезд
в леса и на берега Китоя и Оды запреще-
ны. Все нарушители будут привлечены к
административной и уголовной ответствен-
ности в рамках закона, сообщает пресс-
служба администрации АМО. /18.04.2011/

«Байкал24»

Дальневосточный
федеральный округ
На территории Дальневосточного фе-

дерального округа (ДФО) за сутки 1 мая
было зарегистрировано 50 природных
пожаров на общей площади 2971 га, из
них в Хабаровском крае – 18 пожаров
(378,6 га), Амурской области – 17 пожа-
ров (181 га), в Еврейской автономной об-

ласти – 10 пожаров (2370 га); в Приморс-
ком крае – 5 пожаров (41,3 га).
В течение суток было ликвидировано

33 пожара на площади 2,6 тыс. га.
По состоянию на 09:00 2 мая 2011 г. на

территории Дальнего Востока действует
17 природных пожаров, на общей площа-
ди 312,6 га, из них локализовано 4 пожа-
ра (199 га). В Амурской области – 1 по-
жар (20 га); в Хабаровском крае – 5 пожа-
ров (55 га); в Еврейской автономной об-
ласти – 5 пожаров (130 га).
Для тушения пожаров привлекалось

446 человек от лесоохраны и 74 единицы
техники.
В рамках превентивных мероприятий по

ограничению посещения населением ле-
сов и недопущению возникновения при-
родных пожаров особый противопожарный
режим введен в Приморском крае, 17 му-
ниципальных образованиях Амурской об-
ласти, а также в четырех районах Еврей-
ской автономной области.
В связи с установившейся теплой пого-

дой в южных и центральных районах Даль-
невосточного региона, Дальневосточный
региональный центр МЧС рекомендует на-
селению соблюдать осторожность при об-
ращении с огнем на улице, ограничить вы-
ход в лес и загородные места отдыха, со-
блюдать меры пожарной безопасности во
время нахождения в лесу и на приусадеб-
ных участках, не проводить сельскохозяй-
ственные палы, не разжигать костры в лес-
ной зоне. /02.05.2011/

«РБК»

Ситуация с пожарами на природных
территориях России продолжает разви-
ваться по катастрофическому сценарию и
во многом уже вышла из-под контроля ор-
ганов государственной власти, отвечаю-
щих за пожарную безопасность. Начало
майских праздников показало, что реак-
ция МЧС и других правительственных
структур на начинающиеся опасные пожа-
ры ничуть не отличается от прошлогод-
ней: все предпочитают делать вид, что
ничего серьезного не происходит, в на-
дежде на то, что «в этот раз пронесет».
Наиболее показательна реакция на тор-
фяные пожары: несмотря на то что в цен-
тральных регионах Европейской России
действуют не только старые очаги горя-
щего торфа, пережившие зиму, но и но-
вые, возникшие от весенних палов сухой
травы – МЧС изо дня в день в официаль-
ных сводках сообщает, что в стране тор-
фяных пожаров нет.
К началу майских праздников массовые

палы сухой травянистой растительности и
возникающие от них лесные пожары охва-
тили практически всю территорию страны,
вплоть до северных регионов. Ситуация по-
прежнему остается наиболее напряженной
в южных регионах Сибири и Дальнего Во-
стока (с некоторыми исключениями), где
действуют сотни лесных пожаров, а про-
ходимая огнем за сутки лесная площадь
даже по официальным данным исчисляет-
ся тысячами гектаров. В Европейской Рос-
сии уровень пожарной опасности 2–3 мая
существенно снизился из-за похолодания
и прошедших местами дождей.
Начало майских праздников в Европей-

ской России ознаменовалось началом но-
вых торфяных пожаров. Пока вновь возник-
шие очаги горения торфа отмечены во Вла-
димирской и Ярославской областях. Сохра-
няются очаги тления торфа, пережившие
зиму и весеннее снеготаяние, но в настоя-
щий момент информация о них очень не-
полна. Такие очаги были достоверно вы-
явлены в Московской области… На участ-
ках выявленных новых очагов торфяных
пожаров во Владимирской и Ярославской
областях никаких признаков тушения ка-
кими бы то ни было государственными
структурами не обнаружено (очаги находят-
ся на землях запаса, и за организацию ту-
шения этих пожаров отвечает МЧС РФ).
Необходимо отметить, что запрет на

посещение лесов гражданами – одна из
самых бестолковых и неэффективных мер
по обеспечению пожарной безопасности
на природных территориях, а в стратеги-
ческом отношении – мера, безусловно,
вредная.
Дело в том, что при нынешней немощ-

ности государственных органов проконт-
ролировать исполнение этих запретов все

Из чумазых золушек в настоящих кра-
савиц должны в скором времени превра-
титься три бывшие военные машины пос-
ле переоборудования их в пожарные ав-
томобили.
Переписка администрации Березовско-

го района с министерством общественной
безопасности Пермского края о доставке
военных авторазливочных станций АРС-14
на базе ЗИЛ-131 велась около года. Все
необходимые вопросы были решены ны-
нешней весной. Везти машины пришлось
из Нижегородской области, а это ни мно-
го, ни мало – 1200 км от Перми. Средства
на перевозку автомобилей были выделе-
ны из резервного фонда администрации
района. За саму технику платить не при-
шлось.
Из трех машин в район прибыли толь-

ко две. Одну сразу доставили в Пермь в
Государственное учреждение «Производ-
ственно-технический центр федеральной
противопожарной службы по Пермскому
краю», где и будет проводиться переобо-
рудование. Комплектация обновленных
машин будет зависеть от особенностей
территории, на которую они отправятся.
Первыми пожарный автомобиль полу-

чат в Переборском сельском поселении.
Здесь уже практически все готово к орга-
низации муниципальной пожарной служ-
бы. Работы по переоборудованию техни-
ки будут оплачены из бюджета района. Во
сколько точно это обойдется – пока неиз-
вестно. Но, по словам начальника отдела
по безопасности, ГО, ЧС и мобилизаци-
онной работе Михаила Дутлова, это все

Республика Коми
Государственный Совет Коми в рамках

дня депутата разбирался с вопросами в
области обеспечения первичных мер по-
жарной безопасности на уровне сельских
поселений.
По словам начальника управления над-

зорной деятельности главного управления
МЧС России по Коми Константина Сухаре-
ва, с 2006 года Госпожнадзор провел про-
верку всех муниципалитетов республики.
Оказалось, что только семь из них соот-
ветствуют предъявляемым требованиям, а
большинство – частично. С положительной
стороны по реализации полномочий в сфе-
ре пожарной безопасности на местном
уровне отмечены Сыктывкар, Ухта, Усинск
и Прилузский район. С отрицательной –
Инта, Корткеросский, Усть-Цилемский,
Усть-Куломский, Ижемский районы.
Недостаток финансирования первичной

пожарной безопасности отражается на
объектах муниципальной собственности –
культурных, спортивных и жилого фонда.
За последние три года на объектах муни-
ципального жилья произошло 711 пожа-
ров – это каждый пятый пожар на терри-
тории региона. В них погибли 86 человек.
Также за это время огонь уничтожил пол-
ностью пять культурных и спортивных
строений. Ущерб это пожаров составил
3,8 млн рублей.

«Состояние пожарной безопасности в
муниципальных зданиях остается крити-
ческим. Ситуация неудовлетворительная.
Негативные последствия от пожаров обус-
ловлены отсутствием системы подходов
при исполнении полномочий. В планах
программы по развитию территорий ни
один муниципалитет не предусмотрел ме-
роприятия по обеспечению пожарной бе-
зопасности именно в жилых объектах, где
как раз чаще возникают пожары и больше
жертв», – отметил К.Сухарев.
Недостаточно выполняются нормативы

к требованиям по обеспечению населен-
ных пунктов наружным противопожарным
водоснабжением и содержанием водоис-
точников. В 52% поселений естественные
и искусственные водоемы не отвечают
требованиям, в 53% – нет площадок для
забора воды в любое время года. Каждый
пятый пожарный водоем в Коми находит-
ся в неисправном состоянии. Самая не-
удовлетворительная ситуация с этим сло-
жилась в Удорском, Сыктывдинском, Княж-
погостском и Корткеросском районах. Что-
бы выполнить нормативные требования,
в регионе нужно построить 784 водоема.
Звуковая система оповещения людей

о пожаре охватывает только 32% поселе-
ний. Как показывает анализ, ее отсутствие
приводит к гибели людей при подходе
лесных пожаров к селам и деревням. Не
обеспечены первичными средствами по-

жаротушения и пожарным инвентарем 42%
населенных пунктов.
На 1 января 2011 года из 760 населен-

ных пунктов республики не прикрыты под-
разделениями пожарной охраны 362. В них
живут 63 тысячи человек. Самыми незащи-
щенными остаются поселения Усть-Кулом-
ского, Корткеросского, Удорского, Усть-Ци-
лемского, Княжпогостского, Троицко-Пе-
чорского районов и Инты. В отдаленных
селах и деревнях целесообразно создавать
добровольную пожарную охрану.

«Статья расходов на обеспечение по-
жарной безопасности в поселениях в бюд-
жетах муниципалитетов зачастую отсут-
ствует. В 70% сел и деревень освоение
средств на эти меры ведется по статье
благоустройство, что позволяет главам
поселений расходовать деньги на другие
нужды. Например, на освещение улиц.
Будет лучше, если вопросы, связанные с
пожарной безопасностью в поселениях,
поднимут на уровень муниципалитета», –
добавил К.Сухарев. /30.04.2011/

«КомиОнлайн»

Село Дробышевское
Прокуратура Троицкого района Челя-

бинской области обратилась в суд на ад-
министрацию Дробышевского сельского
поселения с требованием устранить гру-
бые нарушения правил пожарной безопас-
ности. Как сообщила пресс-служба про-
куратуры, сельская администрация на про-
тяжении длительного времени не выпол-
няла обязательные меры пожарной безо-
пасности, чем создавала угрозу для жиз-
ни и здоровья граждан.
Установлено, что вопреки требованиям

законодательства на естественных водо-
емах села Дробышево, поселков Иванко-
во, Неверово, Метличье, Первомайка и
Суналы не оборудованы пирсы для забора
воды пожарными автомобилями, а в посел-
ках Травянка и Черноморка естественные
и искусственные водоемы отсутствуют.
Кроме того, выявлено, что у источни-

ков наружного противопожарного водо-
снабжения и на путях к ним не установле-
ны соответствующие указатели, отсутству-
ет звуковое устройство для оповещения
людей о пожаре, не проводились мероп-
риятия, исключающие возможность пере-
броса огня на здания и сооружения.
Администрация Дробышевского сель-

ского поселения не разработала муници-
пальные целевые программы противопо-
жарной безопасности, не проводила про-
паганду в области пожарной безопаснос-
ти, не разработала положение о социаль-
ном и экономическом стимулировании уча-
стия граждан и организаций в доброволь-
ной пожарной охране, в том числе и учас-
тия в борьбе с пожарами. /03.05.2011/

А.Чередниченко,
«УралПолит.Ru»

равно будет в разы дешевле, нежели но-
вый пожарный автомобиль, минимальная
цена которого около 1,5 млн руб. Пере-
оборудование одного автомобиля, в за-
висимости от его технического состояния,
займет от одного до двух месяцев.

– Эти машины, – рассказывает М.Дут-
лов, – позволят решить проблемы пожар-
ной безопасности на территории Перебор-
ского, Заборьинского и Дубовского сель-
ских поселений, а также будут способство-
вать выполнению федерального закона по
пожарному регламенту, согласно которо-
му прибытие пожарной техники к месту
возгорания в сельской местности должно
занимать не более 25 минут. Ни в Пере-
боре, ни в Заборье проблем, чтобы при-
нять машины, нет. В Дубовом пока оста-
ются некоторые вопросы по созданию по-
жарного поста.
Березовский район оказался одним из

первых, доставивших такие машины. Все-
го же в Пермский край планируется при-
везти 118 бывших военных автомобилей.
Только один Лысьвенский район заявил-
ся на 30 единиц техники!
Переоборудование первой из машин

должно начаться в ближайшее время. Еще
две сейчас ждут своей очереди, располо-
жившись на территории пожарной части
¹ 96. Честно говоря, выглядят они мало-
привлекательно. Но зато после переобо-
рудования обещают стать незаменимыми
тружениками на территории своих посе-
лений. /02.05.2011/

Е.Бочкарев,
«Сельская новь»

равно некому, и остановить они могут раз-
ве что законопослушных граждан, которые
и так обычно ведут себя в лесу вполне при-
лично, а при необходимости могут сооб-
щить о начинающемся пожаре или даже
помочь его потушить. Если же запреты
будут действовать слишком долго, это на-
верняка усилит у граждан отношение к
лесу как к чему-то чужому, что когда-то
было общим, а теперь фактически стало
достоянием чиновников, их друзей и зна-
комых (на которых, разумеется, запреты
никогда не действуют). Вряд ли это сде-
лает отношение людей к правилам пожар-
ной безопасности в лесах и поблизости
от них более ответственным.
К числу наиболее значимых админист-

ративных событий, имевших отношение к
пожарам на природных территориях, мож-
но отнести совещание по вопросу профи-
лактики природных пожаров, состоявше-
еся 27 апреля под руководством прези-
дента Д.Медведева. Судя по официально-
му сообщению об этом мероприятии, Пре-
зидент, кажется, начинает понимать, что
по итогам прошлогодних катастрофичес-
ких лесоторфяных пожаров ничего реаль-
ного сделано не было, и катастрофа впол-
не может повториться. Он пригрозил и фе-
деральному, и областному правитель-
ствам, а также отметил, что поручение
организовать борьбу с природными пожа-
рами – это «важнейшее поручение перед
наступающим летом». Все вроде бы пра-
вильно, но по неофициальной информа-
ции, профильный министр С.Шойгу про-
сто проигнорировал это совещание, от-
правив вместо себя заместителя. Так что
по факту министр лично от президента
никакого поручения не получал…
С нормативно-правовым регулировани-

ем охраны природных территорий от по-
жаров ситуация остается прежней: важней-
ших документов, предусмотренных новой
редакцией Лесного кодекса РФ, по-пре-
жнему нет. В частности, отсутствуют пра-
вила тушения лесных пожаров (ст.53.4 Лес-
ного кодекса РФ), нормативы патрулиро-
вания лесов, перечень и предельная чис-
ленность должностных лиц, которые осу-
ществляют государственный лесной конт-
роль и надзор (ст.96 Лесного кодекса РФ),
и еще несколько десятков нормативно-пра-
вовых актов, в той или иной степени важ-
ных для охраны лесов от пожаров. Скорее
всего, большинство этих нормативно-пра-
вовых актов появится либо ближе к концу
пожароопасного сезона, либо уже после
его окончания (а тогда, скорее всего, Лес-
ной кодекс опять непредсказуемым обра-
зом изменится, и нормативно-правовую
базу лесного хозяйства опять придется
переделывать). /03.05.2011/

Wood.Ru

Сценарий «катастрофический»Готовность номер «раз»
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Данилов Юрий Иванович, гла-

ва Ашинского г/п:
Я считаю, что на данный мо-

мент ни политического, ни эко-
номического эффекта новая по-
правка в закон не даст. Мы зна-
ем, что вся черновая работа, все
расчеты, программы формируют-
ся как раз на поселенческом
уровне. И администрация райо-
на является только учетчиком и
сборщиком всех этих наших дел.
Конечно, если «слияние» адми-

нистраций произойдет, никто на
уровне районной администрации
заниматься проблемами поселе-
ния не будет. Если будет, то не-
достаточно квалифицированно.
Такая ситуация была в Аше –

была администрация города Аши
и Ашинского района. И что полу-
чилось? Недостаточное внимание,
недостаточно профессиональное
решение вопросов, приближен-
ных к населению, к городу Аше.
Когда произошло разделение,
образовалось поселение, жители
города почувствовали, что город
ожил. И бюджет появился. Мы
достаточно хорошее и благопо-
лучное поселение, у нас перспек-
тивный и развивающийся метал-
лургический завод, который фор-
мирует 85% районного бюджета,
собственных средств, я имею в
виду, не дотационных. И есте-
ственно, наших городских средств
он формирует достаточно много.
Конечно, небольшое препят-

ствие в плане, что есть админист-
рация поселения и администра-
ция района, потому что министер-
ства… они же общаются только с
районами и с округами. Однако
на защиты программ едут специ-
алисты городские, а не района.
Потому что они в общем знают
проблему, а мы в частностях.
Конечно, торопиться не надо.

Я общался уже и с советом де-
путатов и т.д. Если такие резкие
движения будут производиться, у
меня сложилось впечатление, что
это может сподвигнуть население
городских поселений на более
радикальные меры. В плане тре-
бования наделения городских по-
селений статусом городских ок-
ругов. Мы успешные, мы участву-
ем практически во всех програм-
мах, которые существуют, бюд-
жет, естественно, хотелось бы
больше. Но программ софинан-
сирования много, все равно де-
нег не хватает. И наши депутаты
уже задумываются: участвуем в
этой программе, а денег нету, а
вот если бы был округ… и т.д.
На данный момент мы находим

с  районными властями серьез-
ное взаимопонимание, взаимо-
действие, и это идет на пользу не
только районному центру, но и
другим поселения. Поэтому, счи-
таю, то как это трактуется, пока
на сегодняшний день сыро…

АСМО и ГП

ПРАВО НА ДОПЛАТУ
К ПЕНСИИ

В Конституционный Суд Рес-
публики Карелия обратился граж-
данин Т., Глава Олонецкого на-
ционального муниципального
района в отставке, с заявлением
о проверке соответствия Консти-
туции РК правовых предписаний
абзаца 1 статьи 4 Закона Респуб-
лики Карелия от 12.11.2007
¹1128-ЗРК «О некоторых гаран-
тиях обеспечения деятельности
лиц, замещающих муниципаль-
ные должности в органах мест-
ного самоуправления в РК», со-
гласно которому лицам, заме-
щавшим муниципальные должно-
сти, вышедшим на трудовую пен-
сию по старости (инвалидности),
в установленном уставом МО по-
рядке могут предусматриваться
за счет средств местного бюдже-
та дополнительные гарантии в
виде ежемесячной доплаты к тру-
довой пенсии по старости (инва-
лидности).
Как следует из обращения, ра-

нее, в соответствии со статьей 13
Закона РК от 03.01.2001 ¹456-
ЗРК «О статусе выборного долж-
ностного лица местного самоуп-
равления в РК», утратившего силу
в связи с принятием Закона РК
от 12.11.2007 ¹1128-ЗРК, уста-
новление ежемесячной доплаты
к трудовой пенсии являлось обя-
занностью органов МСУ.
По утверждению Т., органы

МСУ Олонецкого района на ос-
новании абз.1 ст.4 указанного
Закона отказывают ему в выпла-
те ежемесячной доплаты к тру-
довой пенсии по старости (ин-
валидности)…
Конституционный Суд РК

разъяснил следующее.
Статус лиц, замещающих му-

ниципальные должности,.. подле-
жит конституционно-правовой за-
щите, уровень их социальной за-
щищенности не должен снижать-
ся по отношению к уже достиг-
нутому общему уровню их соци-
альных гарантий.
Правосубъектность указанной

категории лиц была регламенти-
рована законодательством, дей-
ствовавшим на момент их вступ-
ления в должность, с чем и были
связаны их законные ожидания,
что приобретенное ими на осно-
ве действующего законодатель-
ства право будет реализовано,
а достигнутый уровень их соци-
альной защищенности не будет
снижен.
Сама по себе утрата силы За-

коном РК от 03.01.2001 ¹456-
ЗРК не может рассматриваться
как основание для отмены ра-
нее установленных гарантий по
ежемесячной доплате к трудо-
вой пенсии по старости, по ин-
валидности для лиц указанной
категории.

Иное бы означало отказ ор-
ганов власти от выполнения сво-
их обязательств по материаль-
ному обеспечению указанной ка-
тегории лиц, возникших из ра-
нее действовавшего регулирова-
ния и правоприменительных ак-
тов, подрывало бы доверие
граждан к действиям государ-
ства и закону, к действиям пуб-
личных органов власти в целом,
в т.ч. и к действиям органов МСУ,
которые в соответствии с дей-
ствовавшим ранее Законом от
03.01.2001 ¹456-ЗРК взяли на
себя обязанность по установле-
нию и выплате ежемесячной доп-
латы к трудовой пенсии по ста-
рости, по инвалидности выбор-
ным должностным лицам МСУ,
вышедшим на пенсию в период
действия этого Закона…

Конситуционный суд РК

ЯЛТИНСКИЙ
ГОРОДСКОЙ ГОЛОВА
В октябре 1872 года гласные

городской думы избрали город-
ским головой титулярного совет-
ника Владимира Антоновича Ры-
бицкого, которому тогда было
лишь 29 лет.
Результатами заботы город-

ского головы о благоустройстве
Ялты были прокладка городско-

го водопровода, бывшего тогда
редкостью в городах России, ус-
тройство боен на отчужденной у
С.М. Воронцова земле, установ-
ка фонарей на улицах и мощение
тротуаров, организация двукрат-
ной ежедневной поливки улиц,
ремонт пристани, организация и
строительство мужской и женс-
кой прогимназий, помощь в стро-
ительстве детского приюта, уча-
стие в создании проекта канали-
зации города…
В 1870-е годы количество тор-

говых заведений города увеличи-
лось с 25 до 55, появились но-
вые большие гостиницы европей-
ского образца – «Эдинбургская»
(не сохранилась), «Россия» (ныне
«Таврида»), расширялись и бла-
гоустраивались существующие.
Городские доходы возросли.
Владимир Антонович  Рыбиц-

кий внес существенный вклад в
бюджет города, добившись вы-
сочайшего соизволения для ус-
тановления сезонного сбора с
приезжих. Получаемые деньги
шли на благоустройство города
и организацию публичных раз-
влечений.
В первое четырехлетие город-

ского головы В.А. Рыбицкому уда-
лось поднять бюджет Ялты с 5 до
40 тысяч рублей…

И.Фоменко
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Муниципальные образования
Волгоградской области не хотят
тратить деньги на природоохран-
ные мероприятия. На такие выво-
ды наталкивает анализ использо-
вания средств, поступивших в 2010
году в бюджеты в виде платы за не-
гативное воздействие на окружаю-
щую среду.
Плата за загрязнение взимает-

ся с природопользователей, кото-
рые занимаются выбросом в атмос-
феру загрязняющих веществ, сбро-
сом их в поверхностные и подзем-
ные водные объекты или размеще-
ние отходов. Взимаемая плата –
это форма возмещения экономи-
ческого ущерба. Она должна рас-
ходоваться на компенсацию нега-
тивного воздействия и стимулиро-
вание снижения или поддержания
уровня загрязнений в пределах
нормативов, а также на строитель-
ство природоохранных объектов.
Если предприниматели платят за

негативное воздействие на среду,
то органы местного самоуправле-
ния должны направлять эти сред-

Кондопожская земля, имену-
емая в народе Обонежье, изве-
стна не только своим целлюло-
зо-бумажным комбинатом, да-
ющим качественную газетную
бумагу, но и потрясающей при-
родой, сохранять которую помо-
гает государственным органам
Союз зеленых «Сандал».
В Обонежьи много чистых

рек и озер, грибных лесов,
здесь находятся первая в Каре-
лии особо охраняемая природ-
ная территория – заповедник
«Кивач» и первый в России ку-
рорт – «Марциальные воды».
Как сохранить все это природ-
ное богатство, учитывая, что в
Кондопожском районе прожива-
ет 47,5 тыс. человек, и далеко
не все из них законопослушные,
любящие чистоту и порядок пат-
риоты Отечества? Здесь много
приезжих – людей, которые чув-
ствуют себя временщиками и
поэтому ведут себя, мягко го-
воря, неэкологично: выезжая на
природу, ведут себя по-варвар-
ски: рубят живые деревья, жгут
кострища, оставляют после
себя горы мусора…
Что же делать? С некоторых

пор на помощь тем, кто в силу
своих должностных обязаннос-
тей призван следить за соблю-
дением порядка (лесники, орга-
ны МВД, охот- и рыбинспек-
ции…), пришла обществен-
ность.
В Карелии наряду со слабо-

сильным Обществом охраны
природы, стали действовать
новые общественные экологи-
ческие организации: Ассоциа-
ция зеленых Карелии, респуб-
ликанское Общество защиты
животных, региональный благо-
творительный фонд «Аристон»,
Медвежьегорское объединение
«Природа», СПОК, Центр эколо-
гических инициатив «Нево-Эко-
виль», «Земля Заонежья», «Свет
Ладоги, Ноосферный творчес-
кий клуб «Паанаярви» и др.
Первая экологическая не-

правительственная обществен-
ная организация Союз зеленых
«Сандал», названная так по
имени озера Сандал, находя-
щегося в черте города, возник-
ла в Кондопоге еще в марте
1990 года.
В тяжелой экономической си-

туации 90-х годов общество не
перестало действовать, но его
влияние несколько ослабло. Но
постепенно работа организа-
ции, которую возглавил журна-
лист-эколог Алексей Карпенко,
стала все более значимой и
известной в районе и на рес-
публиканском уровне. В 2008
году был изменен Устав, зано-
во пройдена государственная
регистрация юридического лица
«Сандал». Круг направлений
деятельности значительно рас-
ширился.
В интересах достижения ус-

тавных целей и задач объеди-
нение «Сандал» получило пра-
во расширять общественное
экологическое сознание по-
средством публикаций резуль-
татов экологических исследо-
ваний, итогов экологической
экспертизы; участвовать в раз-
работке проектов юридических
актов, касающихся социально-
экологических проблем на тер-
ритории района; привлекать на
добровольных началах сред-
ства государственных органи-
заций, банков, коммерческих

организаций, частных лиц; про-
водить благотворительные ме-
роприятия.
Многолетний руководитель

«Сандала» Алексей Степанович
Карпенко рассказывает:

– Все начатые нами дела
стремимся довести до конца.
Например, нам удалось от-

стоять живописную Сюрьгу, не
позволили на берегу Нигозера,
являющегося питьевым источ-
ником, построить туберкулез-
ный диспансер как намечали
горе-проектировщики и равно-
душные чиновники.
Карпенко вспоминает, что

когда на ЦБК решили провести
модернизацию оборудования –
расширить производство, и об
этом узнали «зеленые», они на-
стояли, чтобы была проведена
экологическая экспертиза про-
екта новой бумагоделательной
машины. И после оглашения
результатов, «зеленые» призна-
ли, что проектировщики учли
экологические требования.
Аллея серебристых ив, укра-

шающая улицу Советов, тоже в
какой-то степени заслуга эко-
логов…
Алексей Карпенко говорит:

«Надо отметить, что претворять
в жизнь намеченное удается
благодаря хорошему взаимопо-
ниманию с главой Кондопоги
Валерием Анхимовым, с руко-
водителем Совета НПО района
Ольгой Мешковой. Мы находим-
ся в постоянном контакте с Ка-
рельским республиканским Со-
ветом ВООП и Ассоциацией «зе-
леных» Карелии.
Являясь коллективным чле-

ном Международного социаль-
но-экологического союза, «Сан-
дал» имеет его права, участву-
ет в различных акциях. Так, на-
правлялись различные письма-
протесты в Государственную
думу РФ.

«Зеленые» не раз обраща-
лись к депутатам Законодатель-
ного собрания Карелии. Однаж-
ды вместе с главой Кондопож-
ского муниципального района
Д. Жуматиным и руководителем
союза предпринимателей и ра-
ботодателей С.Липчевским
«Сандал» ставил вопрос о реа-
лизации проекта по переработ-
ке мусора, но у законотворцев
из Петрозаводска поддержки не
нашли.
На протяжении всего време-

ни «Сандал» плодотворно со-
трудничает с центральной рай-
онной библиотекой. Почти еже-
годно проводятся совместные
мероприятия, в которых актив-
но участвуют кондопожцы, где
обстоятельно обсуждается эко-
логическая ситуация.
Не случайно в государствен-

ном докладе Министерства при-
родных ресурсов Республики
Карелия за 2009 г. отмечается,
что уровень онкологических за-
болеваний в Кондопожском рай-
оне по сравнению с 2008 г. вы-
рос на 40%. Этому в немалой
степени способствует высокое
содержание канцерогенных ве-
ществ в выхлопных газах машин.
Но требования работников
ГИББД к владельцам машин по
регулировке карбюраторов ос-
тавляют желать лучшего. Не
принимается должных мер к
автомобилистам, моющим ма-
шины на берегах Онего, Ниго-
зера, Сандала, в санитарно-ох-
ранных зонах. По-прежнему по

соседству с федеральной доро-
гой «Кола» находится городская
свалка, представляя реальную
угрозу жизни людей, поскольку
на ней порой подолгу горит му-
сор, и в воздух выделяется
смертоносный диоксин.
Много потрачено сил для

предотвращения увеличения
числа форелевых хозяйств на
водоемах района. Многочис-
ленными остаются жалобы жи-
телей населенных пунктов, чле-
нов садово-огороднических то-
вариществ (СОТ), находящихся
на берегах Онего, Сандала,
Сундозера, на резкое ухудше-
ние качества воды в этих водо-
емах. Причина в отсутствии
действенного контроля со сто-
роны государственных конт-
рольных органов.
По той же причине по-пре-

жнему варварски рубится лес
вдоль дорог, у СОТ, на берегах
водоемов. Довольно скромны
усилия предпринимателей, за-
готавливающих древесину, по
лесовосстановлению.
Превращают район в лунный

ландшафт почти ежегодно от-
крывающиеся карьеры по добы-
че камня. Возле пос. Кяппесель-
га взрывниками был заложен
такой заряд, что жителям посел-
ка не поздоровилось…

«Зеленые» не против разре-
шенной, контролируемой вы-
рубки лесов, поясняет Алексей
Степанович. Мы не можем ос-
тановить строительства круп-
ных свиноферм, форелеводчес-
ких хозяйств. Но мы против ус-
таревших технологий, загрязня-
ющих природу, в то время как
в цивилизованном мире ис-
пользуются технологии нового
поколения, дружественные
природе.
На II Невском международ-

ном экологическом конгрессе в
Санкт-Петербурге федеральная
власть заявила о необходимос-
ти ухода от сырьевой экономи-
ки, о поиске путей реализации
«зеленой экономики». Ее суть в
том, что доминантой становят-
ся не деньги, а знания и духов-
ные ценности, она отвечает за-
конам развития биосферы. Увы,
частный капитал ведет себя
хищнически».
Рассказывая о делах своей

организации, Алексей Карпен-
ко не может не выразить свое
отношение и к тому, что творит-
ся в целом в стране:

«В нашем экологическом
праве местное население не яв-
ляется субъектом права. Это
большое упущение законодате-
лей, отобравших у людей воз-
можность влиять на судьбу
страны. Но опускать руки «зе-
леные» не собираются. Ассоци-
ация «зеленых» Карелии приня-
ла обращения к президенту
страны и председателю прави-
тельства России. В них говорит-
ся о необходимости во благо
России вернуть к жизни само-
стоятельную государственную
экологическую службу, то есть
восстановить Госкомэкологию,
упраздненную В.Путиным.
Россия 11 лет назад лиши-

лась возможности иметь и про-
водить ГОСУДАРСТВЕННУЮ
экологическую политику. К чему
это привело, убедился каждый
человек в стране».

 /25.04.2011/
Г.Мингазов,

NEWS.BCM.ru

ства на восстановление этой сре-
ды. Однако эти средства раство-
ряются в бюджетах муниципальных
образований. Если в 2008 году рай-
онами и городскими округами было
израсходовано на эти цели 58% от
поступившего объема платежей, то
в 2009 году этот показатель сни-
зился до 35%, а в 2010 году соста-
вил 36%.
А суммы, в принципе, немалые.

В 2008 году было перечислено
98,5 млн рублей, 104 млн – в
2009 году, 119 млн – в 2010. Но
конкретная работа в этом направ-
лении по итогам 2010 года отме-
чается только в четырех (из 39) МО
региона – это Новоаннинский рай-
он и города Михайловка, Урюпинск
и Камышин. В Киквидзенском,
Клетском и Ольховском районах в
2010 году средства на природоох-
ранные мероприятия не выделя-
лись вообще.
Об этом информирует сектор

взаимодействия со СМИ Облкомп-
рироды. /12.05.2011/

VOLGOGRAD.RU

Компания «САН ИнБев» открыла
весенним субботником очередной
год социальной программы «Нам
здесь жить!» на территории Клинс-
кого муниципального района. В
этом году субботник был органи-
зован совместно с редакцией га-
зеты «Клинская неделя».
Сотрудники Клинского производ-

ственного комплекса компании
«САН ИнБев», члены их семей и жур-
налисты газеты вышли на ежегод-
ный субботник для приведения го-
рода в порядок после долгой зимы.
Ежегодные весенние субботни-

ки проводятся во всех российских
подразделениях Компании под де-
визом «Нам здесь жить!». Они яв-
ляются частью корпоративной про-
граммы Better World компании Ан-
хойзер Буш ИнБев. В этом году
десант пивоваров и журналистов в
традиционной оранжевой форме
высадился на территории городс-
кого пляжа в 3-м микрорайоне за
плотиной. По доброй традиции суб-
ботник не ограничился только на-
ведением чистоты на участке. Было
решено благоустроить городской
пляж. Для этой цели на территорию

предварительно было завезено 40
кубометров песка для волейболь-
ной площадки и песочниц. А также
изготовлены скамейки, урны и две
детские песочницы. В заключение
всех порадовала полевая кухня, как
и всегда, гречневой кашей с тушен-
кой, ведь что может быть лучше
обеда на свежем воздухе после ак-
тивно проведенного дня. Также в
рамках субботника была приведе-
на в порядок прилегающая к заво-
ду территория и муниципальная до-
рога к транспортной проходной
ОАО «Сан ИнБев».
Всего в весеннем субботнике

приняли участие около ста сотруд-
ников завода. Комментируя старт
субботника, исполнительный ди-
ректор Клинского производствен-
ного комплекса «САН ИнБев» Анд-
рей Богаченков сказал: «Мы хотим
видеть наш любимый город краси-
вым, чистым, опрятным и внести в
это свою лепту. Мы проводим суб-
ботники с 2004 года, и будем уча-
ствовать в благоустройстве Клина
и впредь. Это наш город и нам
здесь жить!». /01.05.2011/

Радио «Клин»

«Нам здесь жить!»

В Ижевске состоялось обсужде-
ние вопроса поддержки социально
ориентированных некоммерческих
организаций, участники которого
предложили разработать правовые
акты на городском уровне.
Федеральным законом предус-

матривается, что органы государ-
ственной власти и местного само-
управления в приоритетном поряд-
ке будут оказывать экономическую
поддержку социально ориентиро-
ванным НКО в различных формах:
финансовую, имущественную, ин-
формационную, консультативную,
сообщила пресс-служба муниципа-
литета.
Важно, что закон дает возмож-

ность регионам и муниципалитетам
в зависимости от своей специфики
уточнять основания для признания
НКО, действующих на территории,
социально ориентированными.
Участники «круглого стола» со-

шлись во мнении, что на муници-
пальном уровне необходимо разра-

ботать проекты соответствующих
правовых актов и при необходимо-
сти, внести изменения в уже дей-
ствующие. Принято решение о со-
здании рабочей группы, которая
изучит нормативную базу и в соот-
ветствии с теми предложениями,
которые были высказаны на засе-
дании, разработает свои предложе-
ния по государственной поддержке
социально ориентированных НКО на
муниципальном уровне в адрес ру-
ководства города Ижевска.
Представители общественных

организаций столицы Удмуртии мо-
гут направить для рабочей группы
свои предложения по вопросу реа-
лизации закона на муниципальном
уровне (виды деятельности НКО для
признания их социально ориенти-
рованными; механизм отнесения
НКО к социально ориентированным;
механизмы оказания муниципаль-
ной поддержки). /30.04.2011/

А.Звонкая,
«АиФ в Удмуртии»

Социально
ориентированные
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